
Андрей Продеус: 
В этом году планируем 
провести скрининг 
200 тысяч младенцев 
на 36 заболеваний

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ уравнял в правах работников 
в офисе и вне офиса

Неудаленный доступ
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Елена Мационг 
(Салехард), 
Андрей Полынский, 
Марина Трубилина

Н
овый свод правил (СП) 
строительства  и  ре-
конструкции посадоч-

ных площадок для авиации вы-
звал неоднозначную реакцию в 
отрасли. Документ минстроя, 
где речь идет в том числе о 
строительстве у посадочных 
п л о щ а д о к  п а с с а ж и р с к и х 
комплексов, оборудовании их 
дорогостоящим освещением и 
системами охраны, приведет к 
подорожанию таких площадок 
или и вовсе — к отказу от их 
обустройства, считают экспер-
ты. В минстрое настаивают, что 
документ, напротив, упростит и 
сделает строительство дешевле. 

Новые правила будет просто 
невозможно выполнить, счита-
ет гендиректор Ассоциации гра-
жданской авиации «Аэропорт» 
Виктор Горбачев. Разработчики 
новых документов часто ориен-
тируются на условия регионов 
Центральной России, но поло-
вина аэропортов находится в 
Сибири, на Дальнем Востоке и в 
Арктике, отмечает он. 

«Представьте аэропорты, ко-
торые находятся в Якутии или 
на Колыме. Там тундра, туда 
практически ничего нельзя за-

везти. Нет железнодорожного и 
автомобильного сообщения, 
нет навигации на реках. Поэто-
му ни о каких единых строи-
тельных нормах нельзя гово-
рить, к каждому аэропорту нуж-
но подходить индивидуально», 
— говорит он. 

Новый документ предлагает 
очень затратный механизм 
строительства, считает Горба-
чев, стоимость может вырасти 
минимум в 3—4 раза, а по време-
н и  п р о ц е с с  з а тя н е т с я  н а 
несколько лет. «Самим владель-

цам площадок, без поддержки 
государства, с этим справиться 
невозможно. Потому что соб-
ственных денег у них нет и не 
может быть, ведь частота поле-
тов с площадки малой авиации 
от одного вылета в день до одно-
го в неделю», — поясняет пред-
ставитель отрасли. По его мне-
нию, требования новых правил 
избыточны и не влияют на по-
вышение безопасности полетов.

Нововведения ставят под 
угрозу развитие малой авиа-
ции, считает гендиректор аэро-
порта Горно-Алтайск Сергей 
Круглов. Сейчас, чтобы органи-
зовать место для взлета и посад-
ки, понадобится всего 300—400 
тысяч рублей — на выравнива-
ние участка, установку знаков, 
указателей ветра.  По новым 
правилам это обойдет-
ся в десятки миллионов 
рублей, поясняет он.

Наталья Козлова

О
чень важное для 
многих решение об-
народовал Верхов-
ный суд РФ после 
изучения дела чело-
века, работавшего 
на удаленке. 

Разъяснения вы-
с о к о й  с у д е б н о й 

инстанции касается, без пре-
увеличения, огромного числа 
наших граждан. Ведь хотя эпи-
демия ковида у нас стране явно 
отступает, во многих регионах 
еще действуют  всевозможные 
ограничения для граждан, при-
нятые местными властями. 

Но главное, пожалуй, в том, 
что многие работодатели за вре-
мя пандемии неожиданно обна-
ружили, что удаленная работа 
сотрудников имеет не только 
минусы, но и немало плюсов. 

Такими «положительными 
моментами» оказались весьма 
серьезные вещи — от экономии 
арендной платы и платы за 
электроэнергию в офисных зда-
ниях до немалой потери време-
ни, которое сотрудники в круп-
ных городах нашей страны 
перестали тратить на дорогу в 
офис и обратно. И используют 
его для выполнения своих непо-
средственных трудовых обя-
занностей. То есть рабочий день 
по сути увеличился. Так что 
удаленная работа весьма веро-

ятно может стать нормой и ско-
рее всего сохранится для мно-
гих сотрудников и их руководи-
телей. Но тогда возникает неиз-
бежный в такой ситуации во-
прос о трудовых правах работ-
ника на удаленке.

Именно на этот вопрос, 
причем в категоричной форме, 
ответил Верховный суд РФ. Он 
заявил, что трудовые права та-
кого сотрудника остаются неиз-
менными. И ничем не отлича-
ются от прав работника, кото-
рый трудится непосредственно 

на своем рабочем месте. А те-
перь расскажем подробности 
этого гражданского спора, о ко-
тором сообщил портал «Право 
ru». 

Эта история случилась в Мо-
сковской области. Наша герои-
ня работала полевым супер-
вайзером у некой индивидуаль-
ной предпринимательницы. 
Причем трудилась гражданка 
по всем правилам. У нее был за-
ключен трудовой договор имен-
но о дистанционной работе. 
Причем в нем было в том числе 
сказано, что стороны допус-
кают его расторжение по ини-
циативе работодателя, если ра-
боты окажется мало. 

Что вскоре через некоторое 
время и произошло — работы 
стало мало, и бизнес-леди, на 
которую работала наша герои-
ня, сообщила о намерении 
воспользоваться этим пунктом 

из трудового договора. Проще 
говоря, расторгнуть договор по 
с о гл а ш е н и ю  с  в ы п л а т о й 
компенсации 60 000 рублей. 

С увольнением сотрудница 
спорить не стала, к этому она 
была готова. Но она не согласи-
лась с размером причитающей-
ся ей компенсации. Сотрудница 
посчитала эту сумму неспра-
ведливо маленькой.

Однако это несогласие не по-
мешало работодательнице из-
дать приказ об увольнении со-
трудницы со ссылкой на тот са-
мый пункт договора. Наша ге-
роиня не смирилась с таким от-
ношением. 

Женщина обратилась с ис-
ком в Каширский го-
р о д с к о й  с у д  М о -
сковской области. 
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упростит строительство и сделает его 
дешевле

Австралийский доллар  43,6572
Азербайджанский манат  36,7077
Армянский драм**  13,5836
Белорусский рубль  24,9184
Болгарский лев  33,5753
Бразильский реал  12,5841

Венгерский форинт**  16,9698
Вон Республики Корея***  48,8402
Гонконгский доллар*  79,6568
Датская крона*  88,2397
Доллар США  62,4031
Евро  64,9358

Индийская рупия**  80,4300
Казахстанский тенге**  14,4221
Канадский доллар  48,5968
Киргизский сом**  77,9942
Китайский юань*  92,3950
Молдавский лей*  32,7120

Новый туркменский манат  17,8295
Норвежская крона*  64,3006
Польский злотый  14,1334
Румынский лей  13,2375
СДР  83,5409
Сингапурский доллар  44,9914

Таджикский сомони*  49,9425
Турецкая лира*  39,1613
Узбекский сум****  56,0646
Украинская гривна*  21,2265
Фунт стерлингов  77,4610
Чешская крона*  26,6429

Шведская крона*  62,2189
Швейцарский франк  63,9114
Южноафриканский рэнд*  38,8940
Японская иена**  48,6005

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.05.2022

Как Мариуполь налаживает 
мирную жизнь, 
пока на «Азов-
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националисты

В столице Татарстана 
открылся Международный 
экономический саммит 
«Россия — Исламский мир: 
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Анзор Музаев: 
Проверка 
заданий ЕГЭ 
должна занимать 
не более 10 дней

Евгений Водолазкин: 
В мире 
меняется сам тип 
цивилизации 
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ТЕХНОЛОГИИ Предлагается 
прописать порядок 
оформления аварий 
с беспилотными авто

Робот станет 
штрафником

Владислав Куликов

Совет при президенте России по кодификации и совер-
шенствованию гражданского законодательства 
предложил особо прописать порядок оформления ДТП 
с участием беспилотных автомобилей.

Предложение прозвучало в ходе заседания совета, 
на котором обсуждался  законопроект, регулирующий 
использование машин без водителей. 

Председатель Совета при президенте России по ко-
дификации и совершенствованию гражданского зако-
нодательства Павел Крашенинников подчеркнул важ-
ность темы. Еще вчера беспилотные автомобили мно-
гим казались фантастикой. Но сегодня писателям-фан-
тастам надо искать новые идеи, так как беспилотные 
автомобили уже становятся реальностью.

На дорогах общего пользования в России уже по-
явились автомобили с высокой степенью автономно-
сти. Пока в формате эксперимента. Но, похоже, вот-вот 
и умные машины скажут своему водителю хрестома-
тийное «давай, до свидания». Поэтому возникает необ-
ходимость детально прописать правила ис-
пользования беспилотных авто, в том числе — 
оформления аварий с ними.

ТОРГОВЛЯ Уйдут ли 
западные бренды одежды 
и кто их заменит 

Мода сквозь 
пальцы

Татьяна Карабут

Торговые центры уже потеряли за последние два меся-
ца 10% трафика из-за приостановки работы иностран-
ных компаний. Западный бизнес готов продолжать со-
трудничество и ищет способы возобновить работу. Но 
российские и турецкие дизайнеры уже ведут перегово-
ры о замещении выпавших брендов.

Так, заинтересованы в сохранении российского 
рынка итальянские бренды. Несмотря на политиче-
ские события, исторически хорошие отношения меж-
ду странами остались, заверил глава Ассоциации ита-
льянских предпринимателей в России (GIM 
Unimpresa) Витторио Торрембини. 

«Могу гарантировать, что итальянские фирмы 
здесь останутся. Русские и итальянцы очень похожи — 
выход из положения, несмотря ни на что, всегда 
найдем», — заявил он на конференции «Коммерсанта», 
посвященной трендам в ретейле. 

Сейчас единственная проблема — это логистика, 
утверждает Торрембини. Параллельный импорт — один 
из способов обойти санкции и доставить товары в Рос-
сию. Но у итальянского бизнеса есть опасения, что над-
зорные органы Евросоюза будут пытаться это 
пресекать. Ведь не могут сразу в 10 раз выра-
сти продажи товаров в тот же Казахстан. 

ПРОЕКТ Бизнесу разрешат 
платить только часть 
назначенных штрафов

Наказание
пополам

Владислав Куликов

Правительство России одобрило проект поправок в 
КоАП, смягчающий систему административного нака-
зания для предпринимателей. На бизнес распростра-
нят правило дисконта: в случае своевременной оплаты 
погасить можно будет только половину штрафа. Чаще 
будут применяться предупреждения. А также уве-
личится до шести месяцев время отсрочки админи-
стративного наказания. Об этом вчера на заседании 
правительства сообщил премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Как подчеркнули в Министерстве юстиции России, 
проект федерального закона подготовлен в рамках 
обеспечения развития российской экономики в усло-
виях внешнего санкционного давления. Иными слова-
ми, в непростую экономическую пору не стоит бить 
рублем бизнес по незначительному поводу. Лучше дать 
предпринимателю возможность исправиться.

Как объясняют в минюсте, возможность уплаты 
административного штрафа с пятидесятипроцентной 
скидкой будет предусмотрена за совершение любого 
административного правонарушения, выявленного в 
ходе осуществления государственного надзора или му-
ниципального контроля. Иными словами, 
когда на фирму пришел инспектор, что-то об-
наружил, составил протокол.
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ИНИЦИАТИВА В России 
создается движение 
«Большая перемена»

Время 
для перемен

Татьяна Замахина

В России будет создано общенациональное движение 
детей и молодежи, которое обеспечит ребятам равные 
возможности для самореализации и поможет «выта-
щить их из гаджетов». Авторы нового законопроекта, 
который внесен в Госдуму, рассчитывают, что удастся 
привлечь в движение всех 18 миллионов российских 
школьников, но именно на добровольной основе. Но-
вое движение, которое предлагается назвать «Большая 
перемена», не будет возрожденной пионерской орга-
низацией, но учтет ценный советский опыт.

Авторами законопроекта стали депутаты из разных 
фракций Госдумы, а также сенаторы. Согласно иници-
ативе участниками движения смогут быть школьни-
ки от шести лет, а также учащиеся техникумов и кол-
леджей. Движение 
«Большая переме-
на» будет представ-
лено во всех школах 
страны, в него, как 
ожидают авторы, 
могут войти поряд-
ка 18 миллионов де-
тей, заявила одна из 
инициаторов, глава 
Комитета Госдумы 
по просвещению 
Ольга Казакова. От-
метим, что действу-
ющие в России дет-
ские движения («Юнармия» и другие) суммарно охва-
тывают 3 млн детей — только 1/6 часть школьников. Су-
ществующие детско-юношеские организации при же-
лании смогут войти в состав создаваемого обществен-
ного института. Депутат подчеркнула, что более 80% 
родителей считают необходимым создание такого дви-
жения, а бабушки и дедушки вообще на сто процентов 
«за». По словам Казаковой, «Большая перемена» ста-
нет флагманом комплексной работы с подрастающим 
поколением по всей стране. В законопроекте особо 
подчеркивается добровольность участия, равенство, 
но при этом учет индивидуальных особенностей детей. 
«Задача, чтобы охват был максимальным, но никто не 
будет поголовно записывать туда ребят. Необходимо 
создать такие условия, чтобы дети сами туда пришли», 
— заявил один из инициаторов, глава Комитета Госду-
мы по молодежной политике Артем Метелев.

Предполагается, что движение не будет конкури-
ровать со школой в образовательной сфере, а станет 
дополняющей обучающей средой для формирования 
практических социальных навыков (взаимодействия в 
группе, инклюзивные навыки, разрешение конфликт-
ных ситуаций). При этом деятельность «Большой пере-
мены» не будет ограничиваться разовыми или перио-
дическими проектами — создается постоянно действу-
ющая система развития детей и их участия в обще-
ственной жизни. Согласно проекту закона движение 
является массовой некоммерческой самоуправляе-
мой организацией. Председателя правления «Большой 
перемены» будет назначать глава государства.

«В законопроекте мы предлагаем президенту 
возглавить наблюдательный совет и тем самым де-
монстрируем важность поддержки самореализации 
каждого ребенка, — пояснил Артем Метелев. — Мы не 
можем оставить на произвол мировоззрение нашей 
молодежи, не можем позволить распространяться де-
структиву».

Важно, что инициатива о создании движения исхо-
дит снизу — от самих школьников. Как рассказала пер-
вый зампред Комитета ГД по просвещению, один из 
авторов Яна Лан-
тратова, дети и 
подростки в ходе 
встреч с депутатами 
рассказывали, что 
«им не хватает че-
го-то объединяюще-
го», также считают 
учителя и родите-
ли, и нужен был от-
вет на такой обще-
ственный запрос.

Инициатива 
неоднократно обсуждалась и участниками различ-
ных детско-юношеских проектов. А в ходе заседания 
наблюдательного совета президентской платформы 
«Россия — страна возможностей» 12-летняя Диана Кра-
совская из Севастополя (родилась и до 2014 года жила 
в Луганске) рассказала о ней президенту РФ. Владимир 
Путин инициативу поддержал. Однако он призвал ре-
ализовать ее «незабюрокраченным образом, не так, 
чтобы это было откуда-то сверху навязано». «Задача 
государства должна заключаться только в том, чтобы 
помочь и поддержать», — пояснил он.

Предполагается, что программу движения приду-
мают сами дети, которые на всех этапах будут участ-
вовать в разработке идеологем, форматов и подходов. 
Возможно, в ходе дискуссии поменяется и название 
движения. Первое общественное обсуждение пройдет 
в Москве 1 июня, в День защиты детей, в рамках Фе-
стиваля детства и юности «Большая перемена». Как 
уточнила председатель Комитета ГД по развитию гра-
жданского общества, один из авторов проекта Ольга 
Тимофеева, «1 июня педагоги вместе с детьми, родите-
лями сядут за стол переговоров и скажут нам, как бы 
они хотели, чтобы называлась их организация и какие 
у нее будут принципы». А в дальнейшем в различных 
форматах обсуждение и выработка ключевых этапов 
для построения движения продолжатся на всех летних 
детских площадках — например, на тематических фо-
румах, в детских центрах и лагерях.

Внесение проекта совпало с юбилеем — 100 лет ис-
полнилось пионерскому движению. Авторы инициати-
вы намерены учесть советское наследие, но под копир-
ку создавать новую организацию не планируется. «Нас 
все спрашивают о возрождаемой пионерии, — расска-
зала Тимофеева. — Но невозможно с точностью воз-
родить это прошлое. Нужно строить новое. И мы в ре-
зультате принятия такого закона хотим вытащить де-
тей из гаджетов и дать возможность реализовать себя».

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
тоже обратил внимание, что пионерию в России не на-
мерены возрождать и вообще «никто ничего здесь де-
тям не собирается навязывать». Он отметил, что речь 
идет о том, что «генераторами идей и видения того, 
как будет жить это движение», будут сами дети, а так-
же молодежь. Но советский опыт учесть необходимо. 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин считает, что сей-
час очень важно проанализировать и востребовать все 
лучшее из опыта пионерского движения. Он напомнил, 
что в годы его развития наша страна стремилась при-
вивать лучшее детям. «Если все хорошее будет переда-
но будущим поколениям, а все неэффективное и пло-
хое отвергнуто, получится построить страну, которую 
больше не будут ждать вызовы из прошлого», — уверен 
политик. Ведь тот, кто забудет историю, вряд ли увидит 
будущее, добавил он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин: Новый социальный фонд позволит увеличить 
страховые выплаты

Тарифом единым
Владимир Кузьмин

К
абинет министров подго-
товил и рассмотрел на за-
седании пакет докумен-

тов, который позволит объеди-
нить в одну структуру Пенсион-
ный фонд и Фонд социального 
страхования. Единый социаль-
ный фонд заработает со следу-
ющего года.

Сейчас через два внебюд-
жетных фонда реализуются 
практически все федеральные 
меры поддержки, напомнил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «Их объединение по-
может упростить выплаты лю-
дям. Они станут назначаться 
на принципах социального каз-
начейства проактивно, то есть 
автоматически либо по одному 

заявлению», — подчеркнул он. 
На основе существующей тер-
риториальной сети двух фон-
дов будут организованы единые 
офисы клиентского обслужива-
ния и оптимизированы адми-
нистративно-хозяйственные 
процессы и связанные с ними 
расходы.

Правительство установит 
единую базу для исчисления 
страховых взносов в государ-
ственные внебюджетные фон-
ды. По словам Мишустина, это 
позволит увеличить макси-
мальные размеры выплат по 
страхованию на случай времен-
ной нетрудоспособности и в 
связи с материнством. «Сотруд-
ники, у кого заключены догово-
ры гражданско-правового ха-
рактера, также смогут получать 

оплату по больничным листам, 
выплаты по беременности и ро-
дам и по уходу за ребенком до 
полутора лет, как и занятые по 
трудовым договорам работни-
ки», — пояснил он.

Для бизнеса установят еди-
ный тариф страховых взносов, 
которые работодатели перечис-
ляют за своих работников на 
обязательное пенсионное, со-
циальное и медицинское стра-
хование. Премьер рассчитыва-
ет, что это поможет организа-
циям снизить административ-
ные издержки, ведь предпри-
нимателям достаточно будет 
заполнить всего один платеж-
ный документ. Таким образом 
сократится количество бумаг, 
показателей отчетности, а сле-
довательно, уменьшится чис-
ло ошибок при расчетах и сни-
зится вероятность начисления 
штрафных санкций.

Введение единого тарифа, 
пояснили в министерстве тру-
да и социальной защиты, к 2025 
году повысит максимальный 
размер ежемесячного пособия 
по уходу за ребенком с нынеш-
них 37,9 до 57,4 тысячи рублей. 
Максимальное пособие по бе-
ременности и родам за 140 ка-
лендарных дней составит 660,9 
тысячи рублей вместо 435,9 
тысячи. Максимальная сумма 

пособия по временной нетру-
доспособности при стаже от 
восьми лет увеличится с 94,7 до 
143,5 тысячи рублей, для стажа 
от 5 до 8 лет — с 75,7 до 114,8 ты-
сячи, при стаже до пяти лет — с 
56,8 до 86,1 тысячи рублей.

Глава правительства сооб-
щил о ряде новых решений, ко-
торые должны помочь эконо-
мике в условиях санкционного 
давления. Заработает специаль-
ная программа льготного кре-
дитования, направленная на 
снижение расходов компаний, 
приобретающих приоритетную 
импортную продукцию. Стои-
мость займов будет рассчиты-
ваться по формуле: 30 процен-
тов от ключевой ставки Банка 
России плюс три процентных 
пункта. «В текущих условиях 
это немногим больше семи про-
центов, — пересчитал глава каб-
мина. — Разница будет компен-
сирована банкам за счет субси-
дий из федерального бюджета». 
Срок льготного кредитования 
зависит от целей займа. Если 
организация приобретает обо-
рудование и средства произ-
водства, то ставка будет дей-
ствовать три года, а если сырье 
и комплектующие, то один год. 

В продолжение поддержки 
авиационной отрасли прави-
тельство частично компенсиру-

ет грузовым авиаперевозчикам 
расходы на организацию рейсов. 
Программа будет действовать в 
отношении грузовых полетов, 
совершенных начиная с апре-
ля и по октябрь включительно. 
В этом году ее профинансируют 
почти на три миллиарда рублей. 
Данное решение поможет перео-
риентировать имеющийся парк 
грузовых самолетов на перевоз-
ки в интересах российских за-
казчиков», — заявил председа-
тель правительства. Он добавил, 
что в России работают уникаль-
ные грузовые авиакомпании, и 
их высококвалифицированный 
персонал недопустимо потерять. 

На заседании минстрой и 
минэнерго представили докла-
ды о прошедшем по стране 
отопительном сезоне. «В це-
лом коммунальщики и энерге-
тики справились с поставлен-
ными задачами», — дал оценку 
Михаил Мишустин. Учитывая 
возросшее потребление энер-
гии, период пиковых нагрузок 
пройден практически в штат-
ном режиме. Без сбоев в работе 
отрасли не обошлось, признал 
глава кабмина. В каких-то слу-
чаях подводила техника, в дру-
гих влияние оказывали погод-
ные аномалии. «Очень важно, 
что аварийность на объектах 
ЖКХ снижается», — заявил пре-
мьер. Таких случаев за прошед-
ший сезон стало меньше почти 
на шесть процентов, а в топлив-
но-энергетическом комплексе — 
на 11. «Нужно, чтобы и послед-
ствия подобных происшествий, 
конечно, устраняли как можно 
скорее, а в регионах были ре-
зервные мощности для опера-
тивного возобновления снаб-
жения наших потребителей», — 
указал Мишустин.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Росатома» 
достижения в атомной энергетике

Квантовый мир

Татьяна Замахина 

М
еждународные 
проекты «Роса-
т о м а »  о с у щ е -
с т в л я ю т с я  п о 
п л а н у  д а ж е  в 
условиях санк-
ций. Об этом на 
встрече с прези-
дентом расска-

зал руководитель госкорпора-
ции Алексей Лихачев. «Роса-
том», которому исполняется 
15 лет, стал одним из россий-
ских технологических лиде-
ров, и необходимо сохранить 
эту тенденцию, заявил Влади-
мир Путин.

«За это время огромная ра-
бота проделана, — сказал Пу-
тин, напомнив о юбилее гос-
корпорации. — «Росатом», без-
условно, один из наших тех-
нологических лидеров. Наде-
юсь, что эта тенденция сохра-
нится».

Собеседник главы государ-
ства рассказал ему о «кванто-
вом скачке», который произо-
шел в атомной сфере с момен-
та создания госкорпорации. 

15 лет назад из разрозненной 
группы предприятий был со-
здан единый механизм управ-
ления, что-то создавали бук-
вально с нуля. И в результате за 
эти годы выручка выросла в 4,5 
раза. При стопроцентном вы-
полнении гособоронзаказа она 
достигла 1,5 триллиона, отме-
тил глава «Росатома». «И это 
только в открытой части, то 
есть так, естественно, она у нас 
гораздо больше», — уточнил он. 
Добились показателя в 20 про-
центов электроэнергии в стра-
не. Рекорд — 222 миллиарда ки-
ловатт-часов электроэнергии. 

За 15 лет производитель-
ность труда увеличилась в пять 
раз, ежегодные инвестиции — в 
15, цифровая выручка — в сто. 
«Самое главное, чтобы произ-
водительность труда росла», 
— заметил Путин. Глава госкор-

порации уточнил, что она уве-
личивается быстрее, чем зар-
плата.

А теперь благодаря утвер-
жденной программе по разви-
тию атомной науки и техноло-
гий будем создавать основу для 
атомной энергетики будущего, 
заверил Лихачев.

Россия продолжает уверен-
но конкурировать на междуна-
родной арене — достигла второ-
го места по добыче урана в мире 
в последние годы и держит пер-
вое место по обогащению и кон-
версии. Кроме того, наша стра-
на устойчиво входит в тройку 
по фабрикации топлива.

Что касается международно-
го сотрудничества, то оно осо-
бенно активно развивалось по-
следние пять лет. В полтора раза 
выросла зарубежная выручка. 
И мир не отказался от россий-

ского атома даже в условиях 
беспрецедентного санкционно-
го давления. «Продолжаем реа-
лизовывать все наши междуна-
родные проекты, пока они идут 
по плану», — заявил Лихачев. Он 
уточнил, что есть некоторые 
риски с отдельными проекта-
ми, однако в «Росатоме» разра-
батывают компенсирующие ме-
роприятия.

И на импорт российский 
атом не завязан. «Что важно 
подчеркнуть: 95 процентов рос-
сийской атомной станции, как 
говорится, сделано в России, — 
рассказал Лихачев. — Причем 
пять процентов — не критиче-
ские… Российские атомные тех-
нологии импортонезависимы. 
И мы здесь не видим никаких 
сдерживающих факторов».

Президент отметил успехи 
госкорпорации в производстве 
композитов и других материа-
лов для различных сфер. «Сразу 
многим отраслям помогли, на-
чиная от авиастроения, закан-
чивая медициной», — оценил 
Путин. 

Лихачев признался, что с 
удивлением узнал, что за прош-

лый год «Росатом» удовлетво-
рил потребности в высокотех-
нологичной продукции более 
чем 2600 российских компаний 
и предприятий. «То есть огром-
ный запас уже нам возвращает 
российская промышленность в 
качестве новых инновационных 
заказов, направлений», — пояс-
нил он.

«По квантам продвинулись 
вперед, — рассказал также гла-
ва «Росатома». — Два года мы 
занимаемся этой темой. По 
оценке специалистов, сокра-
тили отставание примерно в 
два раза от зарубежных наших 
партнеров, где-то конкурен-
тов». И первыми в мире, кста-
ти, сделали программное обес-
печение для квантового алго-
ритма в интересах атомной от-
расли.

«И еще одна мысль. Чем силь-
нее на нас давят, тем больше у 
нас работы, тем сильнее мобили-
зован коллектив», — резюмиро-
вал Лихачев.  

Алексей Лихачев рассказал 
Владимиру Путину, что «Росатом» 
продолжает реализовывать все 
свои международные проекты.

Михаил Мишустин: Объединение фондов поможет упростить выплаты.

А К Ц Е Н Т

Правительство установит единую базу 
для исчисления страховых взносов 
в государственные внебюджетные 
фонды

А К Ц Е Н Т

Российские атомные технологии 
импортонезависимы

«Большая переме-
на» станет флагма-
ном комплексной 
работы с подраста-
ющим поколением 
по всей стране

Движение может 
объединить 
в своих рядах 
порядка 18 мил-
лионов детей
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Эксперты 
обсудили 
контуры 
будущего 
России

ЗАПРОС 
НА ОБРАЗ
Валентина Егорова

Экспертный институт соци-
альных исследований (ЭИСИ) 
провел в четверг первую дис-
куссию из цикла «Будущее Рос-
сии». Запрос на образ будуще-
го в стране есть, и определить 
его контуры надо до старта 
президентской кампании 2024 
года, считают эксперты. Сре-
ди основных направлений они 
назвали переориентацию эко-
номики на новые рынки, а так-
же поиск политического языка 
для нового поколения избира-
телей.

«Общество живет в запро-
се образа будущего. В связи 
со стремительно меняющейся 
действительностью людям не 
очень понятно, в какое буду-
щее мы входим, из чего оно со-
стоит, как наша страна будет 
развиваться дальше с учетом 
наложенных на нее ограни-
чений», — отметил модератор 
«круглого стола», политиче-
ский обозреватель радиостан-
ции «Говорит Москва» Алек-
сандр Асафов.

Профессор кафедры при-
кладного анализа международ-
ных проблем МГИМО Андрей 
Безруков считает, что на го-
ризонте ближайших пяти лет 
России придется «очень силь-
но переформатировать и эко-
номику, и политику от Запада 
на Восток». «Конечно же эко-
номика будет мобилизацион-
ной, иначе мы просто не выжи-
вем. Она, скорее всего, будет с 
элементами планового хозяй-
ства», — полагает эксперт. Сре-
ди «козырных карт», которыми 
располагает Россия, он назвал 
развитое сельское хозяйство, 
современную энергетику, а 
также географическое поло-
жение, позволяющее «держать 
крупнейшие логистические ко-
ридоры».

Будущее уже наступило, 
хотя мы его еще не понимаем 
до конца, полагает руководи-
тель научного совета Центра 
политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков. «То, что об-
ществу непонятен образ его бу-
дущего — это нормально. Образ 
будущего — это постоянный по-
иск, постоянный процесс», — 
считает он. Более того, «обще-
ства, которые фиксируются на 
каком-то конкретном образе 
будущего, не выживают», доба-
вил Чеснаков.

По его мнению, на наших 
глазах произошли три страте-
гических сдвига: социальный 
(в результате пандемии), поли-
тический (после начала спецо-
перации на Украине) и идеоло-
гический (осмысление нового 
мира, который сейчас рожда-
ется). Чеснаков полагает, что к 
концу лета — началу осени бу-
дет ясна «ситуативная рамка» 
образа нового мира, а затем 
можно выстраивать более дол-
госрочные тренды. «Пока же 
можно говорить  о том, что об-
щество в целом позитивно оце-
нивает то, что делает власть. И, 
я думаю, это не только фено-
мен консолидации вокруг фла-
га, а более глубинный подход», 
— отметил политолог.

Помимо перестройки ло-
гистических цепочек в эконо-
мике в ближайшее время Рос-
сийскому государству пред-
стоит создать и новые смысло-
вые, идеологические цепочки, 
заявил Чеснаков. В том числе 
— для интеграции молодежи в 
политические процессы. «У но-
вого поколения есть несколько 
отличные от нас представления 
о важных для них ценностях, 
кроме того, у них свой язык, 
поэтому я вижу задачу адапта-
ции для нового поколения тра-
диционных идеологических 
формул, свойственных для на-
шей страны», — сказал он. За-
тягивать идеологическую дис-
куссию не стоит, уверен экс-
перт. «К началу президентской 
кампании, уже осенью 2023 
года нам нужно иметь четко 
выверенную стратегию, осно-
ванную на мировоззренческих 
принципах, которые разделяет 
большинство общества, пото-
му что глава государства, кото-
рый будет избран на этих вы-
борах и поведет страну в следу-
ющие шесть лет, должен иметь 
программу, которая пользует-
ся широкой поддержкой», — за-
ключил Алексей Чеснаков.  

На наших глазах 
произошли три 
стратегических 
сдвига
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АРСЕНАЛ

МИНЫ ЛЕТЯТ НА СЕМЬ КИЛОМЕТРОВ 

Александр Степанов

В
ооруженные силы РФ ак-
тивно применяют в ходе 
специальной военной опе-

рации так называемую окоп-
ную артиллерию. Это миноме-
ты нескольких калибров, кото-
рые стоят на вооружении Рос-
сийской армии. 

Кадры применения миноме-
тов на Украине не раз показыва-
ло Министерство обороны РФ.  
Сейчас в войсках  имеются ми-
нометы трех калибров — 82, 120 
и 240 мм.

Самыми ходовыми считают-
ся минометы калибра 120 мм. 
В основном это модернизиро-
ванные возимые минометные 
комплексы 2С12А «Сани».

«Сани» предназначены для 
уничтожения войск и огневых 
средств противника в инженер-
ных сооружениях и на трудно-
доступной местности. В бою 

они очень оперативно  перебра-
сываются на любое направле-
ние. «Сани» возит специализи-
рованная транспортная маши-
на в основном на базе автомо-
биля «Урал».

Для погрузки миномета в 
автомобиле есть быстросъем-
ный пандус и лебедка. Мино-
мет оснащен комплексом, ко-
торый позволяет быстро пере-
водить его из походного в бое-
вое положение и наоборот. Это 
принципиально важно в случае, 
если противник ведет контрба-
тарейную борьбу, когда у ми-
нометчиков каждая секунда на 
счету. «Сани» быстро въезжают 
на позицию,  стреляют, а затем 
быстро уезжают и готовы вести 
огонь на новом месте. Прицель-
ная скорострельность этого ми-
номета до 10 выстрелов в мину-
ту. Это позволяет за несколько 
минут накидать врагу «за шиво-
рот» 30—40 мин.  

Прицельная стрельба обыч-
ными минами с «Саней» ведется 
на расстоянии до 7 километров. 
Если используются управляе-
мые мины КМ-8 «Грань» с лазер-
ной головкой самонаведения, то 
дальность поражения целей уве-
личивается до 9 километров. Ра-
нее на учениях расчеты «Саней» 
неоднократно отрабатывали 
тактику «кочующих» миноме-
тов. Она заключается в том, что  
«Сани» располагаются не в со-
ставе взводов, а отдельно и по-
стоянно меняют позиции. Таким 
образом неприятель вводится в 
заблуждение относительно си-
стемы огня и количества имею-
щихся сил. Вполне вероятно, что 
эта тактика сейчас использует-
ся и на Донбассе.  

ГОРЯЧАЯ  ТОЧКА

ПРОВЕРКА НА ДОРОГАХ

Владимир Аносов
«Российская газета», ДНР

Н
а дорогах, ведущих к 
освобожденным горо-
дам Донецкой Народной 

Республики и к территориям, 
на которых ведутся бои с нац-
батальонами и разрозненны-
ми подразделениями ВСУ, раз-
мещены блокпосты. Службу 
на них круглосуточно несут со-
трудники министерства вну-
тренних дел республики и воен-
ная комендатура.

Журналистам постоянно 
приходится проезжать через 
эти блокпосты. Они заслужива-
ют особого внимания. Тем бо-
лее на них с пониманием отно-
сятся к нам и часто помогают во 
многих ситуациях. Блокпосты 
устанавливаются не только на 
дорогах, но и в освобожденных 
городах.

В одной из поездок, возвра-
щаясь в Донецк, мы заплута-
ли по проселочным дорогам. 
Связь в тот период была плохая, 
а во многих местах ее вообще не 
было. По навигатору найти до-
рогу в нужном направлении не 
получилось. Выехали на один из 
блокпостов, но через него нам 
не разрешили проехать. Доро-
га только для военной техники, 
но нам подсказали направле-
ние, на которое нужно было вы-
ехать. И только мы стали разво-
рачиваться, как позади машины 
метрах в ста от нас разорвались 
две мины. В такой ситуации мог-
ли бы нам рекомендовать пере-
ждать обстрел и поехать дальше. 
Но на этом блокпосту (конкрет-
ное место расположения по со-
ображению безопасности на-
звать не можем) приняли дру-
гое решение — нас пропустили.

А  в  о д н о й  и з  н е да в н и х 
поездок пришлось вечером 
приехать в Мариуполь, что-
бы снять, как освещается часть 
улиц после разминирования 
и ремонта основной электро-
подстанции города «Мирная». 
После ее запуска электричество 
стало поступать в один из райо-
нов города. Въехав на окраину, 
удивились пустоте на улицах. 
На первом же блокпосту нашу 
машину остановили и сказа-
ли, что с 19 часов наступил ко-
мендантский час. Задерживать 
не стали, подсказали, как луч-
ше выехать на трассу до Донец-
ка, и рекомендовали в центр го-
рода не заезжать, там могут за-
держать до утра. Это только не-
большие примеры помощи на 
блокпостах и их роль в безопас-
ности людей.

В освобожденных городах 
они устанавливаются на важ-

ных перекрестках. На них про-
веряют документы у жителей 
или пропуска на право пере-
движения по городу, выдавае-
мые Народной милицией ДНР 
или ЛНР. Проверяются люди и 
на наличие националистиче-
ских татуировок и причастно-
сти к ВСУ и нацбатальонам. В 
Мариуполе одним из условий 
выхода из «Азовстали» мир-
ных жителей и ВСУ было тре-
бование не допускать к заводу 
журналистов. Эти требования 
выполнялись в полной мере. 
Мы еще не забыли тот период, 
когда несколько дней не мог-
ли свободно перемещаться по 
левому берегу города. Прово-
дили дни во дворах разбитых 
или уцелевших многоэтажек. 
Даже подружились со многими 
жильцами. Они были рады сво-
ему освобождению.

Главные задачи правоохра-
нителей, несущих службу на 

блокпостах, — пресечение де-
ятельности вражеских дивер-
сионно-разведывательных 
групп (ДРГ), выявление лиц, на-
ходящихся в розыске за совер-
шение преступлений, розыск 
угнанного автотранспорта, не-
законный провоз боеприпасов 
и оружия, а также контроль над 
соблюдением действующего за-
конодательства в сфере пере-
возок товаров на территориях 
ДНР и ЛНР.

Как воспоминает военкор 
команды NewsFront Александр 
Киевский, в конце весны 2014-
го ВСУ и зарождающиеся на-
емные батальоны вплотную 
подошли к Луганску. Возникла 
угроза захвата восставшего го-
рода. Для того чтобы не допу-
стить этого, обычные жители 
— сотрудники МВД, ветераны 
Афганистана, простые рабочие 
— всего шесть человек возвели 
блокпост на западной окраи-
не города. Летом 2014 года этот 
блокпост не позволял проник-
нуть в город украинским во-
енным. 

Тогда удалось собрать 35 до-
бровольцев. Они противостоя-
ли нескольким механизирован-
ным батальонам ВСУ.

Работу блокпостов по по-
вышению готовности и регу-
лировку движения мы смогли 
увидеть на практике. В тот день, 
когда мы возвращались из оче-

редной поездки, колонна, пере-
возившая украинских наци-
оналистов, сдавшихся в плен 
на «Азовстали» в Мариуполе, 
охраняемая бронетехникой и 
машинами военной инспекции, 
ехала по мариупольской трассе. 
Мы ее обогнали, но не снимали. 
Решили сфотографировать ее 
на ближайшем блокпосту. Сто-
ять на территории поста жур-
налистам не разрешили. Сразу 
определили место для парков-
ки служебного автотранспорта 
и место для съемки. Военнослу-
жащие НМ ДНР блокировали 
второстепенные дороги, оста-
новив на них движение. При 
этом оружие было приготовле-
но к стрельбе. Делается это для 
того, чтобы обезопасить дви-
жение колонны и не допустить 
нападение разгневанных людей 
на пленных националистов. Их 
вину будут устанавливать пра-
воохранители и суды.

К стат и ,  д л я  с в о б о д н ы х 
поездок необходима аккреди-
тация на журналиста и про-
пуск военного коменданта на 
автомобиль. Во многих случа-
ях передвижению помогают 
военные из пресс-службы МО 
России и НМ ДНР. С их присут-
ствием легче и быстрее осуще-
ствлять движение.

Линия разграничения про-
водимой спецоперации по дена-
цификации и демилитаризации 
Украины сдвигается. Многие 
блокпосты их хозяева покида-
ют, они стали не нужны. На не-
которых остаются следы боев и 
потерь. Так, например, можно 
увидеть стакан водки, накры-
тый хлебом, и букет гвоздик у 
блокпоста. Так военные чтят 
память о погибших товарищах. 
Вокруг блокпостов стоят стол-
бы с натянутой колючей прово-
локой и установлены угрожа-
ющие красные таблички с над-
писью «Мины». Вереницы око-
пов, перекрытий и блиндажей 
петляют возле блокпостов. Бой-
ницы, направленные на дорогу 
и в поля, вызывают мурашки 
на теле. Не дай бог, они оживут 
и начнется шквальный огонь. 
Многие из блокпостов стано-
вятся призраками дорог и не-
давних боев.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Боевики, блокированные на мариупольском металлургическом комбинате «Азовсталь», сдаются в плен с понедельника. За это время оружие сложили уже 1730 человек, в том числе 80 раненых.

Для своих всегда Zеленый.

А К Ц Е Н Т

Хозяева покидают многие блокпосты 
у Мариуполя. Теперь они не нужны

МИНОБОРОНЫ

РАНЕНЫХ БОЕВИКОВ ЛЕЧАТ В ГОРОДСКИХ БОЛЬНИЦАХ

Юрий Гаврилов

С
водку о ходе специ-
альной военной опе-
рации официаль-
ный представитель 
Минобороны Рос-
сии генерал-майор 
Игорь Конашенков 
вчера начал с, по-
жалуй, главного со-

бытия нынешней недели — про-
цесса сдачи в плен боевиков, 
блокированных в подземельях 
мариупольского металлургиче-
ского комбината «Азовсталь».

Украинские военные и нео-
нацисты складывают оружие и 
выходят на поверхность сотня-
ми. Только за прошедшие сут-
ки, по словам Конашенкова, так 
сделал 771 участник запрещен-
ного в РФ и признанного экс-
тремистским националисти-
ческого подразделения «Азов». 
«Всего с 16 мая в плен сдались 
1730 боевиков, в том числе 80 
раненых. Все нуждающиеся в 
стационарном лечении получа-
ют помощь в медучреждениях 
Донецкой Народной Республи-
ки в Новоазовске и Донецке», — 
уточнил генерал.

Наше минобороны показало 
видеосюжет о том, в каких усло-
виях содержатся эти люди. Ра-

неные лежат по несколько чело-
век в больничных палатах. Под 
камеру они заявили, что ни на 
что не жалуются. Один сказал, 
что ему сразу оказали первую 
медицинскую помощь. Другой 
благодарил врачей. 

Вот несколько цитат из это-
го видео. Виктор Шапошни-
ков, пленный военнослужащий 
ВСУ: «Нахожусь в больнице го-
рода Новоазовск. Отношение 
нормальное, можно сказать, от-
личное. Моральное и психоло-
гическое воздействие на меня 
не оказывают. Врачи осмотре-
ли ногу. Сказали, что все с ней 
нормально». Даниил Жученко, 
пленный военнослужащий нац-
гвардии Украины: «Отношение 
отличное, претензий никаких 
нет. У меня осколочное ранение, 
задето сухожилие. Помогают, 

лечат. Сказали, что через полго-
да будет реабилитация».

После многочисленных ви-
део в соцсетях пыток наших 
плененных военных, глумле-
ния неонацистов над мирны-
ми людьми, угроз под камеру 

украинских отморозков по-
ступать так с каждым русским, 
этот сюжет вызывает неодно-
значные чувства. Но если от-
бросить вполне понятные эмо-
ции, гуманное отношение к без-
оружному и тем более ранено-
му противнику выглядит все же 
правильным. Мы — не они, и в та-
ких же зверей в любом случае 
превращаться не будем. Плен-
ный враг остается врагом. Но 
даже он имеет право на меди-
цинскую помощь и справедли-
вый суд. Как говорится, каждо-
му воздастся по делам его. 

Между тем наши военные 
продолжают решать задачи спе-
цоперации. Вчера генерал Ко-
нашенков рассказал, что ВКС 
России за сутки поразили вы-
сокоточными ракетами воз-
душного базирования еще семь 
пунктов управления, в том чис-
ле командные пункты 24-й мо-
топехотной бригады ВСУ в на-
селенном пункте Николаевка и 
104-й бригады территориаль-
ной обороны в Константинов-
ке. В районах населенных пунк-
тов Бахмут, Константиновка, 
Ильинка и Миньковка летчики 
нанесли удары по 11 складам 
ракетно-артиллерийского во-
оружения и боеприпасов и 26 
районам сосредоточения живой 
силы и военной техники ВСУ. 

«Уничтожены дивизион зе-
нитных ракетных комплексов 
С-300 в районе Большие Ломза-
ки Николаевской области и ди-
визион ЗРК «Бук-М1» в районе 
Славяногорска», — уточнил ге-
нерал Конашенков.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция за сутки уничтожила два 
пункта управления и 58 рай-
онов сосредоточения живой 
силы и украинской военной тех-
ники. Всего в результате авиау-
даров убиты более 340 нацио-

налистов, выведены из строя 62 
единицы военной техники про-
тивника.

Ракетные войска и артилле-
рия уничтожили шесть пунк-
тов управления, 295 районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники, 43 артилле-
рийских и минометных подраз-
деления на огневых позициях. 
Ликвидированы еще две укра-
инские станции радиоэлектрон-
ной борьбы. К списку новых по-
терь ВСУ надо добавить 15 бес-
пилотников, в том числе один 
«Байрактар-ТБ2». 

Наши средства ПВО сбили 
дроны в районах населенных 
пунктов Волчий Яр, Борщевка, 
Великие Хутора, Малые Прохо-
ды, Снежковка и Петровское в 
Харьковской области. А также 
под Чернобаевкой и Новой Ка-
ховкой в Херсонской области.  

Кроме того, по словам Ко-
нашенкова, в окрестностях То-
польского, Малой Камыше-
вахи, Семеновки, Шпаковки, 
Глинского, Снежковки Харь-
ковской области и неподалеку 
от Чернобаевки в Херсонской 
области российские зенитные 
ракетные комплексы перехва-
тили 12 украинских реактив-
ных снарядов системы залпово-
го огня «Смерч».  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инистерство оборо-
ны РФ рассказало еще 
о трех героях специ-

альной военной операции на 
Украине. 

В ходе наступления россий-
ских подразделений старший 
лейтенант Константин Столя-
ров наводил и корректировал 
огонь орудий своей батареи. 

Отступая, украинские нацио-
налисты вели минометный огонь 
по позициям российских войск.

Столяров четко определял 
точки прицеливания и своевре-
менно передавал координаты 
объектов противника.

Профессиональные дей-
ствия старшего лейтенанта 
по наведению артиллерии на 
объекты противника помогли 
своевременно наносить ракет-
ные удары по позициям врага. 

В результате точных расче-
тов старшего лейтенанта была 

уничтожена минометная бата-
рея противника и до 12 нацио-
налистов.

Сержант Денис Шамалюк 
при патрулировании района, 
где находились позиции рос-
сийской батальонно-тактиче-
ской группы, обнаружил 8 укра-
инских националистов, кото-
рые готовили засаду.

Сержант скрытно подобрал-
ся к диверсантам и бросил две 
гранаты, в результате чего два 
боевика погибли. 

Остальные 6 националистов, 
находясь под прицелом россий-
ского военнослужащего, сложи-
ли оружие и сдались в плен. 

Сержант Денис Шамалюк, 
благодаря своему мужеству и 
грамотным действиям, предот-
вратил диверсию против бата-
льона. 

Сдавшиеся националисты в 
ходе допроса выдали позиции 
своей техники, по которой был 
нанесен авиаудар.

Сержант-медик Дмитрий На-
сонов оказывал медицинскую 
помощь и эвакуировал раненых 
в одном из поселков. Его сани-
тарный автомобиль с ранеными 
был обстрелян из минометов. 

Рядом с машиной разорвал-
ся минометный снаряд. Води-
тель санитарного автомобиля и 
командир медицинского взвода 
получили тяжелые осколочные 
ранения. 

Дмитрий оказал неотлож-
ную медицинскую помощь ра-
неному командиру и водителю. 
Затем он убедился, что санитар-
ный автомобиль не пострадал, 
сел за руль и вывез раненых из-
под огня. Затем он доставил их в 
полевой госпиталь.

Благодаря быстрым и уме-
лым действиям сержанта Дмит-
рия Насонова все раненые были 
оперативно доставлены в меди-
цинские учреждения, что поз-
волило спасти жизни военно-
служащих.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

КИЕВ ГОТОВИТ НОВУЮ «БУЧУ»

Юрий Гаврилов

В городе Константиновка на 
территории Донецкой Народ-
ной Республики, за освобожде-
ние которого сейчас идут оже-
сточенные бои, украинские во-
енные по указанию из Киева 
и под руководством западных 
кураторов готовят очередную 
провокацию по «бучинскому» 
сценарию. По словам началь-
ника Национального центра 
управления обороной РФ гене-
рал-полковника Михаила Ми-
зинцева, это стало известно из 
показаний пленных солдат ВСУ.

Все должно выглядеть при-
мерно так. Переодетые в форму 
российских военных боевики с 
белыми опознавательными по-
вязками на камуфляже под ка-
меру должны расстрелять мир-
ных горожан.  Это преступление 
будет в том числе зафиксирова-
но видеорегистраторами якобы 
случайно проезжающих мимо 
автомобилей. 

В реальности же все фото и 
видеоматериалы чудовищной 
провокации организуют спе-
циалисты Центра информаци-
онно-психологических опера-
ций ВСУ. После освобождения 
Константиновки Вооруженны-
ми силами России эти матери-
алы широко растиражируют в 
западных СМИ и на различных 
интернет-ресурсах.   

«Изощренность таких ци-
ничных и жестоких провока-
ций с подачи иностранных ку-
раторов, без преувеличения, 
перечеркнула все существую-
щие нормы морали», — заявил 
Мизинцев. Современных укра-
инских националистов со все-

ми используемыми ими терро-
ристическими методами гене-
рал назвал «наследниками на-
цистов периода Великой Отече-
ственной войны».

Кроме того, наши военные 
продолжают фиксировать фак-
ты бесчеловечного отношения 
ВСУ и нацбатов к мирным гра-
жданам. Также фиксируются 
случаи использования в воен-
ных целях социальных объек-
тов. Так, в здании поликлини-
ки № 2 на улице Днепропет-
ровская города Краматорска 
неонацисты устроили лечебни-
цу для своих раненых. А тех, кто 
лежал в поликлинике, в том чис-
ле тяжелобольных, боевики под 
угрозой расправы заставили от-
туда уйти. На всех подступах к 
поликлинике националисты 
развернули блокпосты и обору-
довали огневые точки.  

А в Подольске под Одессой 
ВСУ устроили опорный пункт 
в областной клинике. Прилега-
ющую к ней территорию укра-
инские военные превратили в 
укрепрайон — там в большом ко-
личестве размещена бронетех-
ника и артиллерия.  

В  К а м е н е ц - П о д о л ь с к е 
(Хмельницкая область) ВСУ 
оборудовали позиции в област-
ном детском туберкулезном са-
натории на улице Сицинского 
и в общеобразовательной шко-
ле-интернате № 2 на улице Леси 
Украинки. Рядом военные ВСУ 
опять же разместили свою ар-
тиллерию и реактивные систе-
мы залпового огня. «При этом 
персонал учреждений и жителей 
близлежащих домов удержива-
ют в качестве «живого щита», — 
подчеркнул Мизинцев.  
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С начала спецоперации уничтожены 
172 самолета и 125 вертолетов ВСУ, 
942 беспилотника, 313 комплексов ПВО, 
3158 украинских танков и бронемашин
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Сержант Денис Шамалюк в одиночку 
уничтожил двух и задержал шесте-
рых националистов.

Сержант-медик Дмитрий Насонов 
вывез раненых из-под огня против-
ника и доставил их в госпиталь.

Старший лейтенант Константин 
Столяров точно наводил артиллерию 
на позиции ВСУ.
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2319895

— Применение ударного 
«Орлана» на Украине 
впервые показали на видео
rg.ru/art/2318169
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РОБОТ СТАНЕТ 
ШТРАФНИКОМ

Потому что любые 
умные машины не на-
столько умные, чтобы 

ездить и не попадать в ДТП.
В Совет при президен-

те России по кодификации 
и совершенствованию гра-
жданского законодательства 
поступил на экспертизу за-
конопроект, регулирующий 
использование беспилотных 
авто.

Инициатива разработана 
в рамках исполнения прави-
тельственного комплексно-
го плана  по тестированию и 
поэтапному вводу в эксплу-
атацию на дорогах общего 
пользования высокоавтома-
тизированных транспорт-
ных средств без присутствия 
инженера-испытателя в сало-
не транспортного средства.  
План предусматривает опыт-
ную коммерческую эксплуа-
тацию таких авто в отдельных 
регионах. 

«В целом необходимость 
регулирования вопросов экс-
плуатации высокоавтомати-
зированных транспортных 
средств сомнений не вызы-
вает, — сказано в заключении 
Совета, подписанном Павлом 
Крашенинниковым. — Данное 
регулирование по многим во-
просам должно быть отнесено 
к публично-правовому регули-
рованию (учет высокоавтома-
тизированных транспортных 
средств, допуск их к эксплуа-
тации, требования к техниче-
скому обслуживанию и т.д.)».

Необходимо также устано-
вить обязанности производи-
телей, владельцев и диспетче-
ров беспилотного транспорта, 
продолжают эксперты Совета.

При этом сам проект в Со-
вете раскритиковали, так как 
многие нормы недостаточно 
конкретны.

Например, эксперты обра-
тили внимание, что  автома-
тическое приравнивание бес-
пилотных авто к обычным ма-
шинам приводит к тому, что 
и машины с роботами в води-
тельском кресле приравнива-
ются к источникам повышен-
ной опасности. С одной сторо-
ны, это справедливо. С другой 
— из проекта непонятно, любое 
ли беспилотное транспортное 
средство должно являться ис-
точником повышенной опас-
ности? А если это детская иг-
рушка?

Эксперты Совета предло-
жили ввести дополнительные 
критерии, по которым опас-
ного робота на колесах мож-
но отличить от неопасного (в 
юридическом смысле).

«Например, в качестве та-
кого критерия может высту-
пать критерий скорости пере-
движения, при наличии ко-
торого их можно будет счи-
тать источником повышенной 
опасности», — говорится в за-
ключении Совета. 

Согласно правовым под-
ходам Верховного суда, на ко-
торые ссылаются эксперты, 
до того момента, пока транс-
портные средства не разви-
ли определенную скорость 
(например, свыше 20 км/ч), 
их вредоносные свойства не 
проявляются. То есть источ-
никами повышенной опас-
ности машина, которая едет 
тихо, юридически не считает-
ся. Такой же подход предлага-
ется распространить и на бес-
пилотники. Правда, точной 
планки скорости, после кото-
рой машина становится опас-
ной, нет. Это предлагается ис-
править.

«Чтобы не заниматься та-
ким толкованием, где неиз-
бежен спор о том, какая ско-
рость является границей для 
изменения характеристики 
транспортного средства как 
источника повышенной опас-
ности, критерий скорости и 
его содержание необходимо 
закрепить на нормативном 
уровне», —  сказано в заключе-
нии Совета.

Также, по мнению экспер-
тов, разработчикам законо-
проекта целесообразно преду-
смотреть повышенные гаран-
тии для потребителей при ока-
зании услуг по перевозке пас-
сажиров и багажа. 

Ведь в перспективе у нас 
появятся беспилотные ав-
тобусы и такси. Да и грузы, 
как предполагается, тоже бу-
дут перевозить машины-ро-
боты.  

Мода сквозь пальцы
В о з м о ж н о ,  в  б л и -
жайшее время из-за 
роста цен покупатель-

ский спрос будет ниже (и не 
только в России). Но ретейл ра-
ботал в самые тяжелые време-
на. Эти тоже переживем. Воз-
можно, поменяется организа-
ция продаж: например, магази-
ны частично станут работать в 
режиме шоурумов с возможно-
стью покупки товара онлайн. 

Е щ е  о д н а  в о з м о ж н о ст ь 
сохранить западные бренды 
одежды, обуви, аксессуаров — 
работа через аутлеты. С кон-
ца февраля несколько итальян-
ских, немецких и других ретей-
леров из числа тех, кто заявил 
об уходе с российского рынка, 
подписали договоры аренды на 
открытие магазинов в аутлетах, 
заявил на конференции управ-
ляющий партнер Fashion House 
Group Брендон О’Рейлли.

«Для тех арендаторов, кото-
рые закрываются, аутлеты яв-
ляются отличной площадкой 
для реализации оставшегося 
стока, который составляет по-
рядка 16% от ассортимента», 
— считает он. Аутлет во время 
кризисов становится безопас-
ным каналом продаж, добавил 
эксперт. 

Поначалу большое количе-
ство брендов заявили об уходе с 
российского рынка, но на самом 
деле никто никуда не ушел, от-
метил партнер Data Insight Фе-
дор Вирин. 

«Дефицит товаров на полках 
приводит к тому, что пользова-
тель начинает искать эти това-
ры в онлайне. И если в прошлом 
году драйвером онлайна явля-
лась дешевизна, удобство, воз-
можность сравнения цен, в этом 
году главным драйвером разви-
тия онлайн является поиск от-
сутствующих товаров», — счи-
тает он. 

Но сейчас ситуация начнет 
меняться. Три месяца — это тот 
срок, после которого нужно 
принимать окончательное ре-
шение, оставаться или уходить. 
Не будешь же бесконечно дер-
жать магазины закрытыми и 
при этом платить сотрудникам 
зарплату, а владельцам торго-
вых центров аренду. К тому же 
на складах заканчиваются запа-
сы. И вот-вот ситуация начнет 
кардинально меняться — уходя-
щие бренды начнут замещаться 
другими, считает Вирин. 

Это уже происходит. При 
этом крупные бренды замеща-
ются мелкими и средними и 
неизвестными. А это приводит 
к изменению поведения потре-
бителей. Мы привыкли поку-
пать одну и ту же модель джин-
сов в течение 15 лет, но их нет 
больше. Теперь трансформация 
ретейла повлечет увеличение 

времени принятия решения со 
стороны покупателя, увеличе-
ние отказов от покупок, количе-
ства претензий, стремление по-
говорить о товаре (что положи-
тельно скажется на офлайн-ре-
тейле). 

Вице-президент Союза тор-
говых центров России, Белару-

сии Казахстана Павел Люлин 
рассказал, что сейчас вовсю ве-
дутся переговоры с представи-
телями дружественных стран 
об открытии их магазинов в Рос-
сии. Наиболее активны предста-
вители Турции, потому что они 
уже широко представлены в Рос-
сии. Также ведутся переговоры с 
индийскими, иранскими, ки-
тайскими компаниями. 

Также есть большой потен-
циал у российских дизайнеров 
и производителей. Заменить 

Zara, Uniqlo, H&M и другие 
бренды будет, конечно, сложно. 
И как минимум это не произой-
дет сразу, признает президент 
Magic Group Александр Перемя-
тов. Но в России есть компании, 
которые известны даже за рубе-
жом. Есть свои фабрики, кото-
рые хотя и производят пока не 

слишком модную одежду, сла-
бо представлены на федераль-
ных площадках, но обладают 
большим потенциалом. А 80% 
остальных компаний по поши-
ву одежды (около 4,5 тыс.) — вы-
ходцы из соцсетей. Это творцы, 
дизайнеры, мелкие фирмы, ко-
торые раньше продавали свои 
товары через социальные сети. 

Процесс замены аренда-
торов займет 3—4 месяца, 
прогнозирует Павел Люлин. 
Вся эта трансформация повле-

чет снижение трафика и про-
даж: за последние два меся-
ца трафик упал на 10% год к 
году, а в сравнении с допанде-
мийным временем — на 30%. И 
в этой «новой нормальности» 
торговым центрам предстоит 
жить еще как минимум бли-

жайший год. Впрочем, уже с на-
чала следующего года ожидает-
ся восстановление рынка.  

Вот-вот судьба закрывшихся магазинов иностранных брендов должна быть окончательно решена.

А К Ц Е Н Т

На место западных брендов одежды 
уже есть претенденты из Турции, Китая, 
Индии, Ирана. Огромный потенциал 
есть и у российских дизайнеров

То взлет, 
то посадка

Затруднительными для 
выполнения могут ока-
заться требования к 

инженерному оснащению, так 
как для большинства площадок 
может потребоваться закуп-
ка дорогого радиологическо-
го, метеорологического и иного 
оборудования. Расходы лягут на 
собственников площадок, в том 
числе на бюджеты муниципаль-
ных образований, рассказали в 
департаменте транспорта и до-
рожного хозяйства Ямало-Не-
нецкого АО.

Между тем в минстрое на-
стаивают,  что новый свод 
правил не устанавливает из-
лишних требований и позво-
лит сокращать издержки на 
обустройство посадочных пло-
щадок. 

Разработка нового СП была 
инициирована профессиональ-
ным сообществом для обеспе-
чения создания авиационной 
инфраструктуры на нефтегазо-
вых месторождениях в рамках 
задачи по загрузке Севморпу-
ти, отмечают в министерстве. 
Ранее документа, регламенти-
рующего требования к проек-
тированию таких площадок, 
особенно на нефтегазовых ме-
сторождениях и других труд-
нодоступных территориях, не 
было. Это вызывало необходи-
мость разработки специальных 
технических условий (СТУ) на 
такие объекты, что усложня-
ло процедуру прохождения 
экспертизы и повышало стои-
мость строительства. 

Свод правил дифференци-
рует требования к посадоч-
ным площадкам разных типов 
(в зависимости от воздушного 
судна, назначения работ, типа 
покрытия и пр.). Состав зда-
ний и сооружений наземной 
инфраструктуры определяет-
ся на этапе разработки техза-
дания. Документ не обязывает 
строить объекты инфраструк-
туры, включая здание с раз-

дельными зонами для обслужи-
вания пассажиров и грузов, зо-
нами предполетного контроля 
безопасности, помещений для 
сотрудников и обработки по-
чты, отмечают в минстрое. 

Требование к наличию слу-
жебно-пассажирских зданий (с 
зоной предполетного контроля 
и помещениями для обработки 
почты) предусмотрено только 
для нужд коммерческих воз-
душных перевозок. 

Новый свод правил расши-
ряет возможности строитель-
ства авиационной инфраструк-
туры и снижает неэффектив-
ные финансовые и временные 
затраты, говорит начальник 
управления по научной рабо-
те и сертификации Института 

гражданской авиации «Аэро-
проект» Максим Суладзе. «До-
кумент дает необходимую нор-
мативную основу и инструмен-
ты для создания разных объек-
тов в зависимости от конкрет-
ных имеющихся задач и усло-
вий местности. Также данный 
свод правил вводит в правовое 
поле фактически установивши-
еся и наиболее эффективные 
практики возведения посадоч-
ных площадок», — говорит экс-
перт. 

В документе не устанавли-
вается специальных требова-
ний для посадочных площа-
док для планеров, автожиров 
и дельтапланов. Ширина взлет-
но-посадочной полосы может 
варьироваться в зависимости 

от типа воздушных судов. Тре-
бования о наличии дизельных 
автономных электростанций 
и удалении посадочных пло-
щадок от границ ЛЭП не менее 
чем на 500 метров, основаны 
на уже действующих требова-
ниях федеральных авиацион-
ных правил и других докумен-
тов, добавляют в ведомстве. 

Наличие сертифицирован-
ных элементов системы све-
тосигнального оборудова-
ния устанавливается Воздуш-
ным кодексом. Вместе с тем 
аналогичные требования СП 
511 применимы, только если 
в задании на проектирование 
предусмотрены соответству-
ющие объекты инфраструкту-
ры. Дополнительных сертифи-

кационных и иных процедур 
для «проверенных производи-
телей света» документом не 
установлено.

Таким образом, новый СП 
511 не устанавливает излиш-
них и обязательных требова-
ний, в том числе ведущих к 
необоснованному удорожанию 
строительства, подытоживают 
в минстрое. До утверждения 
документ прошел публичное 
обсуждение, экспертизу тех-
нического комитета (ТК) 465 
«Строительство», в рамках ко-
торого все замечания Ассоциа-
ции «Аэропорт» были приняты 
и учтены, добавляют в ведом-
стве. Свод правил также был 
согласован с минтрансом и Ро-
савиацией.  

Дополнение в перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, 
деятельность которых 

признана нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
55. «ГРОМАДСЬКА ОРГАНIЗАЦIЯ 

«КРИМСЬКА ПРАВОЗАХИСНА ГРУПА» 
(CRIMEAN HUMAN RIGHT, «КРЫМСКАЯ 
ПРАВОЗАЩИТНАЯ ГРУППА») (Украина) 
(распоряжение Минюста России от 
13.05.2022 № 596-р, решение первого 
заместителя Генерального прокурора 
Российской Федерации от 04.05.2022).

Информация Минюста России
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Наказание 
пополам

А прийти в гости ради 
протокола к бизнесме-
ну могут представите-

ли самых разных ведомств. И 
пожарные, и санэпиднадзор, и 
многие другие.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что инициатива подтверждает 
тренд последних лет, направ-
ленный на снижение адми-
нистративного давления на 
бизнес.

«Цель системы админи-
стративных наказаний заклю-
чается в наведении правового 
порядка, когда все участники 
делового оборота соблюдают 
установленные правила. При 
этом система наказаний не 
должна быть излишней и уду-
шающей. Предлагаемые нова-
ции позволят решить задачу 
по смягчению системы адми-
нистративных наказаний при 
сохранении гарантий надеж-
ности контроля за соблюдени-
ем законодательства участни-
ками делового оборота», — ска-
зал он. 

В частности, как рассказы-
вают в министерстве юстиции, 
предлагается распространить 
на всех субъектов администра-
тивных правонарушений пра-
вило о замене административ-
ного штрафа предупреждени-
ем за впервые совершенные 
правонарушения, выявленные 
в ходе осуществления государ-
ственного контроля. 

В настоящее время данная 
норма действует только в отно-
шении малого и среднего биз-
неса, а также некоммерческих 
организаций.

Кроме того, проект феде-
рального закона предусмат-
ривает увеличение с одного 
до шести месяцев периода от-
срочки исполнения постанов-
ления о назначении админи-
стративного наказания, в том 
числе в виде административ-
ного штрафа.

«Предлагаемые изменения, 
безусловно, в некоторых си-

туациях облегчат жизнь как 
предпринимателям, так и ря-
довым гражданам, — подчер-
кивает член Ассоциации юри-
стов России Никита Филиппов. 
— Раньше предполагалось, что 
предприниматель, будучи про-
фессиональным участником 
отношений, знает, понимает, 
а главное, соблюдает обяза-
тельные требования во всем их 
многообразии и не имеет пра-
ва на ошибку. В лучшем случае 
назначат минимальный штраф. 
Но сейчас фактически предла-
гается закрепить «презумп-
цию добросовестного поведе-
ния» лица, в отношении кото-
рого проводились мероприя-
тия государственного или му-
ниципального контроля».

По его словам, данная пре-
зумпция допускает, что пред-
приниматель, несмотря на то 
что в силу закона должен был 
соблюдать обязательные тре-
бования, по незнанию или 
неопытности их не соблюдал, 
при этом противоправной цели 
не преследовал и причинению 
ущерба не содействовал. 

«В таком случае наибо-
лее рационально в первый раз 
предупредить его о необходи-
мости соблюдения обязатель-
ных требований, чем сразу 
вменять денежное взыскание, 
отбивая всякое желание раз-
вивать свой бизнес», — гово-
рит он.

Предполагается, что биз-
несмен учтет урок и испра-
вится. В свою очередь старший 
юрист практики разрешения 
экономических споров Бюро 
адвокатов Александр Учайкин 
заявил, что  предлагаемые ини-
циативы содействуют разви-
тию идеи по либерализации 
административного законода-
тельства, которая началась с 
принятия в 2020 году Закона 
«О государственном контро-
ле (надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Феде-
рации», а затем постепенно на-
шла свое отражение в отрасле-
вом законодательстве.  

1

А К Ц Е Н Т

Документ дает нормативную основу 
и инструменты для создания разных 
объектов в зависимости от конкретных 
задач и условий местности

Между тем

McDonald’s продаст свой российский бизнес текущему лицензиату 

Александру Говору (владелец компании «ГиД», которая управляет 25 

ресторанами американской сети). Рестораны продолжат работу под 

новым брендом, сообщили в компании. По условиям сделки сотрудни-

ки будут сохранены минимум на два года. Покупатель также обязался 

выплачивать зарплату персоналу до окончательного ухода амери-

канской компании с рынка и взять на себя выполнение обязательств 

перед поставщиками и арендодателями. По словам главы минпром-

торга Дениса Мантурова, решение компании является «итогом про-

должительного и непростого переговорного процесса». «Важно, что в 

результате достигнутых договоренностей продолжится работа круп-

ной сети заведений общепита, а рабочие места сохраняются с гаран-

тией соблюдения новым собственником ранее принятых обяза-

тельств перед сотрудниками», — заявил министр, пообещав, что мин-

промторг окажет новому собственнику «все необходимое содействие 

в налаживании работы». О своем решении полностью покинуть рос-

сийский рынок и продать свои рестораны в стране McDonald’s объ-

явил 16 мая. В компании подчеркнули, что сделка предполагает «пре-

кращение использования названия, логотипа, торговой марки и 

меню». Работа ресторанов McDonald’s в России приостановлена с 14 

марта. Первый российский ресторан американской компании открыл-

ся в Москве на Пушкинской площади 31 января 1990 года. В системе 

McDonald’s в России работает более 62 тысяч человек.

В минпромторге рассказали, как 
изменится ассортимент товаров 
в магазинах
rg.ru/art/2305487

РЕЗУЛЬТАТ Московская область 
выполнила половину 
программы социальной 
газификации

На полном газу

Многие жители Подмосковья 
уже воспользовались возмож-
ностью бесплатно подвести газ 
к своему участку. Несмотря на 
высокую плотность застройки, 
дорог и коммуникаций, 
 Московская область — один из 
лидеров социальной газифика-
ции в стране. В чем заключает-
ся секрет успеха, рассказал ге-
неральный директор АО «Мос-
облгаз» Игорь Баранов. 

Игорь Анатольевич, как про-
двигается социальная гази-
фикация в Московской обла-
сти?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Мы стартовали в июне 2021 года, сразу после объяв-
ления президентской программы. Необходимо было подвести газ 
к 115 тысячам домовладений, в которых проживают 300 тысяч 
жителей. Могу сказать, что сейчас мы идем четко по графику: на 
сегодняшний день догазифицировали 1,5 тысячи населенных 
пунктов. До конца года завершим оставшиеся. 

По закону социальная газификация возможна только для жи-
телей, подавших заявку. Но губернатор Московской области по-
ставил задачу не просто выполнять заявки, а максимально проло-
жить уличную сеть во всех населенных пунктах. Поэтому нам 
важно, чтобы владельцы домов на окраине захотели провести к 
себе газ. Это позволяет проложить сеть вдоль всей улицы. И если 
жители, чей дом сегодня не готов к газификации, подадут заявку 
через два-три месяца, у нас уже будет идти вдоль домов работаю-
щая сеть. Сделать от нее отвод — уже достаточно просто.

Как вы убеждаете жителей принять участие в социальной га-
зификации? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: Проводим встречи. На старте программы их было 
больше тысячи, сейчас тоже продолжаются. Мы не дожидаемся, 
когда жители к нам придут, стараемся сами всех обходить. Для 
этого наняли на работу более ста человек — их задача посещать 
населенные пункты, рассказывать про социальную газификацию 
и помогать оформлять заявки. Отмечу, что степень доверия к про-
екту с момента старта существенно выросла. Люди понимают, что 
это не просто слова, особенно когда видят в своем населенном 
пункте строительную технику. 

Нужно напомнить, что у социальной газификации есть усло-
вие — дом должен быть зарегистрирован. И мы видим, что с мо-
мента действия программы заметно увеличилось число реги-
страций домовладений — в Московской области во второй поло-
вине 2021 года оно выросло в полтора раза по сравнению с преды-
дущим периодом. 

Газ бесплатно доводится до границы участка. А сколько стоит 
завести его в дом? 

ИГОРЬ БАРАНОВ: Стоимость зависит от расстояния от забора до дома, 
а также от оборудования, которое выберет житель. Чтобы сделать 
выбор было проще, мы предложили три пакета: «Эконом», 
«Стандарт» и «Максимум». На сайте «Мособлгаза» есть кальку-
лятор, который работает по принципу корзины онлайн-магазина 
и позволяет заказать необходимый набор оборудования. 

В сумме проектные, строительные работы, плюс оборудова-
ние стоят от 75 до 150 тысяч рублей. Мы стараемся этот уровень 
удержать, несмотря на то, что многие иностранные производите-
ли на фоне санкций либо вообще прекратили поставку газового 
оборудования, либо существенно подняли цены. Но у нас есть 
отечественные аналоги, а также аналоги из стран Азии, которые 
мы предлагали клиентам и раньше. Мы были готовы к стопро-
центному импортозамещению.

Московская областная Дума недавно ввела льготы на подклю-
чение дома к газу. Как действует этот механизм?

ИГОРЬ БАРАНОВ: В категорию льготников вошли семьи, получающие 
пособия на ребенка, ветераны войны либо их вдовы, труженики 
тыла, одинокие пенсионеры и др. Для них бесплатно выполняется 
проектирование и строительство. Плюс полностью компенсиру-
ется пакет оборудования стоимостью не более 80 тысяч рублей. 

Мы используем проактивный подход — не ждем, когда человек 
подтвердит свое право на льготу бумагами, а обмениваемся дан-
ными с министерством социального развития, у которого есть 
вся база льготников. Мы с такого жителя деньги не берем, а мини-
стерство потом нам это компенсирует. Мало того, мы даже не 
ждем, когда человек, имеющий право на льготу, подаст заявку на 
социальную газификацию. Мы сами к нему идем и предлагаем 
бесплатно подключиться к газу. 

Сколько стоит программа социальной газификации Москов-
ской области?

ИГОРЬ БАРАНОВ: 17 миллиардов рублей. У самого «Мособлгаза» за 
счет надбавок в тарифе на строительство сетей до конца 2022 
года набирается три миллиарда. Поэтому мы подписали с единым 
оператором газификации ПАО «Газпром» договор займа на недо-
стающие 14 миллиардов рублей. Благодаря этому мы сейчас ак-
тивно строимся. А потом будем возвращать деньги за счет инве-
стиционной надбавки. 

Московская область сегодня — один из лидеров по социальной 
газификации в стране. Наш уникальный фактор — это большая 
вовлеченность в процесс всех структур: органов власти, ве-
домств, организаций. У нас каждую неделю проводится заседание 
регионального штаба, причем не в кабинете, а на местах. И если, 
допустим, возникает проблема с оформлением земли или с согла-
сованием прокладки газопровода в полосе отвода дорог, соответ-
ствующие органы помогают нам ее решить. 

Программа социальной газификации завершится в этом году. 
Что будет дальше?

ИГОРЬ БАРАНОВ: Многие домовладельцы опасаются, что если не успе-
ют подать заявку до конца года, то потом за подведение газа к 
участку придется платить. Мне на встречах жители часто говорят, 
что торопятся закончить строительство, чтобы подвести газ бес-
платно. Хочу всех успокоить — принцип социальной газифика-
ции будет работать и после 2022 года. Если вы построите или за-
регистрируете дом в 2023-м или в 2024 году, газ к участку подве-
дут на тех же условиях, что и сейчас, — бесплатно.

Если брать газификацию Московской области в целом, то у 
нас действует губернаторская программа, по которой мы прово-
дим газ в населенные пункты. Сначала это были поселения, где 
проживают 200 человек и более, а сейчас критерий включения в 
программу — минимум 30 прописанных, плюс удельная стои-
мость подведения газа на одного жителя не должна превышать 
250 тысяч рублей. Отмечу, что сегодня уровень газификации в 
Московской области один из самых высоких в стране, но мы не 
сбавляем темпы. 

Генеральный директор  
АО «Мособлгаз» Игорь Баранов.
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Степень доверия жителей к социальной газификации с момента ее стар-
та существенно выросла.
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РЕСУРСЫ Опубликован план отказа ЕС от нефти и газа из РФ

Темное будущее
Сергей Тихонов

Е
врокомиссия (ЕК) 
предлагает Евросою-
зу двигаться в сторо-
ну чистой энергетики 
под лозунгом сниже-
ния зависимости от 
импорта нефти и газа 
из России. Фактиче-
ски «грязными» ре-

сурсами теперь в Европе счита-
ют только добываемые в нашей 
стране.

На сайте ЕК опубликован 
план действий REPowerEU. «Но-
вые реалии геополитики и энер-
гетического рынка требуют от 
нас резко ускорить переход к 
чистой энергии и повысить не-
зависимость Европы от нена-
дежных поставщиков ресурсов 
и нестабильного ископаемого 
топлива», — говорится в доку-
менте. По мнению его авторов, 
для выполнения плана до 2030 
года потребуется 300 млрд евро.

Уже эта сумма вызывает мно-
жество вопросов. Ежегодно, по 
расчетам самой ЕК, компании 
Евросоюза тратят на энергоре-
сурсы из России более 100 млрд 
евро. А теперь получается, что 
энергопереход обойдется стра-
нам ЕС в три раза дешевле, чем 
продолжение покупок сырья в 
нашей стране. Тогда почему его 
не сделали раньше? Единствен-
ным объяснением может быть, 
что новая европейская энергия 
окажется в разы дороже той, что 
производилась за счет россий-
ских ресурсов. Но об этом в до-
кументе ничего не говорится. 

Ранее группа компаний 
Breakthrough Energy, основан-
ная Биллом Гейтсом, подсчита-
ла, что для отказа от нефти и газа 
из России до 2030 года ЕС нуж-
но будет инвестировать только 
в зеленые технологии 800 млрд 
евро. И многие эксперты счита-
ют эту оценку также занижен-
ной. А в плане ЕК речь идет не 
только о возобновляемых ис-
точниках энергии (ВИЭ).

В нем декларируются три 
основных направления работы — 
экономим, сокращаем выбросы 
и совместно закупаем газ. Пер-
вый пункт понятнее всего. ЕК 
предлагает сокращать потреб-
ление энергии. Например, сни-
зить использование кондицио-
неров и нагревательных прибо-
ров, рационально использовать 
бытовую технику, отказаться 
от ежедневных поездок на лич-
ном автомобиле, больше поль-
зоваться общественным транс-
портом, и даже присутствует со-
вет «выключать за собой свет».

Есть и более серьезные 
предложения. Поставлена цель — 
повысить энергоэффективность 
с 9 до 13% жилых и промышлен-
ных зданий. Но нет конкретики, 
каким образом этот показатель 
будет достигнут. Также плани-

руется увеличить использова-
ние тепловых насосов — устрой-
ства для автономного обеспече-
ния жилых домов теплом и го-
рячей водой с очень низким по-
треблением энергии.

Вторым пунктом идет уве-
личение доли генерации элек-
тричества на ВИЭ с сегодняш-
них 40% до 45% в 2030 году, а 
также переход промышленно-
сти и транспорта с ископаемых 
источников на чистую энергию. 
Достичь этого показателя воз-
можно, но чего стоит ветровая 
и солнечная энергетика в смыс-
ле надежности электроснаб-
жения, весь мир увидел в 2021 
году, когда сначала она отказа-
ла из-за холодов, а потом в Евро-
пе пропал ветер. А это означает, 
что придется сохранять на слу-
чай проблем с климатом резерв-
ные мощности на ископаемых 
источниках энергии и для них 
закупать сырье.

Кроме этого, только за год 
цены на редкоземельные ме-

таллы, используемые в ВИЭ, 
электротранспорте и для акку-
мулирования энергии, вырос-
ли в разы. Литий подорожал на 
400%, кобальт — на 71%, а ни-
кель — на 51%. Причем добы-
ваются эти металлы совсем не 
в Европе, которая в результа-
те перехода на ВИЭ может ока-
заться в зависимости, толь-
ко не от России, а от Китая, Ав-
стралии, Конго, Чили, Боливии 
и других не всегда дружествен-
ных Западу стран.

Рост спроса на эти металлы и 
рост цен на них сохранится как 
минимум до 2030 года, посколь-
ку в этот период должны быть 
заложены основы новой энер-
гетической и транспортной ин-
фраструктуры, считает анали-
тик ФГ «Финам» Алексей Кала-
чев. При этом динамика добычи 
может отставать от спроса, что 
заметно притормозит темпы 
перехода на новую энергетику. 
Поэтому периодически возмож-
ны периоды дефицита с резким 

подъемом цен и последующими 
откатами, отмечает эксперт.

Ну и наконец, третьим пунк-
том в плане ЕК идет диверси-
фикация поставок и совмест-
ные закупки газа. Здесь главная 
проблема, как уже неоднократ-
но отмечалось, в том, что заме-
нить российский газ нечем. Даже 
в еще не согласованных проек-
тах мощность новых газопрово-
дов из других стран в Европу не 
превысит 30 млрд кубометров. 
Мировые мощности по произ-
водству сжиженного природно-
го газа (СПГ) растут, но также не 
теми темпами. В 2021 году, не-
смотря на газовый бум, они вы-
росли только на 10 млрд кубо-
метров. И главными потребите-
лями СПГ остались страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР) — 379 млрд кубометров. 
В Европу было отправлено 104 
млрд кубометров, причем из них 
18 млрд пришлось на россий-
ский СПГ. Для сравнения, все по-
ставки трубопроводного газа из 
России на Запад с учетом Турции 
составили 183 млрд кубометров.

В отношении совместных за-
купок газа странам Европы при-
дется долго договариваться. Не 
у всех из них есть доступ к газо-
проводам, не везде есть прини-
мающие СПГ терминалы. Мно-
гие связаны с «Газпромом» дол-
госрочными договорами.

Сложная система соглаше-
ний и контрактов не позволя-

ет Европе перечеркнуть пред-
шествующую историю и кар-
динально изменить механизмы 
закупки газа, отмечает эксперт 
Аналитического центра при 
правительстве РФ Александр 
Курдин. Но в дальнейшем при 
возникновении спорных ситу-
аций, дополнительных согласо-
ваний в части условий поставок 
газа можно ожидать более ак-
тивного применения принципа 
европейской солидарности со 
стороны европейских регуля-
торов и судебных властей, отме-
чает он.  

Надежность ВИЭ после безветрен-
ной погоды в 2021 году многими 
поставлена под сомнение.

А К Ц Е Н Т

Еврокомиссия оценила ежегодные 
затраты компаний Евросоюза 
на покупку энергоресурсов в России 
в 100 млрд евро

НЕУДАЛЕННЫЙ 
ДОСТУП

Там она и просила при-
знать приказ об ее 
увольнении незакон-

ным, восстановить ее на рабо-
те, взыскать с работодательни-
цы 118 527,25 рубля среднего 
заработка за время вынужден-
ного прогула. А еще женщина 
попросила суд компенсировать 
ей моральный вред в размере 
20 000 рублей.

Истица выступила в суде 
и рассказала, что за все время 
работы она не нарушала тру-
довую дисциплину и не совер-
шала действий, которые мож-
но было бы поставить ей в вину. 
В таком случае дистанционно-
му работнику предоставляются 
гарантии и компенсации в со-
ответствии с главой 27 Трудо-
вого кодекса РФ, защищающей 
права сотрудника .

Уточним, что это важная для 
граждан глава. В ней говорится 
о защите прав сотрудника при 
расторжении с ним трудового 
договора.

Но нашей героине в суде 
первой инстанции не повезло. 
Суд выслушал стороны спора 
и отказал истице. Гражданка 
попробовала оспорить свой 
проигрыш в суде следующей 
инстанции — в апелляции. Но и 
там с ней не согласились.Тогда 
женщина пошла дальше. Сле-
дующей была кассация. Но и 
она не помогла нашей героине. 
В общем, все три местные суды 
пришли к выводу, что увольне-
ние сотрудницы было право-
мерным, так же, как и выплаты.

Но женщина решила не сда-
ваться и оказалась права. Она 
дошла до Верховного суда РФ, 
который, изучив все материалы 
спора, высказал свое мнение. 
По мнению Верховного суда, 
право дистанционного сотруд-
ника на гарантии и компенса-
ции при увольнении по иници-
ативе компании не может быть 
ограничено по сравнению с 
теми, кто трудится непосред-
ственно по месту нахождения 
работодателя.

Поэтому все выводы ниже-
стоящих судов были неверны-
ми, сказали самые опытные 
судьи страны. В итоге Верхов-
ный суд все уже состоявшие-
ся по этому делу решения от-
менил и отправил дело на но-
вое рассмотрение в суд первой 
инстанции на пересмотр в со-
ответствии со своими указа-
ниями.  

1

КОМПЕТЕНТНО

«В Трудовом кодексе нашей стра-

ны есть специальная глава 49.1. 

«Особенности регулирования тру-

да  дистанционных работников», 

которая была дополнена в период 

пандемии с учетом правопримени-

тельной и судебной практики», — 

говорит доктор юридических наук, 

заслуженный юрист России Иван 

Соловьев. В частности уточнили 

положения об обмене документа-

ми, компенсации расходов, уволь-

нении и сохранении заработной 

платы. Закон определяет три вида 

дистанционной работы: постоян-

ная, временная, периодическая. 

Все нюансы условий труда, а также 

размер оплаты должны быть отра-

жены в трудовом договоре и ло-

кальных нормативных актах орга-

низации или индивидуального 

предпринимателя. Как говорится 

в статье 312.5. Трудового кодекса 

Российской Федерации, выполне-

ние  работником трудовой функ-

ции дистанционно не может яв-

ляться основанием для снижения 

ему заработной платы. Таким об-

разом, подчеркивает юрист, при  

дистанционной работе снижение 

оклада по сравнению с работой 

в офисе является незаконным. 

«Платить должны так же, как если 

бы сотрудники каждый день нахо-

дились на обычном рабочем ме-

сте», — уточняет Соловьев. 

За переработки удаленным сотруд-

никам так же нужно платить, как и 

офисным. Если человек переводит-

ся на дистанционную работу, то это 

должно быть зафиксировано в гра-

фике взаимодействия работодате-

ля и подчиненного: график звон-

ков, сообщений, на которые со-

трудники обязаны отвечать,  пояс-

нила «РГ» глава Комитета Cовета 

Федерации по соцполитике Инна 

Святенко. «Например, с 9.00 до 

18.00 работодатель имеет право 

звонить по определенному телефо-

ну или связываться по электрон-

ной почте. Все, что вне графика и 

вне договора, считается нарушени-

ем. Работник вправе не отвечать, и 

это не будет нарушением трудовых 

отношений», — пояснила она.

Только если удаленный работник 

не выходит на связь с работода-

телем без уважительных причин 

в течение двух рабочих дней, это 

может стать основанием для уволь-

нения. Второе  основание — если 

он находится в месте, где с ним 

сложно связаться. Отговорка вро-

де «связь барахлит» не будет счи-

таться уважительной причиной. Ра-

ботать можно где угодно, но связь 

с офисом должна быть идеальная.

Подготовила Ольга Игнатова

ОТДЫХ Туристы ищут деньги 
на отпуск

Влетят в копеечку

Евгений Гайва

Отели на южных курортах Рос-
сии пытаются привлечь гостей 
снижением цен, но бронирова-
ния сдерживают скромные воз-
можности туристов. 

Этим летом не смогут найти 
деньги на недельный отпуск 
35% участников опроса, про-
веденного порталом SuperJob. 
В прошлом году таких ответов 
было меньше — 30%. Как отме-
чают аналитики, свой идеаль-
ный отпуск российские путеше-
ственники, принявшие участие в 
исследовании, в среднем оцени-
ли в 160 тыс. рублей. А в реально-
сти россияне планируют потра-
тить на отпуск 37 тыс. рублей. 

Оценки туристов вполне ре-
алистичны. Средняя путевка на 
лето на 10 дней на российские 
южные курорты с проживани-
ем в отеле три звезды обойдет-
ся примерно в 78 тыс. рублей 
на двоих, говорит гендирек-
тор туркомпании «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. За год путе-
шествия подорожали пример-
но на 7% в среднем ценовом 
сегменте. Часть туристов стали 
экономить, например, сокра-
щать продолжительность отды-
ха. А вот те, кто изначально ори-
ентировался на самый эконом-
ный вариант, в итоге могут во-
обще отказаться от поездки, за-
мечает представитель отрасли. 

Есть, конечно, экономичные 
варианты автобусных туров. 
С июня автобусные чартеры 
пойдут в Крым, на Черномор-
ское побережье, говорит вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин. 
Такие туры стоят 27 тыс. руб-
лей на человека с переездом и 
завтраками. Правда, довольно 
сложный путь подходит не всем. 

Сказываются и сложно-
сти в транспортном сообще-

нии. Пока закрыты аэропорты 
на Юге России, самолеты лета-
ют только в Сочи, по пути при-
ходится облетать несколько 
регионов. Полет длится в два 
раза дольше, цены выше. 

В результате, как сообща-
ют представители турбизнеса, 
скидки в отелях на май и конец 
июня достигают 30%. Особенно 
сильно пострадал Крым. Скид-
ки из-за невысокой загрузки 
предлагают даже отели четыре 
и пять звезд, говорит Барзы-
кин.  

— Читайте также: Верховный суд 
объяснил, что является главным 
при увольнении работника
rg.ru/art/2309049

— Отдых и туризм в России: 
куда поехать и что посмотреть
rg.ru/sujet/otdyh

А
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Тем временем

Из 54 иностранных компаний, 

имеющих контракты с «Газпро-

мом», около половины уже 

открыли рублевые счета для пла-

тежей за поставки газа по новой 

схеме, сообщил вице-премьер 

Александр Новак, выступая в 

рамках марафона «Новые гори-

зонты», организованного обще-

ством «Знание». 

Он также отметил, что требова-

ние оплачивать газ в рублях было 

вынужденной мерой. «Это было 

необходимо для сохранения экс-

портной выручки», — приводит 

его слова ТАСС.

Между тем

Великобритания ввела санкции 

против российских авиакомпаний 

«Аэрофлот», «Россия» и «Ураль-

ские авиалинии». Этот шаг обос-

новали тем, что перевозчики «по-

лучают выгоду и поддерживают 

правительство России», посколь-

ку ведут бизнес в стратегически 

важном секторе. Теперь активы 

компаний будут заморожены. 

КРЕМЛЬ Сергей Кириенко 
рассказал о санкциях и 
Донбассе на марафоне 
«Новые горизонты»

Моральный 
выбор

Олеся Колесникова

Исторические территории Донбасса будут полностью 
освобождены. И жители этих регионов самостоятель-
но определят свою дальнейшую судьбу. Об этом заявил 
первый заместитель руководителя администрации пре-
зидента Сергей Кириенко на просветительском мара-
фоне «Новые горизонты», организованном обществом 
«Знание».

Вчера Сергей Кириенко выступил с лекцией перед 
участниками марафона. Спецоперация на Украине, 
западные санкции и будущее Донбасса стали сквозной 
темой его выступления.  Представитель Кремля расска-
зал о своих главных принципах, которые ему помогают 
принимать решения в условиях неопределенности и бы-
стро меняющегося мира. По его словам, человек стано-
вится взрослым, когда он готов брать ответственность не 
только за себя, но и за жизнь других.

В качестве примера Кириенко привел работу во-
лонтеров в Донбассе. «У нас сегодня 75 тысяч человек 
в стране добровольно, безвозмездно, это волонтерская 
деятельность, осуществляют помощь. Работают в пунк-
тах временного размещения, куда приехали беженцы из 
Донбасса, работают в пунктах комплектации помощи, 
куда и компании, и бизнес, и просто обычные люди при-
носят свою одежду, 
продукты питания, 
которые направ-
ляются в волонтер-
ские центры», — ска-
зал он.

Еще один пример 
— решение россий-
ского президента о 
проведении спецо-
перации на Украине. 
«Я абсолютно уверен, что решение, которое наш прези-
дент принимал 24 февраля, оно описывалось в первую 
очередь не геополитическими вопросами. Хотя, без-
условно, приближение НАТО к российским границам — 
это важнейшая проблема безопасности нашей страны. 
Это геополитическая проблема. Но мне кажется, что вы-
бор был морально-нравственный — мы не бросаем своих, 
мы не бросаем людей, которые защищают свое право 
быть россиянами и быть русскими», — сказал Кириен-
ко. По его словам, важно помнить, что война в Донбас-
се началась восемь лет назад. «Решением президента 24 
февраля Россия заканчивает войну, которая идет восемь 
лет. Восемь лет стреляют по мирным городам», — напо-
мнил представитель Кремля.

Кириенко также подчеркнул, что на Украине про-
тив России воюет объединенный Запад. «К сожалению, 
руками украинцев. Это драматичная вещь, но это так», 
— отметил он. По его словам, идет жесткое противосто-
яние с технологическими возможностями вооруже-
ния, систем управления и связи всего западного мира, 
а также беспрецедентными экономическими санкция-
ми. Причем Запад рассчитывал, что санкции приведут к 
протестам в РФ. 

— Они были уверены, что потребуется месяц, полто-
ра или максимум два, когда тот массив давления, кото-
рый они обратили против России, приведет к массовым 
протестам внутри РФ, расколу общества, к тому, что 
большая часть граждан внутри России будет против пре-
зидента и руководства страны, — сказал он.

Но произошло обратное, и в итоге в российском об-
ществе сложился «донбасский консенсус». «У нас рез-
кий рост консолидации общества, резкий рост поддерж-
ки президента страны. Последняя социология: 81% гра-
ждан поддерживают действия и решения, принятые 
президентом РФ, порядка 74% людей поддерживают ре-
шение о проведении специальной военной операции», — 
отметил Кириенко. Он считает, что западные расчеты не 
оправдались, потому что россияне стали воспринимать 
санкции как абсолютно несправедливые с точки зрения 
«культурного кода России».

«Что было точкой, на мой взгляд, такой вопиющей: 
когда спортсменов-паралимпийцев выгнали с Паралим-
пиады. Согласитесь, я извиняюсь: ну сволочи же. Ну так 
же нельзя», — заявил представитель Кремля.

Один из вопросов, который прозвучал на марафоне, 
касался будущего Донбасса. Кириенко выразил уверен-
ность, что исторические территории Донбасса будут 
полностью освобождены, а прилегающая территория де-
милитаризована. «Уверен абсолютно, что и Российская 
армия, и милиция ЛНР и ДНР обеспечат восстановление 
исторических границ», — сказал он. Кириенко добавил, 
что дальнейшую судьбу свою жители Донбасса опреде-
лят сами. «Я уверен, у них будет такая возможность», — 
отметил он. Кириенко также высказал мнение, что все 
возможности, которые есть у россиян, должны быть и у 
жителей Донбасса. И сообщил, что президентом приня-
то решение о том, что российские регионы возьмут шеф-
ство над районами, муниципалитетами Донецкой и Лу-
ганской народных республик.  

В российском 
обществе сложил-
ся «донбасский 
консенсус»

ФИНАНСЫ Максим Орешкин оценил 
справедливость нынешнего курса рубля

Валютное равновесие
Михаил Загайнов

Н
ынешний курс россий-
ского рубля является 
«абсолютно рыночным». 

Об этом заявил помощник пре-
зидента РФ Максим Орешкин во 
время выступления на просве-
тительском марафоне «Новые 
горизонты» российского обще-
ства «Знание».

«На самом деле искусствен-
ным курс был в прошлом году. 
А в этом году он абсолютно ры-
ночный, без какого-то внешне-
го воздействия», — пояснил чи-
новник.

Укрепление российской ва-
люты помощник президента 
объяснил ненужностью вну-
три страны тех объемов долла-
ра и евро, которые поступают в 
страну. «Европейский союз се-
рьезно ограничил объемы экс-
порта в нашу страну, и поэтому 
возможности покупки товара и 
импорта серьезно снизились. В 
итоге мы сейчас оказываемся 
в ситуации, когда у нас валю-
ты в страну приходит много, а 
потребность в ней существен-
но сократилась», — отметил 
Орешкин.

Помощник главы государ-
ства также рассказал, что эко-
номика страны начнет восста-
навливаться после третьего 
квартала 2022 года, а снижение 
ВВП будет гораздо меньше, чем 
прогнозируется. При этом уро-
вень инфляции по итогам года, 
по его словам, не превысит 15%.

«Мы видим, как сейчас у нас 
недельная инфляция замедля-
ется, в ближайшие недели мы 
уже выйдем на довольно устой-
чивый дефляционный тренд», — 
подчеркнул Орешкин.

Напомним, что минэконом-
развития прогнозирует инфля-
цию в РФ в 2022 году на уровне 

17,5%. Прогноз Банка России 
еще выше — 18—23%.

Максим Орешкин возглав-
ляет рабочую группу по выра-
ботке новых механизмов в ва-
лютном регулировании и меж-
дународных расчетах, создан-
ную в рамках поручения прези-
дента Владимира Путина.

В последние два месяца в 
России действует жесткий ва-
лютный контроль. Временный 
порядок операций с наличной 
валютой введен на полгода — с 9 
марта по 9 сентября 2022 года. 
Он включает ограничения, ко-
торые постепенно смягчаются, 
на обналичивание иностранной 
валюты и на покупку долларов и 
евро физлицами.

Из-за ограничений курс руб-
ля начал резко расти. После шо-
кового обвала в марте до отмет-
ки в 120 рублей за доллар в на-
чале мая курс отечественной 
валюты значительно укрепился 
— в четверг курс доллара на Мо-
сбирже впервые с января 2020 
года опустился ниже 62 рублей, 
а евро в моменте падал до ми-
нимума с мая 2017 года (также 
ниже 62 рублей).

На прошлой неделе агент-
ство Bloomberg признало рубль 
самой эффективной валютой 
в мире в 2022 году. Аналитик 
Дэвисон Сантана подсчитал, 
что благодаря мерам россий-
ских властей по контролю за 

капиталом с начала года рос-
сийская валюта укрепилась к 
доллару более чем на 11%. На 
втором и третьем местах — бра-
зильский реал (+9%) и мекси-
канское песо (плюс 1%). Всего в 
рейтинг вошла 31 валюта.

Сантана отметил, что другие 
страны, которые ранее вводили 
контроль за движением капи-
тала, не смогли добиться тех же 
результатов. В качестве приме-
ра он привел Турцию и Аргенти-
ну — их лира и песо обвалились 
до исторических минимумов и 
не смогли восстановиться.  

А К Ц Е Н Т

Курс рубля резко укрепился 
из-за снижения спроса на валюту — 
в условиях санкций возможности 
импорта сократились

БИЗНЕС Сбербанк продал 
Okko, «СберЗвук» 
и еще три актива

Экосистема 
ушла в минус

Михаил Загайнов

Сбербанк продал свои доли в пяти активах. Речь идет 
об онлайн-кинотеатре Okko (ООО «Окко» и ООО 
«Окко Спорт»), сервисах «СберЗвук» (ООО «Звук») 
и SberCloud (ООО «Облачные технологии), а также о 
«Центре речевых технологий» (ЦРТ) и компании «Эво-
тор», сообщает ТАСС со ссылкой на данные Единого 
государственного реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ).

В пресс-службе Сбербанка пояснили, что компания 
«пересматривает свое акционерное участие в ряде ак-
тивов». «В настоящий момент «Сбер» не является ак-
ционером компаний Okko, «Звук», SberCloud, «Эво-
тор» и ЦРТ. Сделка совершена на рыночных условиях», 
— подчеркнули в компании.

В Сбербанке добавили, что намерены сохранить 
«партнерские отношения» с новыми владельцами.

Согласно данным ЕГРЮЛ, единственным владель-
цем проданных активов сейчас является АО «Новые 
возможности».

В марте стало известно о закрытии другого крупного 
проекта — сервиса такси «Ситимобил». Одной из причин 
называлось нежелание акционеров (долю в бизнесе име-
ла также VK) продолжать инвестировать в компанию, 
которая не смогла занять 30% доли рынка).  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Банк России смягчил временный 

порядок операций с наличной ва-

лютой — с 20 мая банки смогут без 

ограничений продавать гражда-

нам любую валюту, кроме амери-

канского доллара и евро, сообщи-

ли в пресс-службе регулятора. 

При этом ограничения на продажу 

наличных долларов и евро сохра-

няются — до 9 сентября 2022 года 

физлица могут купить только ту ва-

люту, которая поступила в кассы 

банков после 9 апреля.

«Ранее эти ограничения распро-

странялись на все виды наличной 

валюты», — напомнили в ЦБ.

В пресс-службе регулятора доба-

вили, что послабления связаны с 

тем, что у банков есть «остатки 

иностранных банкнот».

Десятидневный отдых с размещени-
ем в отеле три звезды обойдется 
в 78 тыс. рублей на двоих.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Власти Шри-Ланки признали дефолт страны

Бензина нет, электричества нет
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ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ

АФРИКА НЕ ПОЙМЕТ

Василий Федорцев

Л
идер итальянской партии 
«Лига» Маттео Сальвини 
предупредил, что продол-

жение украинского конфликта 
приведет к новому масштабно-
му наплыву африканских бе-
женцев в Европу. 

По словам политика, го-
лод, грозящий Африке из-за 
проблем с поставками продо-
вольствия, «станет гуманитар-
ной, затем социальной и, нако-
нец, итальянской проблемой». 
Поэтому Сальвини настаивает 
на том, чтобы вместо поставок 
оружия заняться мирным реше-
нием украинского конфликта. 
«В Европе есть те, кто выступа-
ет за войну, но Италия, Франция 
и Германия должны действо-
вать во имя мира», — заявил он, 
добавив, что «без мира осенью 
наступит голод, и 20 миллио-
нов африканцев будут готовы 
уехать».

Сальвини не единственный, 
кто опасается нового мигра-
ционного кризиса. Еще в мар-
те многие политики в ЕС нача-
ли высказывать повышенную 
обеспокоенность по поводу 
возможного голода в Африке. 
Беженцев они при этом, правда, 
почти не упоминают, делая ак-
цент в основном на общих гума-
нитарных аспектах, но возмож-
ные перспективы всем предель-
но ясны. О том, что ситуация на 
Украине может стать тригге-
ром массовой миграции из Аф-
рики, неоднократно предупре-
ждали, в частности, сотрудники 
Всемирной продовольственной 
программы ООН.

 «Несколько миллионов бе-
женцев с Украины померкнут 

по сравнению с тем потоком, ко-
торый может прийти в Европу с 
юга», — говорил еще два месяца 
назад глава организации Дэвид 
Бисли в интервью немецкой 
Frankfurter Allgemeine Zeitung. 
Впрочем, сам украинский кон-
фликт, как отмечают междуна-
родные гуманитарные органи-
зации, не является единствен-
ной причиной возможного го-
лода — свою лепту внесли и пан-
демия, и нашествия саранчи, и 

местные войны. Однако теку-
щий рост цен и проблемы с по-
ставками продовольствия мо-
гут стать, что называется, по-
следней каплей.

Судя по всему, именно эти 
опасения и стали главной при-
чиной предпринимаемых сей-
час европейцами попыток вы-
везти любыми путями сельхоз-
продукцию с Украины в порты 
стран ЕС, а оттуда — на мировой 
рынок. В Евросоюзе, конечно, 
все это оправдывают теми же 
гуманитарными соображени-
ями, а также необходимостью 
освободить украинские зер-
нохранилища для нового уро-
жая, но основной мотив просле-
живается достаточно явно. Осо-
бенно если учесть, что наиболее 
активную роль в вывозе зерна 

играет Германия, где еще впол-
не свежи воспоминания о ми-
грационном кризисе 2015 года.

В этой связи весьма показа-
тельно, что немецкие политики 
и пресса, еще недавно обвиняв-
шие Россию в использовании 
«голода как оружия», теперь 
переключили свое внимание на 
Индию, которая ввела запрет 
на экспорт пшеницы. Министр 
сельского хозяйства Германии 
Джем Оздемир призвал Дели 

пересмотреть свое решение, что 
уже вызвало ответную негатив-
ную реакцию, хотя пока и не со 
стороны индийских властей. 

По словам главы организа-
ции «Хлеб для мира» Францис-
ко Мари, Индия вполне оправ-
данными средствами пытается 
предотвратить у себя голод, а 
европейцам, если они действи-
тельно хотят помочь, следует 
отправить на мировой рынок 
свое, а не чужое зерно.

 «Можно только покачать го-
ловой по поводу нападок госпо-
дина Оздемира на Индию, хотя 
сама G7 могла бы предоставить 
дополнительно миллионы тонн 
пшеницы, вместо того чтобы от-
правлять зерно на корм скоту 
или перерабатывать его в био-
топливо».. 

А К Ц Е Н Т

Несколько миллионов беженцев 
с Украины померкнут по сравнению 
с тем потоком, который может прийти 
в Европу с юга 

Владислав Шабловский

В
л а ст и  Ш р и -Л а н к и 
подтвердили свой де-
фолтный статус, по-
скольку страна по-
прежнему не может 
выполнять свои обя-
зательства по опла-
т е  в н е ш н е г о  д о л -
га. Об этом сообща-

ет Financial Times со ссылкой 
на слова главы Центрального 
банка Шри-Ланки Нандалала 
Вирасингхе. Поскольку в чет-
верг истекла 30-дневная от-
срочка для платежей по внеш-
нему долгу Шри-Ланки, банкир 
заявил, что технически есть 
все основания называть госу-
дарство дефолтным. Ранее ру-
ководство Шри-Ланки уже от-
мечало, что не в состоянии по-
купать зарубежное топливо, 
потому что у страны нет на это 
денег. 

Ситуацию, сложившуюся 
на Шри-Ланке, иначе как пато-
вой не назовешь. По всей стра-
не люди стоят в огромных оче-
редях на заправках, но бензина 
нет нигде. РИА Новости приво-
дит слова главы правительства 
Ранила Викрамасингхе, пояс-
нившего, что отсутствие в стра-
не топлива (в частности неф-
ти) вынуждает власти отклю-
чать электроэнергию. Премьер 
даже не исключил вариант, при 
котором свет в дома ланкий-
цев не будут подавать по 15 ча-
сов в день. Но и это лишь часть 
проблем: жители острова столк-
нулись с критическим недостат-
ком продовольствия и средств 
первой необходимости. Напри-
мер, ассоциация местных пека-
рен уже предупредила ланкий-
цев о готовности в скором вре-
мени прекратить изготовление 
хлеба и других изделий — значи-
тельно подорожавшая мука им 
попросту не по карману. 

Нынешний финансово-эко-
номический коллапс в Шри-

Ланке — самое тяжелое испы-
тание для страны с того момен-
та, как она стала независимой 
в 1948 году. Его основной при-
чиной стали последствия пан-
демии, которая больно удари-
ла по туристической отрасли 
Шри-Ланки — ключевой ста-
тьи доходов государства. Рез-

кое уменьшение числа тури-
стов привело к тому, что с кон-
ца 2021 года возникла острая 
нехватка иностранной валюты. 
Среди других факторов выде-
ляются и просчеты правитель-
ства, в частности — неэффек-
тивная сельскохозяйственная 
политика и пока не оправдав-

шее себя инвестиционное вза-
имодействие с Китаем. Госу-
дарство перешло в режим то-
тальной экономии буквально 
на всем, а также радикально 
уменьшило импорт. Однако и 
это не спасло страну от стре-
мительного экономического 
пике. В апреле правительство 
прекратило выплачивать свой 
внешний долг, составляющий 
51 миллиард долларов, и объ-
явило дефолт по внешним обя-
зательствам. Сейчас же мест-
ные власти признали, что Шри-
Ланка — официально банкрот. 

Правительство пытается 
хоть как-то вывести ланкий-
ский корабль из этого финан-

сово-экономического шторма. 
Оно договорилось со Всемир-
ным банком о выделении Шри-
Ланке финансовой помощи в 
размере 160 миллионов долла-
ров. Впрочем, этой крошечной 
суммы точно не хватит, чтобы 
стабилизировать ситуацию. Как 
пишет ТАСС, новый премьер 
вдвое понизил траты своей кан-
целярии и надеется на помощь 
извне. Но помогут ли эти меры 
поднять с колен полумертвую 
ланкийскую экономику — пока-
жет время. Точнее, ближайшие 
несколько месяцев.  

А К Ц Е Н Т

По всей стране люди стоят
 в огромных очередях на заправках, 
но бензина нет нигде

Жителям Коломбо приходится часа-
ми ждать в очереди за топливом 
на АЗС. Но бензина в стране нет. 

Игорь Дунаевский

Э
кспроприация заморо-
женных американца-
ми активов Центрально-

го банка России противоречит 
нормам законодательства США 
и других стран. Такую оценку 
озвучила американский ми-
нистр финансов Джанет Йел-
лен. «США и их союзники за-
блокировали значительные 
активы ЦБ РФ на сумму около 
300 миллиардов долларов», — 
рассказала Йеллен в преддве-
рии встречи министров финан-
сов и управляющих ЦБ стран 
Группы семи. Она признала: 
«Сейчас для властей США кон-
фисковать эти активы не будет 
законно». «В США это не яв-
ляется юридически допусти-
мым, — пояснила министр. — У 
других стран также есть юриди-
ческие проблемы с этим».

Аналогичные трудности ра-
нее возникли и с собственно-
стью российских предприни-
мателей, замороженной из-за 
санкций Запада. В конгрессе 
США был подготовлен зако-
нопроект, который разрешал 
администрации президента 
Джозефа Байдена самостоя-
тельно принимать решения о 
конфискации подсанкционной 
собственности, ее продаже и 
передаче этих денег Украине в 
рамках военной или гумани-
тарной помощи. Но эксперты-
правозащитники убедили кон-
грессменов в том, что внесу-
дебное изъятие замороженных 
активов может противоречить 
конституции США. Эксперты 
посчитали, что это создавало 
возможность для российских 
подсанкционных лиц оспо-
рить конфискацию в суде США 
и одержать победу вплоть до 

блокировки санкций. Под этим 
влиянием конгрессмены пока 
отложили законопроект, но не 
саму идею.

Поэтому было бы преж-
девременным расценивать 
заявление Йеллен как отказ от 
замысла экспроприировать 
российские активы. Сама ми-
нистр подтвердила, что США и 
другие страны «рассматрива-
ют» вопрос о возможности ис-
пользования этих средств на 
нужды Украины в долгосроч-
ной перспективе.  Один из глав-

ных идеологов процесса в кон-
грессе США демократ Том Ма-
линовский также подчерки-
вал, что американцы твердо 
настроены не допустить воз-
вращения активов ЦБ РФ и рос-
сийским предпринимателям. 
Во второй половине марта была 
принята резолюция, предостав-
лявшая Белому дому 60 дней на 
«определение конституцион-
ных механизмов, через которые 
можно было бы конфисковать 
активы» России, после чего пла-
нировалось сформулировать 
новую версию законопроекта. В 
конце апреля министр юстиции 
США Меррик Гарленд на слуша-
ниях в сенате поддержал идею 
принятия закона, который поз-
волит американским властям 

передать Украине часть под-
санкционной собственности.

Аналогичные дискуссии 
идут и в других странах. Глава 
МИД Германии Анналена Бер-
бок назвала «доступ к заморо-
женным денежным средствам с 
юридической точки зрения со-
всем непростой задачей». Но 
министр финансов ФРГ Кри-
стиан Линднер в интервью га-
зете El Mundo подтвердил, что в 
Берлине «политически откры-
ты» идее ареста зарубежных 
активов ЦБ России. В Моск-
ве арест собственности рос-
сийского ЦБ и частных компа-
ний называли «воровством» и 
«бандитским капитализмом» 
со стороны США и их союзни-
ков, а также сообщали о пла-
нах оспорить эти решения. На-
конец, следует учитывать и то, 
что даже если США не найдут 
законных способов изъять рос-
сийскую собственность для 
передачи Украине, тяжбы по 
замороженным средствам, как 
показывает практика с други-
ми странами, могут длиться де-
сятилетиями.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО

С ПЕНСИЕЙ И ОХРАНОЙ

Александр Ленин

В четверг немецкие депутаты одобрили заявку трех 
правящих партий о лишении экс-канцлера ФРГ Герхар-
да Шредера финансируемого из бюджета офиса с пер-
соналом и некоторых других положенных ему по ста-
тусу привилегий. Рабочие помещения политика и его 
команды находились неподалеку от бундестага.  В ше-
сти кабинетах трудились семь человек. По некоторым 
оценкам, на содержание этого штата уходило от 400 до 
500 тысяч евро в год. Согласно немецкому законода-
тельству, бывшим президентам и экс-канцлерам после 
ухода с высоких постов оставляют небольшой аппарат 
сотрудников, автомобиль с персональным водителем, 
личную охрану, а также компенсируют расходы на зару-
бежные поездки. 

Теперь из этих привилегий Шредеру сохранят толь-
ко бодигардов из представителей Федерального ведом-
ства уголовной полиции и пенсию в размере около 7 
тысяч евро в месяц.  Формальным основанием, позво-
лившим трем партиям правящей коалиции выступить 
с инициативой по лишению Шредера почти всех госдо-
таций, послужило отсутствие его активности в полити-
ческой жизни страны. Парламентарии утверждают, что 
если Шредер не выполняет свои функции в качестве экс
-канцлера, то, соответственно, не имеет права пользо-
ваться благами за счет налогоплательщиков. Впрочем, 
для большинства вполне очевидно, что причиной де-
марша немецких элит стали дружеские связи Шредера 
с российским лидером, отказ от осуждения спецопера-
ции на Украине.  

А К Ц Е Н Т

Тяжбы по замороженным средствам, 
как показывает практика с другими 
странами, могут длиться десятилетиями 

Если бы у ООН была премия «Злостный неплательщик», не-

сомненно, она досталась бы Соединенным Штатам. Редак-

ция Международного радио Китая отмечает в новой карика-

туре, что помимо миллиарда долларов неуплаченных ООН 

взносов,  Вашингтон задолжал еще 1,4 миллиарда на дея-

тельность Организации по поддержанию мира. Поэтому на 

картинке представитель ООН вручает дяде Сэму кубок с 

надписью «2,4 миллиарда». Однако номинанта, не смущает 

вручаемая антипремия: стоя на пьедестале «Церемония на-

граждения злостных неплательщиков в ООН», он беззастен-

чиво улыбается. Так художники подчеркивают, что США 

безразлично мнение окружающих, тем более что слава не-

плательщика взносов на миротворческую деятельность тя-

нется за богатейшей страной мира с 80-х годов.

Подготовила Наталья Паук

Между тем

Американский президент Джозеф Байден поручил увеличить изготов-

ление детской питательной смеси внутри страны и повысить объемы ее 

импорта из-за рубежа. Примечательно, что для решения этой острой 

для США проблемы главе Белого дома пришлось использовать положе-

ния закона об оборонном производстве, который разрешает президен-

ту, по сути, устанавливать контроль над секторами гражданской эконо-

мики и перераспределять основные ресурсы. Так, его положения ис-

пользовались в США для ускоренного производства медицинских ма-

сок, которых остро не хватало в начале пандемии COVID-19.

Байден также дал указание использовать для транспортировки детско-

го питания самолеты министерства обороны США и зафрахтованные 

ими коммерческие грузовые авиалинии.

Проблема дефицита детских смесей в США звучит с февраля, когда из 

продажи были отозваны крупные партии товара. Произошло это по 

причине появления у регулирующих органов подозрений на заражение 

питания болезнетворными бактериями. Сегодня во многих магазинах 

полки с детскими смесями пустуют. В разворачивающейся предвыбор-

ной борьбе республиканцы используют это для нападок на администра-

цию Байдена за запоздалые решения, поскольку о потенциальных 

проблемах было известно еще в конце прошлого года. Критика звучит и 

с учетом планируемого выделения около 40 миллиардов долларов на 

помощь Украине, в то время когда американские родители не могут ку-

пить смеси для питания своих детей.

Подготовила Дарья Богатырева

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Откажутся ли США от конфискации активов ЦБ РФ
и их передачи Украине?

Узаконить незаконное
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Идея кражи российских активов никак не дает покоя главе минфина США Джанет Йеллен (слева).
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Рисунок 
Микеланджело 
продан за 23 
миллиона евро

КРАСОТА БЬЕТ 
РЕКОРДЫ
Андрей Макаров, 
«Российская газета», Рим

Редкий чернильный рисунок 
Микеланджело Буонарроти 
«Обнаженный человек (после 
Мазаччо) и две фигуры позади 
него» продан в Париже на аук-
ционе торгового дома Christie’s 
за 23 миллиона евро. Итальян-
ский гений сумел побить соб-
ственный рекорд — цена за ри-
сунок превзошла работу ху-
дожника «Воскресший Хри-
стос», которую продали в 2000 
году за 9,5 миллиона. Несмотря 
на то что от стартовой цены в 
30 миллионов пришлось отка-
заться, с вырученной суммой 
эта картина, выполненная на 
бумаге, тем не менее приобре-
ла статус самой дорогой рабо-
ты, когда-либо проданной ху-
дожником эпохи Возрождения 
на европейском континенте. 
Речь идет о наброске размером 
33х22 сантиметра в форма-
те А4, датируемом концом XV 
века, который выполнен пером 
и коричневыми чернилами. 
Центральная фигура произве-
дения — дрожащий обнажен-
ный человек, изображенный на 
одной из знаменитых фресок 
«Крещение Неофита» работы 
первого итальянского мастера 
эпохи Возрождения Мазаччо 
(1401—1428). В последний раз 
эскиз выставлялся на продажу 
в 1907 году. Ранее считалось, 
что работа выполнена одним 
из учеников Микеланджело, но 
после обнаружения рисунка в 
2019 году эксперт Christie’s Фу-
рио Ринальди установил, что 
рисунок создал сам художник. 
Это открытие считается одним 
из самых важных в сфере ав-
торства старых мастеров, сде-
ланных за последние десятиле-
тие. «Обнаженный человек (по-
сле Мазаччо) и две фигуры по-
зади него» — одна из немногих 
работ художника эпохи Возро-
ждения, находящихся в част-
ном владении.  
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ПРАВОСУДИЕ В Ростове суд 
вынес решение об аресте 
националиста 
запрещенного в РФ 
батальона «Айдар»

Первый пошел

Николай Грищенко,
 «Российская газета», Ростов-на-Дону

Ленинский районный суд Ростова-на-Дону вынес 
решение об аресте младшего сержанта батальона 
«Айдар» (запрещенной в РФ экстремистской орга-
низации) Дениса Мурыги. Украинский националист 
проведет под стражей два месяца — до 16 июля. Учиты-
вая опасность совершения деструктивных актов, дело 
рассматривалось в закрытом судебном заседании. 

«Старший следователь управления ФСБ России по 
Ростовской области выступил с ходатайством о заклю-
чении под стражу Д.В. Мурыги, подозреваемого в со-
вершении преступления по части 2 статьи 208 УК РФ», 
— сообщили «РГ» в объединенной пресс-службе судов 
Ростовской области. 

Организация незаконного вооруженного формиро-
вания или участие в нем карается российским законо-
дательством наказанием в виде лишения свободы на 
срок от 8 до 15 лет. Однако существует возможность, 
чтобы оступившиеся остались на свободе: «Лицо, 
впервые совершившее преступление, предусмотрен-
ное настоящей статьей, добровольно прекратившее 
участие в НВФ и сдавшее оружие, освобождается от 
уголовной ответственности, если в его действиях не 
содержится иного состава преступления». Впрочем, 
бывшему сотруднику МЧС Киева найти смягчающие 
обстоятельства вряд ли удастся. По словам 38-лет-
него мужчины, в 2014 году он добровольно вступил 
в ряды националистического формирования и был 
направлен для обучения в полевой лагерь Верхние Гаи 
во Львовской области, где прошел курс обращения с 
оружием и минного дела. Оттуда перешел на службу в 
батальон «Айдар» (запрещен в России) и получил по-
зывной «Шрек». Служба на новом месте в городе Ли-
сичанск началась с участия в межведомственных «раз-
борках» из-за контроля над потоками контрабанды 
— националисты вступили в бой с сотрудниками по-
граничной службы Украины. Противостояние приве-
ло Дениса Мурыгу в следственный изолятор городка 
Бахмут, но националисты добились его освобождения. 
«В марте 2019 года по указанию командира роты ог-
невой поддержки батальона «Айдар» (запрещен в Рос-
сии) Игоря Радченко, позывной «Рубеж», принял уча-
стие в подрыве моста в Луганской области», — сделал 
признание после задержания сотрудниками ФСБ Рос-
сии Денис Мурыга. 

В результате диверсии погибли несколько человек. 
Теперь до окончания расследования задержанный на-
ционалист будет находиться под стражей в одном из 
следственных изоляторов Ростовской области.  

КРИМИНАЛ Телефонные 
мошенники научились не 
спрашивать данные карты

Банк не звонит

Наталья Козлова

Резко увеличилась за последний месяц активность 
телефонных мошенников, которые наживаются на об-
мане граждан. У них по-прежнему в ходу байки про 
то, что жертву беспокоят из банка. Но теперь они уже 
перестали представляться службой безопасности кре-
дитного учреждения, а, не спрашивая данных карты,  
стали рассылать опасные для кошелька граждан ссыл-
ки.  Второй способ нового мошенничества — аферисты 
стали представляться сотрудниками сотового операто-
ра и говорят, что человеку надо продлить заканчиваю-
щийся договор. 

На днях житель Магадана потерял почти два мил-
лиона рублей после общения с липовыми банковскими 
работниками. Мужчине, как клиенту банка, позвони-
ли и предложили «повысить уровень привилегий». Тот, 
естественно, согласился и выполнил инструкции зво-
нившего, после чего со счета списали деньги. Подчер-
киваем — гражданин не сообщал мошенникам ни ко-
дов, ни паролей.

Этот  липовый представитель банка посредством 
мессенджера отправил ему ссылку. Заявитель перешел 
по ней и ввел свои персональные данные. Заполнения 
графы «фамилия, имя отчество» хватило мошенникам,  
чтобы списать со счета гражданина все деньги. Поли-
ция, конечно, завела уголовное дело. Но пока никого не 
поймали. Оперативники настоятельно подчеркивают 
— никогда ни при каких обстоятельствах не переходите 
по ссылкам, направленным вам неизвестными. И при 
любом звонке из банка всегда перезванивайте им сами 
или сходите в отделение банка.  Это нехитрое правило 
сбережет деньги и нервы.

За прошедшие сутки в органы внутренних дел горо-
да Вологды обратился местный житель, которому по-
звонил неизвестный и  представился сотрудником опе-
ратора мобильной связи. Он заявил, что гражданину  
необходимо продлить договор на услуги сотовой свя-
зи. Для этого он сообщил код из смс-сообщения. После 
чего с банковского счета человека были списаны 541 
тысяча рублей. И в тот же день у местной жительницы 
мошенники списали с банковского счета 215 тысяч ру-
блей. Только за одни сутки в полиции Вологодской об-
ласти зарегистрировали 15 заявлений о мошенниче-
стве и дистанционных кражах денег.  

ПРАВО КС РФ 
разъяснил срок 
давности 
в КоАП

В ОДИН ДЕНЬ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ обя-
зал законодателей обеспечить 
единообразный подход к исчис-
лению срока давности в делах 
об административных право-
нарушениях. Ситуация, когда 
в одних случаях отсчет идет от 
дня совершения нарушения, а в 
других — со следующего, недо-
пустима, по мнению КС РФ.

На отсутствие единого под-
хода в КоАП РФ обратила вни-
мание москвичка Ольга Мель-
никова. В 2020 году она, будучи 
за рулем, едва не спровоциро-
вала ДТП с городским автобу-
сом. Водитель успел затормо-
зить, но от резкого маневра 
несколько пассажиров получи-
ли травмы. Позднее суды поста-
новили, что Мельникова скры-
лась с места ДТП, и лишили ее 
водительских прав. Однако ре-
шение было вынесено за преде-
лами срока давности, по мне-
нию Мельниковой, — спустя три 
месяца и один день, если счи-
тать непосредственно от собы-
тия, как предписывает статья 
4.5 КоАП РФ. А служители Фе-
миды указали, что существу-
ет также статья 4.8 КоАП и по-
становление Пленума Верхов-
ного Суда РФ от 24 марта 2005 
года, в которых указано: «Срок 
давности привлечения к от-
ветственности исчисляется по 
общим правилам исчисления 
сроков — со дня, следующего за 
днем совершения администра-
тивного правонарушения».

— Возможность двух аль-
тернативных, но не лишенных 
оснований толкований положе-
ния статьи 4.5 КоАП РФ — при 
том, что срок привлечения к 
административной ответствен-
ности имеет принципиальное 
значение как при назначении 
наказания, так и при квалифи-
кации правонарушения — не со-
гласуется с принципами право-
вой определенности, — считает 
Ольга Мельникова.

Судьи КС с ней согласились. 
Статья 4.5 КоАП РФ признана 
не соответствующей Конститу-
ции РФ, так как она допускает 
произвольное определение дня, 
от которого должен исчислять-
ся срок давности. Между тем 
неоднозначность, неясность, 
недосказанность и противоре-
чивость правового регулирова-
ния «неизбежно препятствуют 
адекватному уяснению уста-
новленных законом правил, до-
пускают возможность неогра-
ниченного усмотрения публич-
ной власти в процессе их при-
менения, создают предпосылки 
для административного произ-
вола и избирательного право-
судия, чем ослабляют гарантии 
защиты конституционных прав 
и свобод человека».

— Отсутствие в оспаривае-
мом законоположении опре-
деленности (ясности) в отно-
шении дня, начиная с которо-
го надлежит исчислять срок 
давности привлечения к адми-
нистративной ответствен-
ности, влечет за собой отсут-
ствие необходимого единства 
в правоприменении, не подда-
ющееся исправлению посред-
ством юридического, в том чис-
ле конституционно-правово-
го, истолкования, — указал КС 
РФ, — что неизбежно вступает 
в противоречие с конституци-
онными принципами правово-
го государства и равенства всех 
перед законом и судом.

Однако поскольку отмена 
действия статьи 4.5 КоАП мо-
жет серьезно осложнить при-
менение законодательства об 
административных правона-
рушениях, а сомнения всегда 
трактуются в пользу гражда-
нина как более слабой сторо-
ны, исчисление срока давности 
должно осуществляться начи-
ная со дня совершения админи-
стративного правонарушения. 
Решения по делу Ольги Мельни-
ковой подлежат пересмотру.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «РГ» увидели, как живет 
Мариуполь, пока на «Азовстали» сдаются националисты

Когда умолкли пушки

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото),
«Российская газета», Мариуполь

М
ариуполь сильно 
изменился. Это 
особенно замет-
но после месяч-
ного отсутствия. 
И город продол-
ж а е т  м е н я т ь -
ся. Разумеется, в 
лучшую сторону.

Особенно радуют дороги. Не 
так давно передвигаться по ним 
было весьма затруднительно. 
Кругом громоздились завалы 
строительного мусора, проезд 
преграждала побитая броне-
техника, сгоревшие автобусы 
и троллейбусы, составленные в 
баррикады и смятые гусеница-
ми легковушки. Россыпи оскол-
ков на асфальте готовы были 
разорвать протекторы, а на обо-
чинах могли оказаться мины. 
Сейчас дороги расчищены, толь-
ко приходится объезжать шра-
мы недавних боев — оставшие-
ся после взрывов выбоины и во-
ронки. Обломки разрушенных 
домов на тротуарах и во дворах 
тоже либо уже убрали, либо ак-
куратно сложили в кучи, чтобы 
убрать позднее.

И чего-то еще не хватает от 
прежней картины воюющего го-
рода. Ну конечно! Звуков боя и 
тяжести бронников. Мы прибы-
ли в Мариуполь, когда национа-
листы с «Азовстали» сдаются в 
плен и в городе стоит тишина, 
от которой горожане успели от-
выкнуть.

Людей и машин на улицах те-
перь заметно больше. И, кстати, 
не только машин. Мимо смято-
го взрывом трамвая к разбитой 
остановке подкатывает целень-
кий рейсовый автобус: в Ма-
риуполе запустили городской 
общественный транспорт, что 
было немыслимо еще месяц 
назад. 

М ы  н а п р а в л я е м с я  к 
«Азовстали», узнать, нет ли 
новостей о сдающихся наци-
оналистах и нельзя ли подъе-
хать к заводу поближе. Ново-
стей пока нет, к «Азовстали» 
гражданских и журналистов не 
пускают. Ну и ладно! С насла-
ждением слушаю весеннее пе-
ние птиц вместо стрельбы, ко-
торая недавно гремела здесь 
без перерыва. День жаркий, и 
я думаю о том, как хорошо, что 
бронежилет и каску сегодня на-
девать не нужно. Вернувшиеся 
в опасный район местные жи-
тели тоже радуются тишине. 

Правда, разговоры между сосе-
дями тут особенные. 

— Гуманитарку привезли. Я 
занял очередь и для вас тоже. 
Подходите, только паспорта не 
забудьте. И за водой бы еще надо 
сходить, пока не стреляют. Если 
нужна помощь — обращайтесь.

Мариупольцы, домам кото-
рых не посчастливилось ока-
заться в районе «Азовстали», 
уже привыкли выживать только 
так — помогая друг другу.

— Делимся всем, что есть. У 
кого картошка, у кого консер-
вы, у кого крупы… С водой тоже 
помогаем соседям. Да и откапы-
вать уже приходилось друг друга 
из-под завалов после обстрелов. 
Так что мы теперь здесь как род-
ные, — улыбаются горожане.

Из района «Азовстали» едем 
в центр — к драмтеатру. Нави-
гатор выстраивает самый ко-
роткий маршрут, но, положив-
шись на него, чуть не влипаем в 
неприятности. Посреди дороги 
— прямой, пустой и почти не по-
битой взрывами — зачем-то нава-
лены железки. За ними на мосту 
— сгоревший и почему-то не уб-
ранный до сих пор танк. Просто 
так через преграду не проехать 
— можно пропороть колеса. Мы 
объезжаем препятствие у обочи-
ны. Газуем, взлетаем на мост и… 
едва успеваем притормозить. 
Перед нами — провал. Сразу за 
танком — рухнувший пролет. Ве-
роятно, мост взорвали во время 
боев. Но навигатору об это не-
ведомо. Возвращаемся обрат-
но. Что ж, сами виноваты. Если 
по дороге никто не ездит и она 
зачем-то перегорожена, значит, 
для этого должны быть причины. 
В очередной раз убеждаемся, что 
верить навигатору в подобных 
местах не стоит. До драмтеатра 
добираемся другим маршрутом 
и уже без спешки.

А здесь вовсю работает МЧС. 
Спасатели из России разбира-
ют завалы и вывозят мусор. Ав-
токран, трактор и экскаватор с 
клешнями-захватами растаски-
вают рухнувшие плиты и блоки. 
Кстати, эта строительная техни-
ка прибыла из Москвы: машины 
для восстановления города без-

возмездно предоставила спаса-
телям столичная компания. Ря-
дом работают генераторы, и лю-
бой желающий может зарядить 
свой гаджет. Площадь перед те-
атром с почерневшей от пожара 
крышей уже стала привычным 
местом для встреч и общения 
мариупольцев. Пока заряжают-
ся телефоны (а во многих райо-
нах Мариуполя уже действует 
связь оператора ДНР «Феникс»), 
горожане делятся новостями.

Играет музыка. Настроение 
у людей приподнятое. Вокруг 
много солнца и улыбок. «Новый 
год к нам мчится, скоро все слу-
чится» — доносится из динами-
ков. Не по сезону песня, конеч-
но, но по атмосфере, пожалуй, 
подходит.

И все же так странно ходить 
по этим местам, когда вокруг 
звучит только музыка, не вздра-
гивает земля от взрывов, не сви-
стят мины и не трещат пулеметы 
на соседней улице. Ведь именно 
здесь, возле драмтеатра, когда-
то было очень горячо, передви-
гаться приходилось перебеж-
ками, в броне и каске, стараясь 
не влезть случайно в какую-ни-
будь растяжку и не наступить на 
мину или неразорвавшийся бое-
припас. И людей тогда вокруг по-
чти не было. Были груды битого 
мусора, сверкающие кучки стек-
ла. И трупы. И грохот близкого 
боя, когда не знаешь, откуда и 
когда прилетит. А теперь — «ско-
ро все случится», и перед теат-
ром беззаботно гуляют люди 
в легкой летней уже одежде. И 
страха больше нет.

— В некоторые дома провели 
электричество. Говорят, в 23-м 
микрорайоне дали свет. Там 
подстанция более-менее целая. 
Скоро обещают дать электри-
чество и в Приморском районе. 
А осенью все уже будут со све-
том. И воду тоже постепенно по-
дают, только напор пока слабый. 
В некоторых многоэтажках вода 
сейчас есть, но на первых эта-
жах, — рассказывает мариупо-
лец Михаил.

— И в подвалах теперь мало 
кто живет. А зачем? Обстрелов 
ведь больше нет. Во многих до-

мах подвалы вообще закрыты, — 
добавляет Влад.

— Да, живем в квартирах. 
Правда, у нас крыша пробита, 
стекол нет, и в стенах появились 
трещины. Сейчас специалисты 
обследуют состояние домов. По-
том скажут, станут их ремонти-
ровать или будет переселение в 
более безопасное жилье. В неко-
торых домах в низине вода уже 
есть не только на первом этаже, 
но до восьмого доходит. А в вы-
соких точках города ее пока нет. 
Но ничего, есть привозная вода, 
гуманитарка, хлеб. Скоро долж-
ны открыть рынок. Жить можно, 
лишь бы не стреляли, — говорит 
Ирина. 

Подхожу к российским спа-
сателям. Об их работе рассказы-
вает замдиректора департамен-
та спасательных формирований 
МЧС России Петр Гриценко.

— Сотрудники МЧС сейчас 
разбирают в Мариуполе завалы 
и баррикады, подвозят жителям 
воду и хлеб, помогают убирать с 
улиц сгоревшую технику, восста-
навливать соцобъекты. Работы 
проходят под контролем наших 
пиротехнических расчетов. Так-
же пиротехники выезжают по 
заявкам горожан, если где-то об-
наруживаются взрывоопасные 
предметы. В городе до сих пор 
встречаются мины, растяжки и 
брошенные украинскими воен-
ными боекомплекты. Спасатели 
работают без выходных, с утра 
до вечера. Пока у нас есть только 
дата начала работы, а когда она 
завершится, еще не определено. 
Будем работать столько, сколь-
ко потребуется. Кстати, когда мы 
переходим с одного участка на 
другой, нас часто не хотят отпус-
кать и просят остаться еще хотя 
бы ненадолго, настолько ребята 
сдружились с мариупольцами, — 
улыбается Петр Гриценко.

Один из объектов, который 
помогли привести в рабочее со-
стояние российские спасатели, — 
это расположенная неподалеку 
на проспекте Мира поликлини-
ка. Главврач медучреждения Ла-
риса Кошевая уже готовит офи-
циальную благодарность МЧС 
России. 

—  Во время боевых дей-
ствий сюда нельзя было прой-
ти. А когда мы наконец попали 
на свои рабочие места, то ужас-
нулись, настолько плачевно все 
выглядело. Пытались навести 
порядок своими силами, но это 
было очень трудно. Еще пару 

недель назад здесь царила пол-
ная разруха. Все стекла — выби-
ты. Целых дверей тоже не оста-
лось, их просто вынесло взрыв-
ной волной. На главном входе та-
кая огромная куча битого стек-
ла, что невозможно было зайти 
внутрь. Всюду валялись стелла-
жи с документами, обломки ме-
бели и дверей. В подвале нашли 
четырех мертвых людей. На-
верное, они прятались здесь во 
время боевых действий. Ребята 
из МЧС помогли нам привести 
помещение в порядок. Убрали 
завалы и мусор, закрыли окна 
пленкой, поставили решетки, 
чтобы внутрь не могли проник-
нуть мародеры, установили ге-
нератор, протянули проводку, 
починили все двери. На следу-
ющей неделе будем вставлять 
новые окна. У нас теперь есть и 
необходимое оборудование, и 
кабинеты для приема пациен-
тов. Есть лаборатория, аптека и 
даже комната отдыха персонала, 
— рассказывает Лариса Кошевая.

Поликлиника открылась с се-
редины мая. В первый день ра-
боты за медицинской помощью 
обратились 19 человек. Основ-
ные жалобы пациентов — это 
простудные заболевания, гипер-
тония и кожная сыпь после дли-
тельного пребывания в подва-
лах. Лариса Кошевая, пользуясь 
случаем, обращается через газе-
ту и к коллегам-врачам, и к дру-
гим мариупольцам, уехавшим из 
города. 

— Пусть они прочитают ваш 
материал и поймут, что мы им не 
враги и мы их ждем. Пусть при-
езжают, приступают к работе на 
благо нашего общего, любимого 
города. Люди, возвращайтесь! — 
призывает главврач.

На выезде из Мариуполя у нас 
на пути еще один взорванный 
мост. Но он «сложился» так удач-
но, что по краю пролета машина 
все же может перебраться на ту 
сторону, словно через асфальти-
рованный овраг. Впрочем, такие 
маневры придется совершать 
недолго: уже появилась информа-
ция, что мосты в Мариуполе тоже 
начинают восстанавливать.  

Трамваи в Мариуполе еще не ходят, а первый городской автобус уже вышел в рейс.

Жители Мариуполя расчищают 
дворы и улицы, помогают друг другу 
преодолеть последствия разрушений.

А К Ц Е Н Т

Здесь вовсю работает МЧС. 
Спасатели из России разбирают завалы 
и вывозят мусор 

Статья 4.5 КоАП 
РФ признана глав-
ным судом страны 
не соответствую-
щей Конституции 
РФ, так как она 
допускает произ-
вольное опреде-
ление дня, от кото-
рого должен 
исчисляться срок 
давности
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ОГОНЬКИ НАДЕЖДЫ

Если заехать в Мариуполь поздно вечером, как это сделали недавно кор-

респонденты «РГ», не рассчитавшие время в пути, удивляет темнота и 

пустота городских улиц. Лишь изредка на дороге вспыхивает свет фар 

автомобиля Народной милиции или комендатуры, да порой взмахнет 

светящейся палочкой ополченец на блок-посту, требуя остановиться. В 

Мариуполе комендантский час начинается раньше, чем в Донецке, и 

уже с семи вечера улицы пустеют. 

— Почему нарушаем комендантский час? — заглядывает к нам в машину 

боец с автоматом и фонариком. — Куда едем? Откуда? Документы. А-а-а, 

пресса, понятно. Проезжайте. Только не гоните сильно. Дальше будут 

еще блокпосты.

Да, Мариуполь с практически полностью уничтоженной инфраструкту-

рой пока засыпает рано. Но уже сейчас кое-где как огоньки надежды в 

темноте светятся окна домов, в которые подано электричество. Свет есть 

в 20 многоэтажках, в больницах и на насосной станции, а восстанови-

тельные работы продолжаются. Власти ДНР рассчитывают, что уже ле-

том в городе будет газ. Да и с водоснабжением проблема тоже решается.

Кстати

На территории печально известного завода «Азовсталь» в Мариуполе, 

где все еще находятся заблокированные боевики, решено построить 

технопарк, жилой район или разместить парковую зону. Как сообщил 

глава ДНР Денис Пушилин, это предприятие с самого начала своей ра-

боты наносило городу серьезный экологический вред, а новая власть 

хочет изменить ситуацию.

— Читайте также: 
Корреспонденты «РГ» побывали 
в секретной тюрьме СБУ 
в аэропорту Мариуполя 
rg.ru/art/2318762

Наступил конец кровавым похождениям «Шрека».

С
О

Ц
С

Е
Т

И



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 мая 2022
пятница № 108 (8756 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ  В столице Татарстана открылся крупный 
международный экономический форум

Восток и Запад 
сошлись в Казани
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

В
чера в столице Татар-
стана стартовал 13-й 
международный эко-
номический саммит 
«Россия — Исламский 
мир: KazanSummit 
2022». Его девизом 
стала «Экономика 
совместного потреб-

ления и всеобщее благо Ха-
ляль». Форум собрал рекордные 
5 000 гостей из 72 стран мира и 
38 регионов России.

Как заявил президент Та-
тарстана Рустам Минниха-
нов, KazanSummit — главная и 
единственная в нашей стране 
площадка экономического вза-
имодействия регионов России и 
стран Организации исламского 
сотрудничества. Центральным 
событием саммита стали дискус-
сии о развитии экосистемы стар-
тапов в мусульманском мире и 
новых реалиях венчурного рын-
ка в России и исламских странах.

Министр экономическо-
го развития России Максим Ре-
шетников рассказал, почему ры-
нок халяльных товаров и услуг 
сегодня становится перспектив-
ным как для нашей страны, так и 
для всего мира. По его мнению, 
мировая экономика столкнулась 
с новыми вызовами. Нарушены 
цепочки поставок, а продоволь-
ственные проблемы только на-
растают. Ситуацию усложняют 
беспрецедентные санкции и дав-
ление на Россию. А по факту эти 
действия разрушают всю миро-
вую экономику и торговлю, ве-
дут к повышению цен на товары 
и стимулируют инфляцию.

— Мы видим большие перспек-
тивы в сотрудничестве с ислам-
скими странами, — отметил Мак-
сим Решетников. — В современ-
ном мире их роль заметно растет. 
Тот факт, что государства при-
держиваются независимой поли-
тики на международной арене, 
позволяет видеть страны ислам-
ского мира надежными стратеги-
ческими партнерами.

Объем активов в исламской 
экономике оценивается в 3,5 
триллиона долларов. И Россия 
готова развивать отношения. Тем 
более что база для качественного 
роста уже создана. За последние 
три года товарооборот России с 
государствами — организациями 
Исламского сотрудничества уве-
личился на четверть. По словам 
Максима Решетникова, на рос-
сийском рынке освобождаются 
ниши, которые могут быть за-

няты партнерами из исламских 
стран. И подобные форумы это-
му только способствуют.

Н а  ф о ру м е  п р о и з о йд ет 
много интересных событий. 
К примеру, показ моды. Свои 
коллекции представят ведущие 
российские и зарубежные ди-
зайнеры мусульманской оде-
жды. Уже открылась выставка 
халяльной продукции с участи-
ем 40 компаний со всего мира. 

Ее площадь составляет 10 ты-
сяч квадратных метров. Посе-
тители могли увидеть совсем 
необычные стенды. К примеру, 
деловая настольная игра «Бай» 
по основам финансовой и инве-
стиционной грамотности. Осно-
вана на шариатских стандартах. 
Разработана в Казани. 

— Играть могут до 6 чело-
век начиная с 12 лет, — говорит 
представитель компании Аль-

берт Зиганшин. — Она позволяет 
достичь финансовой свободы, 
при этом сохранив душевное 
спокойствие. Выиграть можно, 
не покупая недозволенные ак-
тивы, избавляться от них, зани-
маться благотворительностью, 
отдавать закят (специальный 
мусульманский налог), и то-
гда вы станете похожи на шей-
хов, которые в любой ситуации 
сохраняют самообладание. 

Центром внимания оказался 
не робот Ильшат, который разъ-
езжал по выставке, знакомясь с 
гостями, а юрта из Кыргызстана.

— Мы решили, что так мы луч-
ше расскажем про республику, 
— говорит Рустам Сатфуллин. — 
Казань — один из 13 городов Рос-
сии, где учатся наши талантли-
вые выпускники. Республика 

выделяет гранты, чтобы ребята 
занимались углубленным изуче-
нием русского языка и культуры. 

Естественно, Татарстан не 
мог остаться в стороне, чтобы не 
продемонстрировать свой ма-
шиностроительный потенциал 
перед возможными инвестора-
ми. Для этого создали отдельный 
кластерный форум, где обсуди-
ли: как повысить производи-
тельность труда в условиях огра-
ничений, какие есть возмож-
ности импортозамещения, как 
на федеральном и региональ-
ном уровнях поддерживаются 
проекты в сфере цифровизации, 
автоматизации, роботизации и 
IT-решений.  

За чашечкой турецкого кофе 
в Татарстане открывают дверь 
в исламский мир.

А К Ц Е Н Т

На российском рынке освобождаются 
ниши, которые могут быть заняты 
партнерами из исламских стран
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АКТУАЛЬНО  
В Подмосковье 
начали 
собирать 
автобусы без 
европейских 
деталей

НА СВОЕМ 
ПОЕДЕМ
Ирина Рыбникова

Три месяца понадобилось Мо-
сковской области, чтобы реа-
лизовать крупный проект им-
портозамещения в сфере обще-
ственных перевозок. Третьего 
июня с конвейера автобусного 
завода в Ликино-Дулево сойдет 
первый автобус ЛиАЗ, собран-
ный без участия европейских 
поставщиков. 

В настоящее время  пасса-
жиров в Подмосковье  возят 
9,5 тысячи автобусов и каж-
дый из них, как утвержда-
ет зампред областного пра-
вительства Анна Кротова, на 
60% состоит из импортных 
комплектующих. «Санкции 
по этой сфере ударили боль-
но», — признается она. Стои-
мость техобслуживания сразу 
подскочила на 40%, из-за уве-
личения ключевой ставки ЦБ 
лизинг стал обходиться зна-
чительно дороже, а запчасти, 
если не пропали совсем, по не-
которым позициям выросли 
в цене аж на 200%. Пришлось 
принимать срочные меры. 

«Прежде всего, мы встре-
тились с российскими произ-
водителями и предложили им 
выпускать запчасти, которые 
раньше импортировали из-
за рубежа», — говорит Крото-
ва. Встреча, к слову, проходи-
ла прямо на заводе, где каждый 
из производителей смог вы-
брать ту деталь, для изготов-
ления которой у него имеют-
ся технические возможности. 

Часть комплектующих произ-
водители разобрали по своим 
заводам, оставшиеся будут 
завозиться из Китая, пока не 
удастся организовать полное 
импортозамещение. «Но все де-
тали — и наши, и завозные — сер-
тифицированы», — утверждает 
зампред. 

Следом включились фор-
мы регуляторной поддерж-
ки. «Совместно с УФАС орга-
низовали штаб по контролю 
за ценами, чтобы они не рос-
ли выше темпов инфляции», 
— отмечает Анна Кротова. Од-
новременно власти с 30 до 50% 
увеличили авансы перевоз-
чикам, чтобы они смогли за-
купить топливо и расходники 
на весь год сейчас, пока цены 
окончательно не взлетели. 
Кроме того, им дали возмож-
ность досрочно выкупить ма-
шины из лизинга, чтобы они 
каждый месяц не разорялись 
на процентах. И уменьшили 
штрафы, не связанные с испол-
нением транспортной рабо-
ты — соблюдением расписания 
или Правил дорожного дви-
жения, например. За подоб-
ные нарушения транспортные 
компании как штрафовали на 
100 тысяч рублей, так и бу-
дут продолжать штрафовать. 
А вот штрафы за не вовремя 
вымытый автобус или мелкие 
поломки — треснутое стекло 
или бампер — снизили до 1 ты-
сячи рублей. Все нарушения, 
количество которых влияет 
на рейтинг перевозчика, по-
прежнему будут фиксировать, 
просто временно они немного 
«подешевеют». 

Временно — до 1 января 2023 
года с подмосковных перевоз-
чиков сняли обязанность по 
соблюдению предельного воз-
раста транспортных средств. 
Напомню, автобусы малой вме-
стимости, работающие на об-
ластных маршрутах, должны 
быть не старше 5 лет, остальной 
подвижной состав — не старше 
7 лет. Тем, у кого вот-вот подхо-
дит срок обновления машин, 
разрешили повременить с этим 
до конца года. А там, надеют-
ся власти, подоспеет импор-
тозамещенная партия новых 
ЛиАЗов. Они внешне ничем не 
будут отличаться от автобу-
сов, что возят пассажиров сей-
час. А вот внутренняя начинка 
немного поменяется. Рабочее 
место водителей станет эрго-
номичней, также обещают сде-
лать более удобными пасса-
жирские сиденья.  

ЖКХ Москва начала 
подготовку к зиме

Трубное 
испытание

Ирина Огилько

В столице начались плановые отключения горячего 
водоснабжения. Как уверяют энергетики, это необ-
ходимо для подготовки к новому отопительному пе-
риоду.

Основное достоинство системы теплоснабжения 
столицы в том, что городские ТЭЦ  дают одновремен-
но с выработкой электроэнергии и тепло. Это эконо-
мит топливо и удешевляет процесс получения энер-
горесурсов. Кроме того,  во время аварии позволяет 
быстро переключать потребителей на другой источ-
ник тепла. Основной минус системы в том, что после 
завершения отопительного сезона ее нужно прове-
рять. Как рассказал «РГ» руководитель управления 
эксплуатации МОЭК  Александр Кузнецов, в отклю-
ченных от горячего водоснабжения участках сети 
повышают давление до максимального. Если трубы 
не выдержали, специалисты устраняют неполадки, 
снова испытывают систему. В этой работе задейство-
ваны около четырех тысяч человек и 400 единиц тех-
ники, в том числе 126 опрессовочных центров. Всего 
проверить им предстоит около 16 тысяч км тепло-
сетей. В местах, где у энергетиков нет возможности 
визуально самим оценить качество трубопровода, 
в трубу запускают робота. Как уверяет Кузнецов, за 
четыре месяца профилактических работ выявляют 
около 7 тысяч ненадежных участков. «Выявленные 
неполадки — это залог того, что новый отопительный 
сезон пройдет без аварий», — сказал он.  

ЖИЛЬЕ Почему в Москве 
упала продажа квартир?

Ловля 
на жильца

Александр Мелешенко

В прошлом месяце в Москве рухнули продажи готовых 
квартир — городское управление Росреестра зареги-
стрировало 11,4 тысячи сделок, что на 37,5% меньше, 
чем в марте. По сравнению с апрелем прошлого года 
показатель тоже упал на треть. Почему же москвичи 
вдруг перестали покупать вторичное жилье? Корре-
спондент «РГ» искал ответ. 

Справедливости ради отмечу, что падение пусть и 
сильное, но не фатальное. Если сравнить апрель 2022-
го с тем же месяцем 2020-го, то вместо падения мы 
увидим взлет в 2,2 раза! Но не стоит забывать, что два 
года назад в городе действовали одни из самых силь-
ных ограничений за всю пандемию — о покупке жилья 
москвичи тогда думали меньше всего. Ну а что же те-
перь? Коронавирус вроде бы отступил, на рынке не-
движимости последние месяцы был настоящий бум… 

Эксперты говорят, что все дело в высоких ставках 
по ипотеке. Напомню, Центробанк после введения про-
тив нашей страны санкций поднял ключевую ставку, а 
следом закономер-
но выросли став-
ки по ипотечным 
кредитам. И если 
в марте рынок жи-
лья этого не заме-
тил, поскольку еще 
выдавались ранее 
одобренные зай-
мы, то в апреле этот 
фактор уже почув-
ствовался. «В апре-
ле и мае ипотечные 
покупки квартир 
были единичными, 
— подтверждает тенденцию директор управления вто-
ричного рынка компании «ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей Шлома. — Кредиты использовались для улучше-
ния жилищных условий — когда продают одну кварти-
ру и приобретают, например, жилье большей площади 
или лучшего качества, а ипотечные средства привле-
кают только для доплаты. Кроме того, в апреле и мае 
произошло естественное падение активности покупа-
телей после всплеска в марте — такую же ситуацию мы 
наблюдали в 2015 году, когда был откат после ажио-
тажного спроса в конце кризисного 2014-го». 

Словом, готовое жилье чаще всего покупали те, у 
кого была в наличии крупная сумма. А те, кто хотел 
внести минимальный первоначальный взнос и осталь-
ное взять в кредит, оказались не у дел — брать займы 
под примерно 20% годовых для большинства оказа-
лось немыслимо. На рынке новостроек — похожая си-
туация, но там интерес покупателей поддержала льгот-
ная ипотека. 

В Росреестре по Москве это подтверждают — там го-
ворят, что число ипотечных сделок в городе в апреле по 
сравнению с мартом упало на 35%, до восьми тысяч. В 
мае ситуация может измениться, но главным образом 
за счет новостроек — ставку по льготной ипотеке на них 
понизили до 9%, что подстегнет спрос. 

Из-за снижения спроса, кстати, впервые за послед-
ние годы стали снижаться и цены на готовые кварти-
ры — пока чисто символически, менее чем на процент. 
Но если ситуация не изменится, то продавцам жилья 
придется все чаще делать скидки. «Сейчас происходит 
медленное сползание цен — не быстрее чем на 1% в ме-
сяц, вероятно, оно продлится и в ближайшей перспек-
тиве, — объясняет «РГ» Сергей Шлома. — Очевидно, 
что есть потенциал для дальнейшей ценовой коррек-
ции, но какой она будет, пока сказать сложно. Если бу-
дет введена льготная ипотека на вторичном рынке или 
ставки по жилищным кредитам будут снижаться до 
12%, а то и 10%, произойдет оживление рынка, то есть 
рост спроса на «вторичку».  

— Как проверить платежи за отопление — читайте на сайте
rg.ru/art/2302660

Готовое жилье 
чаще всего 
покупали те, 
у кого была 
в наличии 
крупная сумма

РАКУРС На какие улицы столицы 
выйдут археологи

Свиток звучит

Сергей Жуков

В Москве археологи с начала 
года нашли более шести тысяч 
артефактов. Об этом сообщил 
глава столичного департамента 
культурного наследия Алексей 
Емельянов.

По его словам, минувший 
год стал рекордным по количе-
ству сделанных находок — бо-
лее 15 тысяч. А за последние 11 
лет обнаружено около 80 тысяч. 
В этом году работы развернут-
ся на 650 площадках. Археоло-

ги уже вышли на Большую По-
лянку, Новорязанскую улицу, 
территорию Новодевичьего мо-
настыря, пересечение Сретен-
ки и Пушкарева переулка, Пре-
чистенку и в Замоскворечье. 
Ожидаются раскопки на Твер-
ском бульваре, улице Усачева, 
в Брюсовом переулке, на Дуби-
нинской улице, в Орлово-Да-
выдовском переулке. Сейчас, 
например, исследуется здание 
на Тверской, где когда-то нахо-
дилась знаменитая на всю окру-
гу булочная Филиппова. Здесь 
уже вышла на свет стеклянная, 
фаянсовая и фарфоровая посу-
да конца XIX — начала XX века. 
В частности, найдена чашка, 
изготовленная для кофейни при 
булочной, с вензелями владель-
ца. Работают археологи и на 

Красной площади у памятни-
ка Минину и Пожарскому, ко-
торый сейчас реставрируется. 
Тут, говорит Емельянов, не ис-
ключены громкие открытия и 
редкие артефакты вроде бере-
стяных грамот.

В мастерских сейчас нахо-
дятся около тысячи находок. 
По словам Емельянова, рестав-
рация одного артефакта в за-
висимости от сложности работ 
может занимать от недели до 
нескольких лет. «За три года в 
музейные фонды передано по-
чти 30 тысяч находок, 8200 из 
них — в 2021 году», — уточнил 
глава департамента и показал 
журналистам «свежие» арте-
факты. В их числе — черноло-
щеная фляга XVI—XVII веков из 
Хлебного переулка. Ее могли 
использовать как для походов, 
так и во время трапезы на при-
вале. За счет ушек фляга крепи-
лась к амуниции коня или всад-
ника, а наличие четырех ножек 
в нижней части говорит о том, 
что фляга могла использоваться 
для застолья: узкое горло позво-
ляло наливать напиток дозиро-
ванно.

Также отреставрирова-
ны конская подкова XIX века 
и перстень белого металла со 
вставкой из крыла жука. «Это 
очень редкое решение, когда 
в серебряный перстень встав-
ляют не камень или стекло, а 
очень красивое крыло насе-
комого, — объяснил Емелья-
нов. — Этого зеленого жука ча-
сто называют майским, так 
как он появляется в мае, но это 
жук-бронзовка». Готова к от-
правке в музей и игрушка-со-
ловей XVII—XVIII веков с ули-
цы Сретенки. Она имитирует 
пение соловья, если в сосуд на-
лить воды. Свисток, кстати, ра-
ботает исправно и сейчас, в чем 
убедились журналисты.  

БЕЗОПАСНОСТЬ На Москве-реке на дежурство 
вышел новый патруль

Полет по воде
Ирина Огилько

С
толичные власти приоб-
рели для патрулирова-
ния на воде четыре гид-

роцикла. Вчера на Северном 
речном вокзале технику пере-
дали управлению на транспор-
те МВД России по Централь-
ному федеральному округу. 
Как будет работать патруль на 
Москве-реке, узнали корре-
спонденты «РГ».

Новая техника поможет до-
гнать на воде хулиганов, кото-
рые раньше могли легко уйти от 
стражей порядка. Как отмети-
ли в департаменте транспорта 
Москвы, в помощь полиции на 
ежедневное дежурство засту-
пят также три катера «Водного 
патруля»: два синих «Мосгор-
транса» и один зеленый ка-
тер ЦОДД. Как и у «зеленых» 
инспекторов на суше, специа-
листы на зеленом катере будет 
мониторить обстановку и па-

трулировать акваторию, фик-
сируя нарушения. А два катера 
синего цвета смогут еще и пере-
мещать суда нарушителей на 
спецстоянки. Поплатиться ма-
ломерной техникой можно за 
езду в нетрезвом состоянии или 
без прав.

— Столичное правительство 
уделяет транспортной без-
опасности важное значение, — 
рассказал заммэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов. — С 2012 года ведется 
целенаправленная поддержка 
транспортной полиции города 
для того, чтобы все виды транс-
порта сделать в городе макси-
мально безопасными.

Поможет навести порядок 
и система видеоконтроля. Лик-
сутов напомнил, что в аквато-
рии Москвы-реки в этом сезоне 
установлено почти 300 камер с 
обзором наиболее популярных 
и проблемных участков горо-
да. Как отметил начальник глав-
ного управления на транспорте 
МВД России генерал-лейтенант 
Олег Калинкин, речной транс-
порт активно развивается, а 
вместе с ростом его популярно-
сти растет и число правонару-
шений: «Наша задача — усилить 
обеспечение безопасного отды-
ха на воде, причалах и других 
объектах инфраструктуры».

Тем временем четверо по-
лицейских в гидрокостюмах и 
шлемах запрыгнули в сине-бе-
ло-черные гидроциклы с над-
писью «полиция» и синими 
проблесковыми маячками. На-
жав на газ, они умчались так бы-
стро, что через мгновение остал-
ся лишь след в виде брызг и сти-
хающего звука полицейских си-
рен. Новые водные мотоциклы 
буквально за три секунды раз-
вивают скорость до 100 кило-
метров в час. Как рассказал на-
чальник линейного отдела на 
водном транспорте Алексей Ка-
раваев, теперь до самого завер-
шения пассажирской навига-
ции, 24 ноября, на ежедневное 
дежурство будут выходить ка-
тер и один гидроцикл.  
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Более 15 тысяч 
находок обнару-
жили археологи 
в минувшем году 
на территории 
Москвы
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Катера и гидроциклы ежедневно будут 
следить за безопасностью в акватории

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Пересев на гидроскутер, полицейским пришлось переодеться в водную 
униформу.

Скоро с конвейера сойдет первый 
автобус ЛиАЗ, собранный без уча-
стия европейских поставщиков.

Робот помогает энергетикам найти скрытый дефект в трубе, 
предотвратив зимой аварию в теплосетях.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА

ПРИПАСТЬ К ГРУДИ, 
ЧТОБЫ ВЕРНУТЬ ЕЕ
Юлия Суконкина, «Российская газета», Симферополь

В отделении опухолей молочной железы и кожи ГБУЗ 
РК «Крымский республиканский клинический онко-
логический диспансер имени В.М. Ефетова» впервые 
в Республике Крым провели уникальную для региона 
операцию на молочной железе. Как рассказала заве-
дующая отделением Татьяна Ефетова, пациентке уда-
лили пораженный орган, после чего выполнили его 
реконструкцию за счет кожно-мышечного лоскута из 
нижней части живота.

Операция длилась 6 часов 25 минут. Хотя в сред-
нем подобные занимают восемь-десять часов. Одно-
моментная реконструкция молочной железы сопрово-
ждается меньшей психологической травмой, что очень 
важно для пациентки, уверены специалисты.

Надо сказать, что рак груди занимает первое место 
в структуре заболеваемости злокачественными ново-
образованиями среди крымчанок. Несмотря на значи-
тельные успехи в противоопухолевой терапии, ради-
кальное хирургическое вмешательство остается здесь 
главным методом лечения. Но операция пугает жен-
щин, и нередко они просто отказываются о нее. При-
оритет современной клинической онкологии — функ-
ционально-щадящее и органосохраняющее лечение. 
Хирургическая реабилитация пациенток с раком мо-
лочной железы заключается в различных видах ре-
конструкции груди, позволяющих в кратчайшие сроки 
и с максимальной эффективностью восстановить всю 
эстетику. Это может быть достигнуто как с использо-
ванием аутотрансплантатов, так и искусственных ма-
териалов.

Специалисты онкодиспансера имени В.М. Ефетова 
освоили различные виды оперативных вмешательств 
с реконструктивно-пластическим компонентом.  

Удаление опухоли молочной железы сейчас делают одновре-
менно с реконструкцией груди, что важно для пациенток.

НЕКРОЗ 
У ПРЕМУДРОГО КАРАСЯ 
Ирина Никитина, «Российская газета», Тюмень

Ближе всех к разгадке причины возникновения гафф-
ской болезни, из-за которой периодически страдают 
рыбаки, подошли ученые Государственного аграрно-
го университета Северного Зауралья. Исследователь-
скую работу вместе с коллегами из медуниверситета, 
территориального филиала Госрыбцентра и специали-
стами из Бразилии они ускорили после того, как год на-
зад в Тюменской области зафиксировали новые случаи 
острого пищевого отравления людей, проживающих 
вблизи озер в Заболотье.

Проректор по научной работе ГАУ СЗ Лариса Гла-
зунова рассказала, что группа самым тщательным об-
разом изучила состав воды в озерах Андреевское и Иш-
меневское Тобольского района Тюменской области: 
именно там в 2021 году была обнаружена странная 
рыба. Изучили водную фауну, фитопланктон, донные 
отложения и растительность. В видовом составе фито-
планктона были отмечены цианобактерии, способные 
при «цветении воды» вызывать токсические заболе-
вания у карася и беспозвоночных. Кстати, заметить 
больную рыбу по внешнему виду невозможно. Но под 
микроскопом открываются неприятные подробности: 
некроз внутренностей, дистрофия тканей, множество 
других патологий. 

— Когда внутренние органы выловленных в этих озе-
рах карасей скормили мышам, у тех проявились все 
признаки сильнейшего токсикоза, включая паралич 
конечностей и снижение массы тела. На основании ис-
следований рыбу из Ишменевского и Андреевского мы 
считаем токсичной, а сами водные объекты неблаго-
получными по гаффской болезни. Веществами, потен-
циально являющимися факторами ее возникновения, 
можно назвать липофильные органические низкомо-
лекулярные соединения, — прокомментировала Лари-
са Александровна. 

Работу по этой теме ученые намерены продол-
жать. В областном департаменте АПК считают, что 
судя по всему западносибирские ученые раньше и бы-
стрее всех в мире приблизились к решению проблемы. 
До этого целый век наука топталась на месте.  

ФОРУМ В КИСЛОВОДСКЕ: 
ЧЕМ СЕРДЦЕ УСПОКОИТСЯ 
Ирина Краснопольская

Сегодня в Кисловодске начинается форум «Горизонты 
сосудистой хирургии и реабилитация больных после 
высокотехнологичных операций».

Заболеваний сердца и сосудов не становится мень-
ше. Напротив, именно они главные виновники ран-
ней инвалидности, преждевременного ухода из жизни. 
Операции на сердце, сосудах проводятся все чаще. По-
тому чрезвычайно важно уметь грамотно реабилити-
ровать пациентов, которым такое вмешательство про-
ведено. Это важнейшая проблема и науки, и практики 
здравоохранения. Тут особенно нужен обмен мнения-
ми, информация не только о достижениях, но и о том, 
что мешает восстановлению «сердечных» пациентов. 
Это, можно сказать, диктат времени.

В Кисловодске собрались вместе реабилитологи и 
сосудистые хирурги, которые должны себе представ-
лять, что надо делать после операции. Очевидно, что 
вложив в хирургическое лечение больного весьма со-
лидную государственную сумму, его необходимо гра-
мотно восстановить, чтобы он быстрее встал в строй. 
Где, как, на какие средства? Пока такой стройной выве-
ренной системы у нас нет. 

Подобный форум собирается впервые. Инициатор 
его проведения — заместитель директора Кардиоцен-
тра по хирургии, президент Российского общества ан-
гиологов и сосудистых хирургов, академик РАН Ренат 
Акчурин. Беседу с ним о значении реабилитации после 
высокотехнологичных операций на сердце и сосудах 
читайте в ближайшем выпуске полосы «Медицина».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей Продеус: В этом году планируем провести скрининг 
200 тысяч младенцев на 36 заболеваний

Врожденные ошибки
Ирина Краснопольская

С
егодняшнего собе-
седника «РГ» знают 
многие: на вопросы 
отвечает доктор ме-
дицинских наук и 
телеведущий, про-
фессор,  иммуно-
лог, аллерголог Ан-
дрей Продеус. Он 

давний сотрудник московской 
Детской больницы № 9 имени 
Сперанского, работает в Мо-
сковском научно-исследова-
тельском клиническом инсти-
туте детства Минздрава Мо-
сковской области.

Загадки иммунитета
Андрей Петрович, 9-ю дет-
скую, одну из лучших в стране, 
почти 30 лет возглавлял ваш 
отец — Петр Павлович Проде-
ус. Верность профессии, дина-
стия. Вы не просто иммуно-
лог, а с уклоном в детство? 

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Можно считать и 
так. Хотя иммунология — специ-
альность, которая не делится на 
детскую и взрослую. Но когда 
говорим о заболеваниях вро-
жденных, или, как теперь при-
нято в международном науч-
ном мире, о врожденных ошиб-
ках иммунитета, то… Конечно 
же, больше страдают дети. Они 
начинают «отвечать» на эти са-
мые ошибки, то есть болеть.

Детей с врожденными ошиб-
ками не становится меньше. 
Время идет, медицина раз-
вивается, появляются новые 
технологии, препараты, а бо-
леют больше. Почему?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Сложно ответить. 
Но и сложно согласиться с такой 
категоричностью, когда речь о 
болезнях иммунитета. Иммуни-
тет не имеет, например, болево-
го рецептора. Когда у нас болит 
нога или сустав, мы чувствуем 
это. Когда болит зуб, идем к сто-
матологу. А иммунная система… 
Когда болит лимфоцит — основ-
ная иммунная клетка, — он не 
может постучаться в мозг и ска-
зать: дорогой хозяин, у меня ре-
цептор сломался, я не могу ра-
ботать. Мы видим эту болезнь 
только через то, что человек ста-
новится, скажем, более уязвим 
для рака, для аутоиммунного не-
дуга. И, конечно, для инфекции. 

Иммунитет не говорит о том, 
что он болеет, через свой сигнал. 
Мы об этом узнаем только опо-
средованно. Возникает сложная 
ситуация. Когда человек долго и 
длительно болеет, мы начинаем 
задумываться о том, что, может 
быть, у него что-то с иммуните-
том плохо. Возникает резонный 
вопрос: он длительно и тяжело 
болеет потому, что у него имму-
нитет нарушен? Или у него им-
мунитет нарушен, потому что он 
длительно и тяжело болеет?

И кто прав?
АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Что было первое: 
яйцо или курица? Когда име-
ем дело со взрослыми пациен-
тами, то, скорее всего, сначала 
болезнь ведет. Может, какие-то 
нарушения иммунитета есть, 
но не принципиальные. Однако 
они усугубляются во время бо-
лезни. Например, когда у чело-
века диабет или нарушение ра-
боты почек, то это может приве-
сти к нарушению иммунитета. А 
вот дети чаще длительно и тяже-
ло болеют, когда первично на-
рушен иммунитет. Есть ошибки 
иммунитета. Не потому, что ре-
бенок неправ или родители не-
правы. Иммунитет ошибся.

Пандемийный хвост
Мы перенесли пандемию. Им-
мунитет, конечно, постра-
дал. У многих выпадают во-
лосы. Дело в иммунитете? 
И что делать?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: К сожалению, ко-
ронавирусная инфекция, осо-
бенно до «омикрона», специ-
фически влияет на систему им-
мунитета и на систему коагу-
ляции. Развивается так назы-
ваемый синдром повышенного 
внутрисосудистого свертыва-
ния, особенно в маленьких-ма-
леньких сосудах. При коронави-
русе, к сожалению, кровоток по 

маленьким сосудам нарушался. 
И это сказывалось. Во-первых, 
многим стало тяжело дышать. 
Во-вторых, появились жалобы 
на то, что мы называем когни-
тивными нарушениями: то есть 
возможность думать, запоми-
нать.... В-третьих, наиболее оче-
видное — пострадало питание во-
лосяного фолликула. Волосы не 
могли нормально расти, утрати-
ли возможность нормально об-
новляться. С течением време-
ни у многих восстанавливает-
ся дыхание. С волосяными фол-
ликулами сложнее. К тому же 
женщины, особенно старше 40 
лет, нередко страдают заболева-
нием щитовидной железы. При 
нем тоже возникают нарушения 
питания волосяного фолликула. 
Вот две причины, почему воло-
сы себя ведут не очень хорошо.

Прогноз плохой?
АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Нет. Волосяные 
фолликулы не погибают. Что 
надо делать? Хотя бы 40 минут 
в день отдать интенсивной про-
гулке с дыхательной гимнасти-
кой. Надо дышать и дышать! 
Тем, кто получает антикоагу-
лянты, продолжать их прини-
мать. А еще стоит принимать 
кардиоаспирин для улучшения 
кровоснабжения.

Об аспирине 
замолвим слово

Об аспирине — это очень важ-
но! Некоторые специалисты 
считают, что аспирин уста-
рел. Академик РАН Давид 
Иоселиани раз в год собирает 
форумы ведущих кардиологов 
разных стран.  Одно из заседа-
ний было посвящено аспирину, 
его применению при сердеч-
ных делах, его пользе в кардио-
хирургии.

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Аспирин для нас 
— это не вопрос только сердеч-
ного препарата. Аспирин еще 
и препарат, который помогает 
иммунитету. Объясню. Аспи-
рин мешает слипанию тромбо-
цитов. А когда тромб не образу-
ется, то и сердечных кризисов 
меньше, меньше тромбозов, 
инсультов, инфарктов. Кроме 
того, это помогает иммунитету. 
Когда у человека злокачествен-
ная опухоль, то нередко возни-
кают метастазы. А что такое 
метастаз? Это когда раковая 
клетка может путешествовать 
и с лимфотоком или кровото-
ком поражает другие органы. И 
эти клетки, которые могут ме-

тастазировать, прячутся, окру-
жают себя либо тромбоцитами, 
либо эритроцитами. И таким 
образом становятся незамет-
ными для иммунной системы. 

Использование аспирина 
показало: многим опухолям 
мешает метастазировать аспи-
рин. Это исключительно важно. 
К сожалению, эта особенность 
аспирина недооценена. Хотя в 
медицине она известна, и очень 
важна  для людей в возрасте.

Кардиохирург академик Ре-
нат Акчурин когда-то ска-
зал: прежде чем сесть в само-
лет или надолго в автомо-
биль, надо выпить таблетку 
растворимого аспирина. Свя-
то следую этому совету.

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: И правильно де-
лаете! Есть данные статистики. 
У людей, которые часто летают 
или едут больше четырех часов, 
риски тромбозов в разы выше. 
У аспирина — особенно кардио-
аспирина — побочных явлений 
практически нет. А эффекты по-
зитивные огромны. Мы говорим 

о дозах, которые обычно 75, 100 
мг и используются раз в сутки. Я 
принимаю каждый день кардио-
аспирин.

На ночь или утром?
АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Утром. У меня на 
кухне есть мои утренние дозы, 
а есть вечерние. Я хорошо от-
ношусь к правильному профи-
лактическому подходу к своему 
здоровью.

Но вам же всего 54 года… 
И уже набор препаратов? Вы 
так много знаете о здоровье, 
а живете на лекарствах...

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Почему на лекар-
ствах? Я считаю, что витамин 
D, особенно в зимнее время, это 
дополнительная вещь, которая 
моему организму, моему имму-
нитету необходима. Мы живем 
в Москве, севернее 42º север-
ной широты. Да и большая часть 
территории РФ севернее. У нас 

примерно среднее количество 
дней в году, в котором мы мо-
жем получить адекватную дозу 
солнечного излучения, не более 
60 суток. Значит, живем в дефи-
ците витамина D. 

Четыре П
Болезни родом из детства 
не удивляют. Противосто-
яние им необходимо. И важ-
но начинать его с пеленок. 
Это главная цель предстоя-
щего расширения скрининга 
новорожденных. Что такое 
скрининг?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Скрининг позво-
ляет распознать что-то заранее, 
сужает поле поиска, выявляет 
группу риска. Понять, как обна-
руженному сбою противосто-
ять. Решение, которое принято 
правительством РФ о расшире-
нии скрининга новорожденных 
до 36 разных состояний, по сути 
революция в педиатрии. Имен-
но революция! Ведь в послед-
ние годы многое стало так, что, 
образно говоря, «врач про бо-
лезнь»: когда есть болезнь, есть 
и врач. В меньшей степени — 
«врач про профилактику» и про 
какое-то предвосхищение собы-
тий. А желательно, чтобы наш 
век стал веком «четырех П». То 
есть медицина профилактиче-
ская, предиктивная, персони-
фицированная и партисипатор-
ная. Партисипаторная от слова 
«партисипейт» — участвовать. 

Если я как врач не встречу 
пациента, если он ко мне не при-
дет, не будет обращать внима-
ние на мои рекомендации, если 
мы не будем вместе, то у меня не 
будет возможности ему помо-
гать. Если пациент будет прене-
брегать своим состоянием здо-
ровья, то я при всем желании 
не смогу ничего сделать. Без со-
участия, без вот этой партиси-
паторности мы не можем гово-
рить ни о предиктивности, ни о 
профилактике, ни о персонифи-
цированной медицине. Пробле-
ма ответственности пациента — 
проблема не только России, но и 
всего мира. Нужны совместные 
усилия.

Об этом много говорится. Но, 
похоже, не слышат. Предпо-
читают рекомендации неких 
экспертов. Лечатся по их со-
ветам..

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Эксперты… Это 
нынче очень модно. И не всегда 
безопасно. Не каждый может 
понять, кто эксперт реальный, 
а кто нет. Экспертность меди-
ка перестала быть уважаемой. 
Педиатрия немыслима без об-
щения с родителями. И очень не 
просто преодолевать «эксперт-
ность» родителей, которые как 
бы слушают доктора, но лечат 
по-своему. Тут отчасти вина и 
нас, врачей. К сожалению, есть 
в медицинском сообществе не-
грамотные и при этом очень уш-
лые эксперты. 

Только во время кризиса, пан-
демии люди осознают, насколь-
ко важен грамотный специалист 
рядом. Что если у вашего ребен-
ка плохой педагог, у вас и ваших 
родственников плохой врач, то 
это катастрофа. Я говорю родите-
лям: «Мама уважаемая, ты свою 

маникюршу выбирала сколько?  
У папы есть свой любимый авто-
слесарь. Так почему ваш ребенок 
получает что попадется?»

Предстоящий скрининг по-
может взаимопониманию? 
Станут выявлять людей 
с доклиническими проявле-
ниями?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Речь о поддержа-
нии здоровья у людей с дефек-
тами иммунитета, метаболиз-
ма, обменных процессов. И мы, 
врачи, должны научиться де-
лать так, чтобы эти люди оста-
вались здоровыми и не болели.

И это надо определять с ро-
ждения.

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Конечно! До сих 
пор в неонатальный скрининг 
было включено пять заболева-
ний. Для этого на 3—4-й день по-
сле появления ребенка на свет 
берется капелька крови из пя-
точки новорожденного. Поче-
му из пяточки? У них пяточка — 
примерно как у нас с вами паль-
чик. А нужна-то всего капель-
ка крови. Не в вену же колоть. 
Пальчик совсем крохотный.

Это делается во всех родиль-
ных домах России?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Абсолютно. Это 
государством оплачивается. 
Ведь если те же обменные про-
цессы выявлять вовремя, то 
правильное питание, специаль-
ные препараты решают вопро-
сы жизни и здоровья ребенка. 
Еще раз подчеркну: с мая-ию-
ня 2023 года мы должны начать 
скринировать всех детей стра-
ны по 36 позициям. В каждом 
регионе будет и скрининг тех 
заболеваний, о которых люди, 
врачи в том числе, раньше не 
слышали.

Предвыявление выгодно и с 
экономической точки зрения?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Конечно! Выявле-
ние не должно быть дороже, чем 
ведение и лечение. Выявлять 
надо те заболевания, которые 
мы в состоянии лечить.

Эти 36, вошедшие в скрининг, 
мы в состоянии лечить?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Да. Они выбраны 
потому, что у нас есть система 
их выявления, есть система и 
протоколы их лечения. Некото-
рые, такие как спинально-мы-
шечная атрофия (СМА), если 
будем лечить в возрасте до 3—4 
месяцев, то будет эффект. Если 
позже, то самое дорогое лечение 
почти ничего не даст. Мы тра-
тим на это огромные деньги по-
тому, что выявляем СМА, когда 
ребенок уже перестает нормаль-
но двигаться. То есть у него уже 
есть клиника. Часть тяжелых 
иммунодефицитов можем ле-
чить только пересадкой костно-
го мозга или пересадкой гемо-
поэтических клеток. А лечить 
человека, в котором уже инфек-
ция бушует, это шанс 50 на 50.

Пересадки доступны?
АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Конечно! У нас 
четыре таких центра: Россий-
ская детская клиническая боль-
ница, онкоцентр имени Блохи-
на, детская Морозовская боль-
ница. Это в Москве. Центр име-
ни Раисы Горбачевой в Питере. 
Проводят пересадки в Екате-
ринбурге в областной детской 
больнице. Открывают  подраз-
деления в Краснодаре, Волго-
граде, Ростове, Казани. Миро-
вая статистика свидетельству-
ет: если ребенку пересадили 
стволовые клетки в первые пол-
года жизни, он вылечивается в 

94 процентах случаев. Если поз-
же, то лишь 20 процентов.

Вылеченные никогда об этом 
больше не думают?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Иногда необходи-
ма поддерживающая терапия. 
Но при этом человек может 
учиться, работать, иметь детей, 
быть эффективным членом об-
щества. Заболевания, о которых 
говорим, должны выявляться 
на доклинической фазе. Поэто-
му мы должны строить систе-
му медицинского сопровожде-
ния этих людей в регионах, а 
не в федеральных центрах. По-
тому что, повторюсь, они мо-
гут жить нормальной жизнью 
при правильном подходе к ним 
там, где они живут, там, где ро-
дились. И надо, чтобы каждый 
регион мог понять и сопрово-
ждать этих пациентов.  Если го-
сударство вкладывает миллио-
ны в этих пациентов, то не греш-
но, а преступно, чтобы у такого 
пациента не было возможности 
вылечить  зубы, чтобы он не по-
гиб от ангины или неправильно-
го лечения перелома.

Квоты на реабилитацию
Во врожденных поломках им-
мунитета виноваты родите-
ли? Или сие неизвестно?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Чаще всего ни-
кто не знает. Есть очень огра-
ниченное количество заболе-
ваний, когда можем сказать, 
что, например, виновата про-
фессиональная вредность или 
вредные привычки родителей. 
Например, знаем, что алкого-
лизм и наркомания ведут к ге-
нетическим аномалиям, и поро-
ки развития случаются направо 
и налево.

Говорят — «пьяное зачатие».
АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Не зря говорят. 
Некоторые пороки развития — 
следствие высокочастотного 
излучения. Допустим, у людей, 
которые жили в зонах радиоиз-
лучения.

А нервозность, диктуемая си-
туацией?

АНДРЕЙ ПРОДЕУС: Таких данных не 
могу назвать. И знаете, почему 
чаще стали заявлять о себе не-
которые неприятности? Пото-
му что медицина двигается. Ста-
ли выявлять больше и лучше. 
Была такая шутка в свое время: 
если главного кардиолога стра-
ны академика Евгения Чазова 
с сотрудниками выселить в де-
ревню Простоквашино, то ко-
личество сердечно-сосудистых 
болезней там увеличится в разы. 
Есть и вещи, которые связаны 
просто с поколениями, генети-
кой. Стало больше людей, кото-
рые выживают и живут с опреде-
ленными состояниями. Те, у кого 
один ген нормальный, а другой 
дефектный. И чем больше таких 
людей, тем больше вероятность, 
что встретятся два человека с де-
фектными генами. И увеличива-
ется количество людей, которые 
потенциально могут родиться с 
таковыми. На их выявление, ле-
чение выделяются квоты. Деньги 
огромные. А потом, случается, 
все теряем, потому что нет квот 
на реабилитацию. Они необхо-
димы. Уже в этом году планиру-
ем провести скрининг 200 тысяч 
детей на 36 заболеваний. Потом 
всех рожденных. Будет полтора 
миллиона — значит, полтора мил-
лиона пройдут скрининг.  

Такая крохотная, нежная и такая 
важная пяточка младенца.А К Ц Е Н Т

Очень не просто преодолевать «эксперт-
ность» родителей, которые как бы 
слушают доктора, но лечат по-своему

Иммунология, считает Андрей Продеус, не делится на детскую и взрослую.

А К Ц Е Н Т

Если ребенку пересадили стволовые 
клетки в первые полгода жизни, 
он вылечивается в 94 процентах случаев. 
Если позже, то лишь в 20

Анонс

3 июня в 11.00 на главном 

книжном фестивале страны 

«Красная площадь» состоится 

презентация книги обозревателя 

«Российской газеты» Героя Труда 

РФ Ирины Краснопольской 

«Диагноз от Краснопольской. 

Беседы о главном со звездами 

медицины». В презентации 

участвуют главный внештатный 

детский специалист-гематолог 

академик Александр Румянцев 

и главный врач Филатовской 

больницы Валерий Вечорко. 

Приглашаем на грандиозный 

литературный праздник, 

который пройдет в живом 

формате. Вы можете задать свои 

вопросы и получить автограф 

у звездных героев книги 

Ирины Краснопольской.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКЗАМЕНЫ Проверка 
заданий ЕГЭ должна 
занимать не более 10 дней

Операция 
«Апелляция»

Мария Агранович

Через неделю, 26 мая, стартует основной этап ЕГЭ-
2022. На экзамен зарегистрировались 740 тысяч чело-
век. Нужны ли ПЦР и сертификаты о вакцинации на эк-
замене? Что делать, если на апелляции не принимают 
аргументы из школьного учебника? Как быть ребятам 
с неразборчивым почерком? 

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев провел горячую 
линию и ответил на горячие вопросы выпускников и 
родителей. 

Сразу о важном: никаких ПЦР-тестов и сертифика-
тов о вакцинации школьникам предъявлять перед эк-
заменом не нужно. 
Но все необходи-
мые меры эпиде-
миологической без-
опасности на экза-
менах предусмотре-
ны: при входе будут 
измерять темпера-
туру, а организато-
ры наденут маски. 
Школьникам маски 
не нужны. 

Не первую не-
делю школы будо-
ражат слухи: нет 
бумаги на черновики и на сами бланки заданий к экза-
менам. 

 — Никаких проблем с бумагой для черновиков или 
бланков для материалов ЕГЭ нет, — заверил Музаев. 

— Мы сделали все, чтобы региональные министер-
ства и школы подготовили к экзаменам все расходные 
материалы, — сказал глава Рособрнадзора. — И бумага, 
и картриджи есть. Если где-то с родителей  школьников 
требуют приносить бумагу или собирают деньги — об-
ращайтесь к нам, будем разбираться.

Что еще волнует накануне экзаменов? Например, 
как долго ждать результатов. 

 — Не более десяти дней. Гарантируем, что в этот 
срок эксперты качественно и без ошибок, максималь-
но объективно оценят работу и выдадут результаты, 
— пояснил Анзор Музаев. Это быстрее, чем в других 
странах.

Что делать, если на апелляции эксперты не прини-
мают за аргумент в пользу ученика цитаты из школь-
ных учебников? Тут все зависит от издания, на кото-
рое ссылается выпускник. Если учебник входит в феде-
ральный перечень, утвержденный минпросвещения, 
то цитаты из него в качестве доказательств правоты 
школьника, конечно, должны быть приняты комисси-
ей. Если нет — обращайтесь с жалобой на эксперта. 

Еще один частый вопрос: если ответы написаны не-
разборчиво и компьютер, который проверяет ответы, 
не распознает букву,  будет ошибка? 

Оказывается, когда компьютер не «узнает» символ, 
он выводится на экран «живому» эксперту. Человеку,  
который смотрит на букву и может подправить сим-
вол, который ребенок в силу обстоятельств (волнение, 
проблемы со здоровьем) написал неразборчиво.  

Никаких проблем 
с бумагой
для черновиков 
и бланков ЕГЭ нет, 
все расходные 
материалы есть

АВИАЦИЯ В Москве открылась Международная выставка
HeliRussia 2022 

«Скорая помощь» 
легка на подъем
Сергей Птичкин

Э
та выставка — проект 
очень неравнодушных 
людей, которые пятна-

дцать лет назад смогли органи-
зовать в нашей столице  весьма 
представительное собрание ве-
дущих вертолетостроительных 
фирм мира.

В HeliRussia, которая ста-
ла проводиться каждый год, 
участвовал даже Сергей Си-
корский — сын знаменитого 
авиаконструктора Игоря Си-
корского. О нашей стране и о 
нашей вертолетостроительной 
школе он говорил исключи-
тельно уважительно. Совсем 
недавно Россия считалась од-
ним из самых перспективных 
вертолетных рынков мира, 
впрочем, такой она и осталась. 
К нам стремились практиче-
ски все ведущие производите-
ли винтокрылых машин. И ан-
глоязычное название выставки 
было оправданно — оно как бы 
свидетельствовало о наилуч-
шем инвестиционном клима-
те для тех, кто решит работать 
в России.

Ситуация изменилась. Впол-
не возможно, в будущем име-
ет смысл называть  HeliRussia 
по-русски — «Вертолетная Рос-
сия». На открывшемся верто-
летном салоне практически нет 
зарубежных экспонатов, но по-
смотреть есть на что.

Например, холдинг «Вер-
толеты России» представляет 
легкий вертолет «Ансат» со 
«стеклянной кабиной» в меди-

цинской и бизнес-версии, а так-
же беспилотник БАС-200.

Показательно, что это не 
выставочные образцы. Меди-
цинские  «Ансаты», выпускае-
мые в Казани, несут дежурство 
в Тамбове, Туле, Рязани, Бесла-
не, Новосибирске, Самаре, дру-
гих городах и регионах. Эффек-
тивность «Ансата» в качестве 
санитарного борта обусловле-
на малым временем подготов-
ки к взлету, что важно в усло-
виях экстренной эвакуации па-
циента.

Также в натурной экспози-
ции представлен «Ансат Aurus» 
— сертифицированная версия 
вертолета «Ансат» премиум-

класса. Первый «Ансат Aurus» 
уже был использован для обес-
печения деловых перелетов на 
официальных мероприятиях.

Вообще, вертолетная инду-
стрия нашей страны развива-
ется динамично. По словам пер-
вого замгендиректора «Верто-
летов России»  Равиля Хакимо-
ва,  производственная програм-
ма на 2022 год оказалась суще-
ственно выше, более чем в два 
раза, в сравнении с 2021 годом.

Представленная на выставке 
беспилотная авиационная си-
стема вертолетного типа БАС-

200 может применяться для 
выполнения широкого спектра 
авиационных работ: монито-
ринга местности, доставки гру-
зов, поисково-спасательных и 
сельскохозяйственных работ. 
Максимальная взлетная масса 
беспилотника составляет 200 
килограммов. Он может раз-
вивать скорость до 160 км/ч и 
нести коммерческую нагруз-
ку массой до 50 килограммов. 
БАС-200 способен выполнять 
полеты продолжительностью 
до 4 часов на высотах до 3900 
метров.

В аппарате широко исполь-
зованы элементы искусствен-
ного интеллекта.

БАС-200 в данный момент 
проходит цикл летных испыта-
ний. Его полеты проводятся в 
различных погодных и клима-
тических условиях. 

Развитием проекта БАС-200 
и проведением летных испыта-
ний беспилотника занимает-
ся Национальный центр верто-
летостроения «Миль и Камов». 
Специалисты НЦВ «Миль и Ка-
мов» в рамках деловой про-
граммы HeliRussia 2022 прове-
дут конференцию «Региональ-
ные приоритеты спроса при-
менения БПЛА. Кейсы и пер-
спективы», на которой обсудят 
возможные сферы применения 
беспилотников, приоритеты и 
рыночный спрос на беспилот-
ную авиационную технику.  

СОТРУДНИЧЕСТВО  Из России
для проекта ИТЭР отправлено 
8 фур научного оборудования

Караван 
через  границы

Александр Емельяненков

Из России во Францию для пер-
вого в мире экспериментально-
го термоядерного реактора от-
правлена крупная партия высо-
котехнологичного оборудова-
ния — в счет наших обязательств 
как инициатора и страны-у-
частницы международной кол-
лаборации ITER. 

В проектном офисе ИТ-
ЭР-Россия уточнили, что это 
первая отправка российских 
компонентов для строящейся 
установки, совершенная в 2022 
году. Восемь трейлеров с уни-
кальным электротехническим 
оборудованием были снаряже-
ны на территории санкт-петер-
бургского НИИЭФА имени Д.В. 
Ефремова (входит в «Росатом») 
и на этот день уже пересекли 
российскую границу.

Первая поставка в этом году 
не была какой-то особенной и 
стала 24-й партией оборудо-
вания, произведенного и/или 
собранного и отгруженного из 
России. Но важен момент: когда 
прекращено или сворачивает-
ся из-за санкций международ-
ное сотрудничество по многим 
направлениям и проектам, уча-
стие России в мировой коллабо-
рации по освоению термоядер-
ного синтеза не закрывается. И 
даже вопрос об этом не встает. 

— Этот проект по инициа-
тиве России создан, — не уста-
ет напоминать член исполкома 
Международной организации 
ИТЭР Анатолий Красильников. 
— Наша страна приглашала и 
принимала в него других участ-
ников. И потому остается здесь 
на ключевых позициях…

В этот раз на площадку ря-
дом с исследовательским цен-
тром Кадараш во французском 
Провансе, где сооружается 
ИТЭР, из России отправлены 
шинопроводы, которые обес-
печивают подачу мощности к 
сверхпроводниковым катуш-
кам магнитной системы реак-
тора. А еще — коммутационные 
аппараты и компоненты систе-

мы контроля за состоянием са-
мих шинопроводов. 

Как отмечает замглавы ИТ-
ЭР-Россия Леонид Химченко, 
изготовление коммутационной 
аппаратуры, шинопроводов и 
сопутствующего оборудования 
для электропитания и защиты 
сверхпроводящей магнитной 
системы ИТЭР входит в сферу 
ответственности России. И яв-
ляется, по его словам, самым 
дорогостоящим и одним из наи-
более сложных во всем проекте.

При этом очень важно вы-
держивать сроки поставки, по-
скольку это прямо влияет на 
график монтажа и ввода в экс-
плуатацию систем электропи-
тания. От чего в конечном сче-
те зависит и дата получения на 
ИТЭР первой плазмы. Сейчас 
таким рубежным сроком видят 
2025 год. 

А ключевая задача всего 
проекта, напомним, заклю-
чается в том, чтобы проде-
монстрировать научно-техно-
логическую осуществимость 
управляемого термоядерного 
синтеза — с целью дальнейшего 
использования термоядерной 
энергии во благо человечества 
и в промышленных масштабах. 
В случае успеха человечество 
сможет рассчитывать на обла-
дание практически неисчерпае-
мым источником энергии.

На этот день в международ-
ном проекте ИТЭР участвуют 
35 государств, в том числе стра-
ны Евросоюза, а также США, 
Индия, Китай, Япония, Южная 
Корея и Россия.

Соглашение о строительстве 
экспериментальной термо-
ядерной установки близ Марсе-
ля было подписано в 2006 году. 
На долю Евросоюза приходит-
ся около 45 процентов всего 
объема финансирования, Рос-
сия и другие участники вносят 
примерно по 9 процентов от об-
щей суммы. Большая часть та-
ких обязательств закрывается 
инвестициями в производство 
высокотехнологичного обору-
дования и его поставками.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ С июля в ЕС будут
автоматизированно контролировать
скорость автомобилей 

Постой, не гони
Владислав Шабловский

С 
6 июля в Евросою-
зе заработают но-
вые правила контро-
ля за автотранспор-
т о м .  К а к  п и ш е т 
Deutsche Wirtschafts 
Nachrichten, отны-
не все поступающие 
с конвейера машины 

будут идти строго в комплекте 
с так называемой системой ISA, 
благодаря которой власти смогут 
отслеживать местонахождение 
транспортного средства и воз-
можные нарушения скоростного 
режима. Нововведение коснется 
не только легковых машин, но и 
грузовиков с автобусами. 

Сообщается, что ISA будет 
осуществлять дистанционный 
контроль над машиной, преду-
сматривающий возможность 
автоматического снижения ско-
рости или полной остановки ав-
томобиля. Система состоит из 
трех фундаментальных элемен-
тов — камеры, датчиков и цифро-
вых карт местности. Благодаря 
им ISA сможет считывать ско-
рость транспортного средства, 
а также, например, контролиро-
вать степень усталости водите-
ля. Если сидящий за рулем будет 
ехать слишком быстро, то «ди-
станционный помощник» по-
даст соответствующий преду-
предительный сигнал. В случае 
если водитель не подчинится и 
не снизит скорость, система ISA 
в принудительном порядке это 
сделает за него, а при необходи-
мости выключит двигатель. 

Официальной причиной вне-
дрения ISA в Европе называют 
заботу о безопасности дорож-
ного движения. Тем самым евро-
чиновники рассчитывают каче-
ственно сократить число проис-
шествий, вызванных лихаче-
ством и неадекватным поведе-
нием водителей на дороге. Но 
есть и «другая сторона медали»: 
с помощью этой системы власти 
Евросоюза фактически смогут 
беспрепятственно и круглосу-
точно следить за автомобили-
стами. Надо сказать, что пер-
спектива оказаться «под колпа-
ком» у своих правительств силь-
но беспокоит жителей Старого 
Света. Различные союзы авто-
любителей и правозащитные 
организации уже бьют тревогу, 
отмечая отсутствие гарантий, 
что собранные данные не будут 
в дальнейшем использованы для 
шпионажа за гражданами. Еще 
одним аргументом противников 
ISA стала вероятность возник-
новения технических проблем с 
системой, последствия которых 
абсолютно непредсказуемы. 
Особенно для тех, кто в этот мо-
мент окажется за рулем.  

Беспилотник БАС-200 сможет обра-
батывать сельхозугодья, доставлять 
грузы, помогать спасателям.

А КАК У НАС?

Наши законы пока не позволяют применять системы 

контроля, подобные ISA. Дело в том, что согласно 

Конституции РФ  человек имеет право не свидетель-

ствовать против себя. Установка подобных приборов 

как раз будет нарушать это положение. 

Конечно,  у нас по показаниям установленных в гру-

зовиках и автобусах тахографов, которые фиксируют 

не только время труда и отдыха водителя, но также 

его маршрут и скорость передвижения, выносятся 

постановления, а также оформляются протоколы. Од-

нако речь в этом случае идет о выполнении требова-

ний по перевозке.  

Кроме того, перед тем как внедрять такие системы, 

рассказал «РГ» эксперт по фотовидеофиксации Гри-

горий Шухман, необходимо сначала установить, что 

эти приборы в автомобиле соответствуют требовани-

ям метрологии. Точному определению скорости дви-

жения. И только после этого вносить изменения в 

действующие законы. А по мнению председателя ра-

бочей группы ОНФ по защите прав автомобилистов 

Петра Шкуматова, в случае, если система типа ISA 

станет у нас обязательной, автовладельцы тут же об-

заведутся глушилками, которые не позволят таким 

приборам определить скорость их машин. Так что та-

кое нововведение будет как мертвому припарки. 

Ну и напоследок. Снижение скорости того или иного 

автомобиля вплоть до полной остановки на скорост-

ной магистрали — это создание аварийной ситуации. 

У нас, на той же МКАД, фиксируется немало аварий, 

случившихся из-за того, что на трассе встала машина.

Подготовил Владимир Баршев  

Информационное сообщение
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на июнь 2022 года  
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных  
рынков электрической энергии,  утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации  
от 21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г»  
пункта 12 указанного документа, Акционерное общество  
«Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что на сайте 
Общества в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет по адресу: www.irao-generation.ru раскрыта 
в полном объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
о размере  цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность),  поставляемую в ценовых зонах оптового  
рынка по договорам,  заключенным в соответствии 
с  з а к о н о д а т е л ь с т в о м  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями,  энергосбытовыми организациями, к числу 
покупателей электрической энергии (мощности) которых 
относятся население и (или) приравненные к нему категории 
потребителей),  в целях обеспечения потребления 
электрической энергии населением и (или) приравненными 
к нему категориями потребителей, на 2023 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Система ISA будет контролировать скорость всех автомашин на дорогах Европы.

— Фото и видео с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2320019

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  3 (трех) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Верховного Суда Рес-
публики Ингушетия;

—  судьи 2-го Западного окружного военного суда;
—  председателя Свободненского гарнизонного воен-

ного суда;
—  заместителя председателя Барнаульского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Томского гарнизонно-

го военного суда;
—  судьи Омского гарнизонного военного суда;
—  судьи Свободненского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 26 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 июня 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ДАТА Топ-10 экспонатов ГИМ 
показали в честь его 150-летия

Сабля и шишак 

Елена Новоселова 

Концерт в «Зарядье» в честь 
150-летия Государственного 
исторического музея начался... 
выставкой. Те, кому посчастли-
вилось слушать Баха, Моцар-
та и Чайковского в «Зарядье», 
стали свидетелями показа зна-
ковых экспонатов ГИМ.  

— 150-летие Историческо-
го музея — событие, — сказал 
на открытии экспозиции гла-
ва Российского историческо-
го общества (РИО) Сергей На-
рышкин. — Безусловно, юби-
лей станет новым импульсом в 
развитии музея. Мне повезло, 
я посмотрел эту экспозицию, 
которая состоит из 10 наибо-
лее ярких экспонатов, говоря-
щих о победах отечественной 
истории. 

ГИМ, по словам Нарышкина, 
не только богатейшая коллек-
ция, но и коллектив профессио-
налов. Он напомнил о подвиге 
музейных работников, кото-
рые спасали коллекцию в слож-
ные времена революций и войн. 
«Исторический музей первым 
осенью 1941 года развернул 
экспозицию, которая расска-
зывала о борьбе Красной ар-
мии и советского народа с гит-
леровской Германией». Глава 
РИО подчеркнул, что сегодня 
группа сотрудников принимает 
участие в работе по сбору мате-
риалов о преступлениях киев-
ского режима в Донбассе.  

ГИМ не побоялся показать 
в фойе концертного зала бес-
ценные вещи. Кафтан полков-
ника преображенского полка, 
принадлежавший Петру I, сви-
детельствует: Петр был огром-
ного роста.  

Солидный пергамент с сере-
бряной бляхой — это жалован-
ная грамота Екатерины II гра-
фу Орлову, разрешившая вне-
сти изменения в российский 
герб в связи с победой русского 
флота в Чесменском сражении. 
Актуально смотрится и сере-
бряная митра первого киевско-
го митрополита, признавшего 
светское и церковное главен-
ство Москвы, Гедеона Четвер-
тинского. Головной убор был 
пожалован киевлянину в 1685 
году на церемонии возведе-
ния его в сан киевского митро-
полита.

Уникальна и сабля Дмитрия 
Пожарского, украшенная би-
рюзой. Это дар 1923 года Со-
ловецкого монастыря, правда, 
при посредничестве ГПУ. 

В противовес тяжелой сабле 
Пожарского сотрудники музея 
поставили легкую, изящную 
шашку маршала Жукова, кото-
рая была при нем во время Па-
рада Победы 1945 года. 

И еще два экспоната. Это са-
мый старый экспонат выстав-
ки — шлем-шишак XVI века, 
найденный в нескольких сот-
нях метров от «Зарядья». При-
мерно такой хранился в чулане 
у каждого уважающего себя мо-
сковского дворянина. И литур-
гический набор, заказанный 
императором Александром I во 
Франции в честь окончания и 
победы в войне 1812 года.  

Сергей Нарышкин: 150-летие 
Государственного исторического 
музея (ГИМ) — событие для страны 
и истории.

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2320014
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Инга Бугулова

С
езон летних литера-
турных фестивалей 
начался в Петер-
бурге. Книжный са-
лон на Дворцовой, 
открывшийся в чет-
верг, пройдет до 22 
мая. Он предваряет 
«Красную площадь» 

(Москва, 3 — 6 июня). Чем пора-
дует гостей —  их ждут не мень-
ше 400 тысяч — нынешний пе-
тербургский салон? Конечно, 
новинками, густой программой 
встреч и презентаций.

Издатели в этом году не пла-
тят взнос за участие и впервые 
разместят стенды бесплатно. 
Такая мера, по мнению устрои-
телей, должна поддержать кни-
гоиздание, она позволит пред-
ставить еще больше авторов. 
Это и шаг навстречу писателям, 
с которыми расторгли контрак-
ты западные партнеры. Вход на 
Книжный салон, как обычно, 
бесплатный. Между выставоч-
ными павильонами появилась  
терраса: можно сделать фото с 
необычного ракурса. 

Темы салона: 350-летие Пет-
ра I, Год искусства и культу-
ры народов России, юбилеи 
Константина Паустовского и 
Корнея Чуковского. Два этих 
писателя, кстати, определили 
один из самых мощных блоков 
программы — детский. Юных 
читателей ждут более 60 встреч, 
мастер-классов, спектаклей… 
Юбилей основателя Петербур-
га отметят ежедневными вик-
торинами и «Петровским рал-
ли» — книгой, подготовленной 
петровскими музеями России, с 
десятью маршрутами по городу 
и области в компании великого 
самодержца. А самыми ожидае-
мыми, как всегда, станут встре-
чи с писателями, их список 
внушителен: Андрей Рубанов, 
Дмитрий Данилов, Екатери-
на Рождественская, Александр 
Пелевин, Елена Чижова, Мари-
на Москвина, Вера Богданова и 
многие другие.

Среди событий — презента-
ция новой книги Евгения Водо-
лазкина. Накануне «РГ» пооб-
щалась с писателем.  

ВЫСТАВКА В ГМИИ им. Пушкина — «Бегство в Египет» Ирины Затуловской

Вниз по Волге, вверх по Нилу
Жанна Васильева

И
нсталляция «Бегство в 
Египет» расположилась 
в зале фаюмских пор-

третов  — в тихий камерный зал 
пришел другой Египет. Тот, где 
случилась история Марии Еги-
петской... Тот, который являет-
ся в стихотворении Бродского 
«Бегство в Египет»: «…Погон-
щик возник неизвестно отку-
да. В пустыне, подобранной не-
бом для чуда // по принципу 
сходства, случившись ночле-
гом, // они жгли костер». 

Небеса, чудо и мир домашне-
го очага по принципу сходства 
встретились и в «Бегстве в Еги-
пет» Ирины Затуловской. Пира-
мида, поднимающаяся фанер-
ными ярусами вверх, похожа и 
на деревенскую печку с пола-
тями и на остроносый корабль, 
рассекающий воды музейной 
вечности… О печке напоминает 
античная глиняная сковорода, 
о корабле — надпись на бересте: 
«Волга-матушка, Нил-батюш-
ка». Казалось бы, где Волга и где 
Нил? Где сковородка времен фа-
раонов и где береста, на которой 
царапали записки дьяки Вели-
кого Новгорода? Но в поэтиче-
ском пространстве, созданном 
Затуловской, эти сближения не 
выглядят странными. Они род 
вольности, которая, как дух, ды-
шит, где хочет.

На носу корабля — заверну-
тые в чистые тряпочки старые 
кисти, превращенные в мумии. 
Рядом — папирус с геометриче-
скими фигурами. Папирусу то 
ли сорок четыре века, то ли все 
пятьдесят — кто же знает точно... 
Рядом — геометрия «Средней 
полосы», отсылающая к русско-
му авангарду и хлебниковским 
«Доскам судьбы»: светлая крас-
ка между двух соединенных до-
сок — как линия горизонта меж 

пашней и хмурым небом. Зако-
ны времени, над которыми ло-
мали голову поэты и математи-
ки, оказались относительными 
не только в теории Эйнштейна. 
И кажется, что между папиру-
сом с расчетами древних егип-
тян, спартанской лаконично-
стью «Средней полосы» и фрес-
кой «Большая муравьиная до-
рога», которую художница на-
писала на обломке известняка, 
— не вечность, а миг.

Масштаб времени, как и кар-
ты, может меняться, но остает-
ся линия земной жизни, проле-
гающая, как «средняя полоса», 

между небытием и вечностью. 
Тонкость этой «срединной» ли-
нии, холодок обыденной близо-
сти смертного часа — лейтмотив 
не только жреческих иерогли-
фов, но и фольклорной мудро-
сти. Вроде той пословицы из за-
писанных Далем, что проступа-
ет на деревянной плоскости под 
изображением белой рубахи и 
черных штанов, сушащихся на 
веревочке: «Рубашка близко, а 
смерть еще ближе». 

На первый взгляд кажется, 
что Затуловская составляет на-
тюрморт на тему memento mori. 
Тут модель саркофага I тыс. до 

н.э. соседствует с маской му-
мии. Древняя модель жертвен-
ника и бронзовая скульптура 
бога Аписа в образе быка — с об-
ломом статуи египетского жре-
ца XVII—XVIII вв. до н.э., от кото-
рой остались ступни босых ног, 
базальтовое основание и текст 
на нем, четкий, как орнамент. 
Но каким-то чудесным образом 
это «помни о смерти» в инстал-
ляции Затуловской превраща-
ется в упрямый гимн жизни. 

Затуловская любит рабо-
тать с найденными объектами. 
Она им дает новую жизнь. В ее 
руках поржавевшие железные 
листы с крыши,  ящичек из ста-
рого шкафа или фрагмент ан-
тичной амфоры превращают-
ся в род древнего пергамента. 
Возвращаются в круг бытия. 
Их новая жизнь определяется 

текстом, оттенками цвета. Так, 
древний сдвоенный черепок, на 
котором выведены «Поэзия» и 
«Живопись», несет послание о 
сродстве муз сразу на трех язы-
ках: слова, цвета, предмета.

Среди предметов, которые 
«найдены» для проекта, — рари-
теты ГМИИ им. Пушкина. И если 
традиционно мы говорим об ин-
тервенции современного искус-
ства в классический музей, то в 

проекте «Бегство в Египет»  му-
зейные древности вступают на 
корабль современной жизни. 
Он бежит по волнам, но есть что-
то успокоительное в том, что ты 
знаешь: если взглянуть на «кор-
му», найдешь и колонны антич-
ного храма, и хрупкую фигурку 
Марии Египетской, и диск солн-
ца, которое не без пятен, и лучи 
света… И что бы ни случилось, 
это остается с нами.  

ФЕСТИВАЛЬ На Дворцовой в Петербурге открылся Книжный салон

Тайны веселых картинок

Роскошный антураж Дворцовой площади с ее дворцами и колоннадами сообщает Книжному салону особую атмосферу — здесь сошлись история страны и ее современная культура.

Автор проекта «Бегство в Египет» 
дает древности новую жизнь.А К Ц Е Н Т

Египет — наш корень. Мы многое оттуда 
получили: науку, искусство, религию...
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Из первых уст

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: МЕНЯЕТСЯ САМ ТИП ЦИВИЛИЗАЦИИ
В этом году популярный писатель 

ушел в нон-фикшен. Вместе с 

фотографом Сашей Гусовым он 

представляет не совсем обычную 

книгу: черно-белый фотоальбом 

«Краткая история цивилизации».

Чего вы ждете от Книжного 
салона в этом году? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Он будет осо-

бенным — на Дворцовой площа-

ди! Московский опыт с фестива-

лем «Красная площадь» мне ка-

жется удачным: Красная площадь 

– сердце Москвы, Дворцовая — 

сердце Петербурга. Интересно, 

как книги в таком удивительном 

обрамлении будут влиять на на-

строение посетителей.

Фотоальбом  —  ваш первый 
опыт в жанре комментари-
ев к снимкам. Довольны ре-
зультатом? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я вообще лю-

бопытный человек, мне интерес-

ны новые возможности выраже-

ния своих идей. Темой цивилиза-

ций и истории занимаюсь доволь-

но долго — докторскую диссерта-

цию посвятил всемирной исто-

рии и тому, как она понималась в 

Древней Руси. Всемирной исто-

рии посвящен мой роман «Оправ-

дание Острова». Но все это вещи, 

которые я делал с серьезным вы-

ражением лица. А тут — шуточное 

обращение к истории. 

Я давно общаюсь с замечатель-

ным фотографом Сашей Гусовым. 

Он живет в Лондоне, объездил 

весь мир, снимал множество зна-

менитостей, входит, согласно од-

ному из рейтингов, в двадцатку 

лучших фотографов мира. Мы 

давно думали о сотрудничестве, 

он даже хотел проиллюстриро-

вать фотографиями мой роман 

«Авиатор». Но тогда от этой идеи 

отказались. А сейчас он предло-

жил посмотреть свои фотогра-

фии — разные, в том числе и шу-

точного свойства. Мне это пока-

залось очень интересным. Про-

смотрел несколько сотен, если не 

тысяч снимков. Внимательно, ста-

раясь вытянуть сюжетную линию. 

Это не хронологическое повест-

вование от сотворения мира до 

нынешних времен — скорее, тема-

тическое. В книге 13 глав: приро-

да, животные, одежда, еда, спорт, 

культура и т.д. Саша Гусов у нас 

много издавался, выходили фан-

тастические альбомы, например, 

с фотографиями со съемок филь-

мов Андрея Кончаловского 

«Грех» и «Дорогие товарищи!». 

Невероятной красоты. Когда я их 

увидел, последние сомнения рас-

сеялись — захотелось поделиться 

с читателями радостью, которую 

я испытал, рассматривая его 

фотоработы.

 Какой снимок запомнился 
вам больше всего? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Таких много! 

Например, сделанный в Индии: за 

столом сидят туристы, смотрят 

куда-то вбок, а с ними за стол при-

села обезьяна. Она с таким во-

одушевлением смотрит на этих 

людей, а они, что называется, во-

ротят нос — демонстрируя вопию-

ще неуважительное отношение! 

Ужасно смешной снимок. Есть 

смешные фото с верблюдами в 

пустыне. Главное, это не просто 

смешно — это именно высокое 

искусство. 

Шутки шутками, но книга 
посвящена истории цивилиза-
ций. Напрашивается вопрос: 
что происходит с цивилиза-
цией сегодня. Куда катит-
ся мир?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Об том гово-

рили еще отцы Церкви: мир дви-

жется по спирали. Все на свете 

повторяется, но повторяется на 

новом этапе, с изменениями. Я в 

своем романе «Оправдание 

Острова» уподобил эти повторе-

ния рифме — новая эпоха рифму-

ется со старой. Но что такое риф-

ма? Рифма — это другое слово, но 

содержащее воспоминание о 

слове предшествующем. С одной 

стороны, рифма ведет вперед, с 

другой — напоминает о том, что 

было двумя строками раньше. 

Мир движется посредством таких 

рифм. Сейчас, мне кажется, 

происходят кардинальные изме-

нения, тектонические сдвиги, те-

перь это совершенно очевидно. 

Но еще лет восемь—десять назад 

я начинал писать о цивилизацион-

ном сломе. Речь не просто о сме-

не одного великого стиля другим, 

как было раньше, скажем, сенти-

ментализм сменяется романтиз-

мом, потом идет реализм и так да-

лее. Теперь меняется сам тип ци-

вилизации. Но я писал об этом в 

более серьезных изданиях, чем 

наша с Сашей книга.

Презентация «Краткой истории 
цивилизации» пройдет 20 мая 
в 15.00 на площадке Лектория F. 
Полную программу смотрите на 
официальном сайте Салона.

Прямая речь 

Один из самых трогательных 
образов — мумифицированные 
кисти. Что стало отправ-
ной точкой для создания это-
го образа?

ИРИНА ЗАТУЛОВСКАЯ: В залах Египта 

в Британском музее меня порази-

ли мумии животных — крокодилы, 

кошки… Я перенесла мумифици-

рование на предметы, которые 

для нас живые. Кисти или скрип-

ку. Мумии кистей — важный образ 

для меня, связанный и с искус-

ством, и с жизнью.

Древний Египет связан с ан-
тичностью и с христианской 
традицией… Что привлекает 
вас в этой цивилизации?

ИРИНА ЗАТУЛОВСКАЯ: Египет — это 

корень наш. Мы очень много из 

Египта получили: и науки, и искус-

ство, и религию. Линия, которая 

идет непосредственно от Египта 

до фаюмских портретов, от них 

до Византии и русской иконы, 

очень важна.

Архаика и современное искус-
ство — на противоположных 
полюсах. В чем для вас точка 
соприкосновения между ними?

ИРИНА ЗАТУЛОВСКАЯ: Если не смот-

реть назад, не двинешься вперед. 

Традиция — это важно. Когда чув-

ствуешь себя внутри общей ли-

нии, это окрыляет.

Интересовал ли вас опыт 
художников, для которых 
древний Египет был важен 
как источник вдохновения?

ИРИНА ЗАТУЛОВСКАЯ: Я пыталась 

уйти от этого формального Египта 

в глубинный. Глубинный Египет — 

это канон. А канон — всегда не-

свобода. Мы уходим в Египет — в 

область несвободы, выходим из 

Египта — в область свободы. Это 

движение связано с понятием 

свободы-несвободы.

Египет как метафора худо-
жественного канона?

ИРИНА ЗАТУЛОВСКАЯ: С одной сторо-

ны, это канон, который не дает 

свободы. С другой стороны, мы 

знаем, что канон ограничивает, 

но художник, работающий внутри 

этого канона, не чувствовал этой 

несвободы. И это важно. Это то, 

что потом в иконе повторилось. 

Там же тоже есть канон. И внутри 

канона есть свобода. Это непро-

стое дело.

Центральная тема проек-
та — обретение внутренней 
свободы?

ИРИНА ЗАТУЛОВСКАЯ: Да.
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КИНО «Точка кипения» 
введет нас в курс 
ресторанных тайн

Пока не съеден 
бифштекс

Валерий Кичин

Британский фильм «Точка кипения» сотворил невоз-
можное: снятый, как батальный «1917» Сэма Мендеса, 
одним непрерывным кадром в интерьере обычного 
лондонского ресторана, отследив не криминальные 
разборки, а производственный цикл ресторанного сер-
виса, он без стрельбы и взрывов добивается такого ди-
намичного «экшен», о каком Мендес мог  бы мечтать. 
И заодно доказывает, что «производственное кино» 
может быть более захватывающим, чем иной триллер.

Ему удалось то, что по большому счету не получи-
лось даже у Александра Сокурова в его знаменитом, 
снятом единым кадром «Русском ковчеге», — сообщить 
созерцательному по природе и во многом формально-
му приему человеческое измерение и высоковольтный 
накал, сделать его непревзойденным по эффективно-
сти инструментом исследования психологического со-
стояния человека на последней стадии нервного срыва.

Его режиссер Фил Барантини прошел путь не толь-
ко актера («Генезис», «Чернобыль»), но и шеф-повара 
такого же ресторана, и он досконально знает все ло-
вушки этой профессии. Он берет один из самых напря-
женных дней — вечер перед Рождеством — и открывает 
изумленной публике его изнанку — то, что происходит 
не только в празднично украшенных обеденных залах, 
но и за кулисами заведения, в его кухнях, кондитер-
ских, барах, подсобках. Причем это совсем не «кули-
нарное шоу», хотя есть и его элементы, а напряженный 
психологический 
этюд, обладающий 
редким саспенсом и 
заканчивающийся 
трагедией.

Мы встречаем 
Энди Джонса, шеф-
повара и совладель-
ца популярного ре-
сторана, когда он, 
сильно опаздывая, 
спешит на работу, 
нервно обсуждая 
по мобильнику до-
машние проблемы. 
И далее будем следовать за ним неотступно, в реаль-
ном времени вовлекаясь во все попутные коллизии, 
большие и малые конфликты, вместе с героем держа 
профессиональную улыбку и срываясь на тычки не-
радивым подчиненным. На беду, в заведение явился 
санитарный инспектор, въедливый и лишенный чув-
ства юмора: за какие-то мелкие нарушения (неопыт-
ная сотрудница помыла руки в раковине для овощей) 
он снижает рейтинг ресторана с пятерки до тройки, а 
это ЧП хлестанет по бизнесу. Уже поэтому нервы шефа 
на взводе. Дальше — больше: за одним из столиков об-
наружился прежний босс Энди — знаменитый шеф-по-
вар и телевизионный гуру, его заклятый друг Аластер 
Скай, который притащил с собой ядовитую ресторан-
ную критикессу, явно склоняя ее написать о конку-
ренте гадость. Свои характеры показывают и расто-
ропные люди из ресторанной команды — официантки, 
беременная посудомойка, энергичная Карли — су-шеф 
кухонных дел, т.е. вторая по статусу повариха. Короче 
говоря, мы уже заведены, как секундомер, и вместе с 
героями мотаемся по ресторану, наращивая темп, по-
тому что клиент, несмотря на его хамство, всегда прав 
и должен вовремя получить свой правильно прожарен-
ный бифштекс. Мы включены в этот непрерывно нака-
ляющийся стресс, мы уже там с потрохами.

Поверьте, это завораживает: видеть, какой отрабо-
танный до блеска и при этом взвинченный до истери-
ки ритуал предшествует банальному процессу поеда-
ния пищи в ресторане. И по какому краю пропасти 
иной раз ходит вся эта команда, зависящая от прихо-
ти гостя, от некстати залетевшей инспекции, от вечно 
подстерегающей опасности кого-нибудь из гостей до-
вести до полусмерти, случайно не учтя какую-нибудь 
его аллергию. В век соцсетей любой преисполненный 
самосознания блогер теперь почетный гость, его нуж-
но особо приветить — иначе его читатели получат дур-
ной отзыв и больше не придут в этот ресторан. Пройти 
все это рядом с замордованным служебными и домаш-
ними проблемами шефом — что проскользнуть между 
расплодившимися Сциллами и Харибдами. Но от этой, 
казалось бы, безумной затеи идти след в след за обыч-
ным ресторанным начальником и вникать во все ре-
сторанные мелочи невозможно оторваться. Это как 
сломя голову мчаться в игровом квесте, не зная, какая 
подлость тебя подстерегает за каждым углом, — точно 
так же перехватывает дыхание.

Необычный ритм съемок был обусловлен еще и на-
ступавшей на пятки пандемией: все снято за два дня 
перед тем, как Лондон впал в локдаун. Каждый из акте-
ров должен был вступить в действие точно в ту секун-
ду и в той точке, где его настигнет бегущая камера. И 
точно в том состоянии, какое нужно по замыслу и ло-
гике. И с безупречной точностью передать эстафету 
партнеру. В едином непрерывном кадре возникла та-
кая спонтанная, такая живая жизнь, какой в кино мы 
еще не видели.

Актер по первой профессии, Барантини и это реме-
сло знает изнутри, понимает его возможности и вдум-
чиво работает с исполнителями: здесь нет ни одной 
проходной, небрежно или, напротив, принужденно 
сделанной роли. Промелькнувшие персонажи мерца-
ют, ежесекундно меняясь в лице и запечатлеваясь в па-
мяти как уникальный человеческий тип и характер. В 
сквозной, через весь фильм проходящей роли Энди — 
Стивен Грэм, один из самых востребованных актеров 
Англии («Большой куш», «Грейхаунд»), самоотвер-
женно держит на себе ритм и тонус действа. И, конеч-
но, полноправный герой фильма — оператор Мэттью 
Льюис с его субъективной, тоже живой камерой.

И только пройдя этот путь, мы осознаем, что в филь-
ме не было того, что зовут сюжетом, фабулой, интри-
гой. Но был психологический срез полутора часов од-
ного предпраздничного вечера обычного, каких много, 
ресторана. Опыт невиданный и незабываемый.  

Су-шеф Карли и шеф Энди (Винетт Робинсон и Стивен Грэм) 
ворожат над тарелками — готовится «красивая подача».

После  фильма 
иначе ощущаешь 
поход в «общепит»: 
мы увидели его 
вулканическое 
закулисье 
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АВТОСПОРТ Владимир 
Чагин в ожидании старта 
ралли «Шелковый путь»

Дорога 
на Кавказ

Михаил Щербань

Долгожданное ралли «Шелковый путь» в этом году по-
дарит любителям автоспорта множество сюрпризов.

Общая продолжительность ралли-рейда-2022 со-
ставит 4380 километров, 2800 из которых — спецу-
частки. «Шелковый путь» стартует в Астрахани 6 
июля, а финиширует в Москве 16 июля. 

Маршрут объединит сразу несколько регионов на-
шей страны. А Дагестан и Чеченская Республика впер-
вые в современной истории автомобильного спорта 
примут «Шелковый путь».

О своих ожиданиях от ралли-рейда журналистам 
рассказал руководитель гонки семикратный победи-
тель «Дакара» Владимир Чагин:

— Прежде всего мы делаем интересную гонку и для 
зрителей, и для участников. Не стараемся кому-то под-
ражать, что-то срисовывать. У нас прекрасная страна 
с огромными просторами и разнообразным ландшаф-
том. Не сомневаюсь, что зрители в ходе гонки откроют 
для себя красоты российских городов и многообразие 
природы, а также прикоснутся к многовековой исто-
рии России.  Здорово, что новый маршрут гонки проло-
жен по Республике Дагестан и Чеченской Республике. 
Отмечу, что Грозный встретит караван гонки на аэро-
дроме мирового уровня, где мы разобьем наш времен-
ный лагерь.

В этом году на старт могут выйти спортсмены из 
России, Беларуси, Казахстана и Узбекистана. Также 
отмечу, что тот факт, что «Шелковый путь» 2022 года 
уделяет особое внимание празднованию 350-летия со 
дня рождения императора Петра I, играет важную об-
разовательную роль.

Кроме того, Владимир Чагин рассказал, что он под-
держивает постоянную связь с зарубежными пилота-
ми, которые в этом году из-за политической ситуации 
не смогут принять участие в ралли:

— Не буду скрывать: известные зарубежные гонщи-
ки и организаторы соревнований мне звонят, пишут 
СМС, интересуются «Шелковым путем» и поддержи-
вают нас в проведении гонки. Между нами всегда были 
и остаются открытые и теплые отношения. Да, в России 
в этом году не будет именитых иностранных пилотов и 
звезд мирового авто и мотоспорта, но это возможность 
для наших участников повыше подняться в таблице, 
быть на подиуме. С нетерпением ждем старта, интерес-
но будет посмотреть за гонкой в таком формате.  

ХОККЕЙ Матч ЧМ-2022 
Германия — Дания был 
отложен из-за пожара

У финнов 
подгорает

Сергей Сокольский

В размеренный ход чемпионата мира, который прохо-
дит в Финляндии, накануне вмешалось чрезвычайное 
происшествие. Матч Германия — Дания начался на пол-
тора часа позже из-за пожара в Ледовом дворце Хель-
синки. На час была отложена и следовавшая далее игра 
Канада — Казахстан.

Игра должна была стартовать в 16.20 по Москве, но 
в это время болельщики с недоумением толпились у 
подножия арены. Из-за возгорания на кухне в игровой 
зоне всех эвакуировали на улицу. В том числе и хоккеи-
стов обеих команд, 
не успевших выйти 
на предматчевую 
раскатку. Тушить 
пожар приехали по-
рядка 15 машин. 

Справиться с 
ЧП удалось в ко-
роткие сроки, со-
гласно заявлению 
Международной 
федерации хоккея, 
никто от огня не по-
страдал. 

Матч в итоге на-
чался в 18.00 мск. И, между прочим, на кону в нем сто-
яло многое. Датчане и немцы провели к моменту очной 
встречи по три игры и набрали по шесть очков. В груп-
пе «А» они делили третье-четвертое места. В итоге нем-
цы оказались сильнее. Для победы им хватило одной-е-
динственной шайбы. На 33-й минуте отличился Марк 
Михелис. 

В группе «В» вчера также состоялись два матча. 
США обыграли Великобританию — 3:0. А встреча Че-
хия — Латвия, как и игра Канада — Казахстан, заверши-
лись уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

Между тем днем ранее первое поражение на тур-
нире потерпели финны. В скандинавском дерби хозя-
ев турнира обыграли шведы. Основное время матча 
завершилось вничью — 2:2, овертайм победителя не 
выявил, а в буллитах удачливее были «Тре крунур». 
Единственную шайбу в серии забросил Эмиль Бем-
стрем.

ФУТБОЛ «Айнтрахт» стал победителем Лиги Европы, одолев по пенальти 
шотландский «Рейнджерс»

Невезучие «рейнджеры»
Артур Нанян

Н
емецкий «Айнтрахт» 
стал обладателем Лиги 
Европы. В финальном 

матче в Севилье клуб из Франк-
фурта одолел по пенальти шот-
ландский «Рейнджерс» — 1:1, 
5:4. 

Мало кто ожидал увидеть в 
решающей встрече второго по 
престижу еврокубкового тур-
нира эти команды. При всем 
уважении, ни «Айнтрахт», ни 
«Рейнджерс», не являются гран-
дами европейского футбола. 
Само по себе участие в финале 
— уже большое достижение что 
для тех, что для других.

А ведь относительно недав-
но «Айнтрахт» и «Рейнджерс» 

переживали серьезный кризис: 
немецкий клуб в 2011 году вы-
летел из Бундеслиги, в то вре-
мя как команда из Глазго стала 
банкротом и опустилась в чет-
вертый дивизион первенства 
страны. Тем удивителен их вз-
лет, хотя тот же «Айнтрахт» за-
вершил нынешний сезон на 
11-м месте в своем чемпионате. 

Вопреки ожиданиям, финал 
получился захватывающим, 
со своей драмой. В серии пе-
нальти единственную попыт-
ку не реализовал, пожалуй, са-
мый звездный игрок в соста-
вах обеих команд — экс-хавбек 
«Арсенала» и «Ювентуса» Аа-
рон Рэмзи. С ударом валлийца 
справился Кевин Трапп. «В кон-
це концов, серия пенальти — это 

лотерея. Я очень разочарован, 
мы были близки к победе, вели 
в счете. Ребята полностью вы-
ложились, отдали все ради тро-
фея. Теперь нам нужно смотреть 
вперед, чтобы и дальше иметь 
шанс проявить себя в Европе», — 
отметил главный тренер «Рейн-
джерс» Джованни ван Бронк-
хорст. 

Благодаря победе «Айн-
трахт» добился сразу несколь-
ких исторических для себя до-

стижений. Команда из Франк-
фурта впервые сыграет в Лиге 
чемпионов. Важно отметить, 
что клуб выступал в Кубке евро-
пейских чемпионов (прежнее 
название Лиги чемпионов) и 
даже доходил в нем до фина-
ла в сезоне 1959/60, в котором 
уступил мадридскому «Реалу». 
«Айнтрахт» стал первым пред-
ставителем Германии, кому по-
корился второй по значимости 
евротрофей. Наконец, «Айн-
трахт» — третий коллектив в ис-
тории, взявший Лигу Европы 
без поражения по ходу турнира 
(восемь побед, пять ничьих). До 
немцев это удавалось сделать 
«Челси» (2019) и «Вильярреа-
лу» (2021). 

— Это невероятно! Сегодня 
был наш 13-й матч в Европе, и 
мы не потерпели ни одного по-
ражения. Футболистам я ска-
зал: у нас было фантастическое 
путешествие, которое завер-
шится не сразу после финала с 
«Рейнджерс», а когда мы ока-
жемся дома с трофеем, — под-
черкнул рулевой «Айнтрахта» 
Оливер Гласнер. 

Следующий шанс гром-
ко заявить о себе у «Айнтрах-
та» будет 10 августа: в матче за 
Суперкубок УЕФА немецкий 
клуб встретится с победителем 
Лиги чемпионов — либо с «Ли-
верпулем», либо с «Реалом». 

Премьер-лига
В субботу пройдут матчи за-

ключительного 30-го тура чем-

пионата России. Интриг будет 
несколько, главная из них — кто 
завоюет серебряные медали. 

На второе место претендуют 
«Динамо» и «Сочи», которые 
сыграют друг с другом в Моск-
ве. На данный момент в активе 
обеих команд по 53 очка, но по 
дополнительным показателям 
выше находятся «бело-голу-
бые». Так что сочинцам для се-
ребра нужна только победа, в то 
время как подопечных Сандро 
Шварца устроит и ничья. 

Еще одна интрига — кто выле-
тит в первый дивизион. Досроч-
но высший дивизион покинул 
тульский «Арсенал», компа-
нию которому составит либо 
«Рубин», либо «Уфа». Казанцы 
примут уфимцев в последнем 
туре. В случае поражения игро-
ки Леонида Слуцкого отправят-
ся в Футбольную национальную 
лигу (ФНЛ). 

Полностью ситуация в тур-
нирной таблице РПЛ перед 
финишем сезона выглядит сле-
дующим образом: «Зенит» (65 
очков), «Динамо», «Сочи» (по 
53), «Краснодар» (49), ЦСКА 
(47), «Локомотив» (45), «Ах-
мат», «Крылья Советов» (по 
41), «Ростов», «Спартак» (по 
38) ,  «Нижний Новгород», 
«Урал» (по 30), «Химки», «Ру-
бин» (по 29), «Уфа» (27) и «Ар-
сенал» (23).  

БАСКЕТБОЛ Сегодня стартует финал ЦСКА — «Зенит», который 
впервые в истории Единой лиги пройдет до четырех побед

По длинному пути

Илья Соболев 

С
егодня в Москве на-
чинается финаль-
н а я  с е р и я  с е з о -
на-2021/2022 Еди-
ной лиги ЦСКА — «Зе-
нит». Питерцы вооб-
ще впервые дошли 
до этой стадии, а еще 
финал впервые прой-

дет не до трех побед, как было 
раньше, а до четырех. Как эти 
факторы и какие еще могут по-
влиять на исход серии, специ-
ально для «РГ» рассказал олим-
пийский чемпион Сеула-1988 
Сергей Тараканов.

Многие уже предвкушают, 
что эта серия может стать 
самой крутой в истории Еди-
ной лиги. У вас такие же ожи-
дания?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Я бы ярлыки на-
вешивать не спешил, но потен-
циально, да. ЦСКА подходит в 
статусе не такого явного фаво-
рита, как раньше, а «Зенит», 
наоборот, многое доказал по се-
зону и сейчас в неплохой форме. 
Я бы даже сказал, что по соста-
ву питерцы поприличнее выгля-
дят. А как будет в самой серии, 
тут всегда много вопросов. По-
лучится интересно, я уверен.

У ЦСКА — дух победителей. 
«Зенит» вышел в финал впер-
вые всвоей  истории. У кого бу-
дет психологическое преиму-
щество?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Не могу сказать, 
что у кого-то оно явно будет. У 
ЦСКА действительно есть дух 
победителя, есть традиции, ис-
тория. Есть и преимущество 

своей площадки. Но и «Зенит» 
мотивирован как никогда. По-
вторюсь, что ЦСКА в нынеш-
ней ситуации — не фаворит. 
Мне кажется, что ЦСКА было 
бы менее комфортно играть с 
УНИКСом, но и «Зенит» — дале-
ко не подарок.

Игрок «Зенита» Алекс Пой-
тресс назвал трио Швед—
Милутинов—Клайберн  глав-
ным оружием ЦСКА. Как 
питерцам его нейтрали-
зовать?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Ну как, хорошо 
играть в защите. Швед индиви-
дуально показывает свой уро-
вень. Милутинов цементиру-
ет оборону и здорово играет на 
подборах. А вот Клайберн иг-
рает неровно, и есть некото-
рые опасения, в какой форме он 
подошел к финалу.   Но и у «Зе-
нита» очень приличная перед-

няя линия. Это и Пойтресс, и 
Микки, Зубков им помогает. 
Есть сверхмотивированный 
Дмитрий Кулагин, играющий 
против своего бывшего клуба.

Если суммировать, в чем 
основные слабости этого 
ЦСКА?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: С моей точ-
ки зрения,  Димитрис Итудис 
слишком зажимает в своей ро-
тации игроков. Он доверяет 
определенным исполнителям, 
которые проводят львиную 

долю времени на площадке. В 
результате не доверяет тому 
же Хоменко, который мог бы 
разгрузить лидеров. В длинной 
серии — это абсолютно необ-
ходимо. Серия до четырех по-
бед — это очень длинная серия. 
Как минимум, четыре мат-
ча. Уверен, что без поражений  
не обойдется никто. Еще бы я 
сказал, что ЦСКА действует 
немного предсказуемо. Изо-
ляции Шведа и Клайберна не 
всегда работают в отсутствие 
таких игроков, как Шенгелия, 
Фогтман. Это большие потери 
для ЦСКА. Я бы даже сказал, 
что у армейцев их значительно 
больше, чем у «Зенита», после 
того, как многие легионеры по-
кинули Единую лигу. Конечно, 
ЦСКА старается играть агрес-
сивно в защите, но больше упо-
вает на нападение, как это было 
на протяжении многих лет. Вот 
если «Зенит» затормозит ата-
ку армейцев, тогда у них будут 
проблемы. 

Серия до четырех побед. В чью 
пользу этот фактор?

СЕРГЕЙ ТАРАКАНОВ: Наверное, это в 
пользу «Зенита». Состав, как 
мне кажется, у них получше. 
Но многое будет зависеть от 
тренеров, как они будут ис-

пользовать своих игроков, 
до этого получавших мень-
ше времени.  Без них трудно 
будет обойтись. Всемером-в-
восьмером выиграть серию до 
четырех побед любой команде 
очень сложно.

Тем временем в Казани на-
кануне началась серия за тре-
тье место УНИКС — «Локо-
мотив-Кубань». Она также про-
длится до четырех побед. По-
бедитель первого матча опре-
делился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.  

Вряд ли в финале ЦСКА — «Зенит» 
кому-то хватит четырех матчей, 
чтобы завоевать титул.

Матч между «Айнтрахтом» и «Рейнджерс» получился не самым зрелищным, зато в нем было много борьбы.

А К Ц Е Н Т

Сергей Тараканов: ЦСКА подходит 
к финалу в статусе не такого явного 
фаворита, как раньше 

А К Ц Е Н Т

Клуб из Глазго проиграл третий финал 
еврокубков подряд

Из-за пожара на арене в Хельсинки болельщики и хоккеисты 
были эвакуированы на улицу.

НОВОСТИ 

Впервые
женщины
будут судить
матчи ЧМ
по футболу 

МАДАМ
РАССУДЯТ
Сергей Литвинов 

Судейский комитет Между-
народной федерации футбо-
ла (ФИФА) представил список 
арбитров, которые будут ра-
ботать на матчах чемпионата 
мира-2022 в Катаре. 

Грядущее первенство пла-
неты станет историческим, 
поскольку впервые игры тур-
нира среди мужских команд 
будут судить женщины. Речь о 
главных рефери францужен-
ке Стефани Фраппар, Салиме 
Мукасангане (Руанда) и япон-
ке Йосими Ямасите, плюс асси-
стентках Неузе Бек (Бразилия), 
Карен Диас Медине (Мекси-
ка) и Кэтрин Несбитт (США). В 
целом список насчитывает 36 
главных судей, 69 помощников 
и 24 арбитра VAR.

Самой известной женщи-
ной-судьей в мире является 
Стефани Фраппар. В августе 
2019 года она работала на мат-
че Суперкубка УЕФА между 
«Челси» и «Ливерпулем», а в 
этом году в мае она была рефе-
ри финального поединка Кубка 
Франции «Ницца» — «Нант».  

Теннисисты
узнали
соперников
по «Ролан
Гаррос»

КТО ПРОТИВ

Артур Нанян

Российские теннисисты узнали 
соперников по первому кругу 
Открытого чемпионата Фран-
ции («Ролан Гаррос»), который 
пройдет в Париже с 22 мая по 
5 июня. 

Так, вторая ракетка мира 
Даниил Медведев встретится 
в стартовом круге с аргентин-
цем Факундо Баньисом. В то же 
время седьмой номер мирово-
го рейтинга Андрей Рублев сы-
грает с представителем Южной 
Кореи Квон Сонву. Аслану Ка-
рацеву и Карену Хачанову бу-
дут противостоять участники 
квалификации, имена которых 
на данный момент неизвестны. 
Действующий победитель со-
ревнований серб Новак Джо-
кович начнет защиту титула 
поединком с Есихито Нисиокой 
из Японии.

Напомним, что в прошлом 
году Медведев впервые в карье-
ре дошел на «Ролан Гаррос» до 
четвертьфинала, где уступил 
в трех сетах греку Стефаносу 
Циципасу — 3:6, 6:7, 5:7. Ранее 
Даниилу ни разу не удавалось 
преодолеть стартовый круг 
турнира во французской сто-
лице.  

На этапах ЧР 
по бич-волею 
титулы берут 
одни и те же

ПЕСОК 
ЗАСТЫЛ
Владимир Ильин

На песчаных кортах комплекса 
«Волей Град» под Анапой Крас-
нодарского края вчера завер-
шился четвертый этап чемпио-
ната России по пляжному волей-
болу с общим призовым фондом 
полтора миллиона рублей.

В женском турнире побе-
дили Надежда Макрогузова и 
Светлана Холомина из столич-
ного «Динамо». В финале они 
разгромили одноклубниц Алек-
сандру Ганенко и Анастасию 
Фролову — 21:13, 21:12. 

У мужчин третий раз подряд 
в финале сошлись пары, состав-
ленные из участников Олим-
пиады в Токио. И снова тандем 
Олег Стояновский — Илья Ле-
шуков («Факел», Новый Урен-
гой) оказался сильнее Вячесла-
ва Красильникова («Факел») и 
Константина Семенова («Ви-
тязь», Анапа) — 21:18, 21:19. 

Макрогузова — Холомина 
и Стояновский — Лешуков вы-
играли все этапы нынешнего 
сезона. Причем в матчах груп-
пового раунда они не встреча-
ют вообще никакого сопротив-
ления. Организаторам явно 
надо что-то менять в регламен-
те, создавая интригу.  

Пожар произошел 
на кухне в игро-
вой зоне. Игроки и 
болельщики были 
эвакуированы 
с арены на улицу

Поздравляем

В Москве прошла отчетно-выборная конференция Феде-

рации хоккея России (ФХР), на которой действующий пре-

зидент организации Владислав Третьяк был  переизбран на 

очередной четырехлетний срок. 

Напомним, что Третьяк впервые был избран на пост прези-

дента ФХР в 2006 году.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

21 мая, суббота, 
«Матч Премьер»
16.55. «Динамо» — «Сочи». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
16.55. «Химки» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 мая, пятница,
«Матч ТВ»
19.30 ЦСКА — «Зенит». Прямая 

трансляция

21 мая, суббота,
«Матч! Игра»
16.25. УНИКС — «Локомотив-Ку-

бань». Прямая трансляция

22 мая, воскресенье,
«Матч ТВ»
13.30. ЦСКА — «Зенит». Прямая 

трансляция
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